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ОБЕСПЕЧИТЬ 

ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО 

ПАРЛАМЕНТСКОЙ РАБОТЫ
Для Совета Федерации осенняя сессия 2021 года будет насыщенной и 

ответственной в связи с важностью и масштабностью стоящих перед 

страной задач. Продолжится работа по реализации стратегических 

приоритетов, поставленных Президентом Российской Федерации в Послании 

Федеральному Собранию от 21 апреля 2021 года, Указе Президента 

Российской Федерации от 21 июля 2020 года № 474 «О национальных 

целях развития Российской Федерации на период до 2030 года», а также по 

дальнейшему развитию обновлённых положений Конституции Российской 

Федерации в федеральном законодательстве.

Особое внимание сенаторы Российской Федерации уделят принятию 

федерального закона о федеральном бюджете на следующий трёхлетний 

период. Главный акцент будет сделан на реализации социальных задач 

государства, финансовом и экономическом укреплении регионов. Состоятся 

важнейшие парламентские слушания, по результатам которых Совет 

Федерации выработает свою позицию по главному финансовому документу 

страны и подготовит предложения по внесению необходимых изменений.

Впереди – насыщенная международная повестка. Полным ходом 

идёт подготовка к Всемирной конференции по межкультурному и 

межрелигиозному диалогу. Палата приложит все усилия к тому, чтобы это 

важнейшее мировое мероприятие стало уникальной площадкой для обмена 

мнениями, дискуссий, объединяющей различные культуры, нации и религии.

Подробно о задачах, которые предстоит решать Совету Федерации 

в период осенней сессии 2021 года, рассказала Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко на 508-м заседании Совета Федерации.

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации

Уважаемые сенаторы Российской Феде-
рации! Рада приветствовать вас на пер-
вом заседании осенней сессии. Сегод-
няшнее заседание Совета Федерации 
особое – мы открываем не только оче-
редной парламентский сезон, но и но-
вый пятилетний парламентский цикл.

В России наряду с региональными и 
муниципальными выборами состоя-
лись выборы депутатов Государствен-
ной Думы, ставшие главным событием 
в общественно-политической жизни 
страны. Как сказал в своём обращении 
к гражданам Президент Российской 
Федерации Владимир Владимирович 
Путин, «высший смысл выборов – это 
прежде всего выражение воли народа 
России как главного источника вла-
сти». Выборы прошли в честной и кон-
курентной борьбе, открыто, транспа-
рентно. Несмотря на беспрецедентное 
давление на нашу страну извне, наши 
граждане проявили политическую зре-
лость, приняли участие в голосовании. 

Явка, как вы знаете, превзошла показа-
тель на предыдущих выборах – почти 
52 процента, и наши граждане сделали 
свой выбор.

Сегодня можно сказать, что общий ход 
кампании, её предварительные итоги 
подтвердили устойчивость нашей по-
литической системы, дееспособность 
избирательной системы, а также пока-
зали уверенную поддержку гражданами 
курса Президента на развитие страны, 
социального поворота в политике госу-
дарства, который произошёл с приняти-
ем обновлённой Конституции России. 
Именно вопросы социального развития 
заняли центральное место в программах 
практически всех партий и кандидатов 
как на думских, так и на региональных 
выборах. И, безусловно, в ближайшие 
годы тема повышения качества жизни 
граждан будет лейтмотивом работы за-
конодателей всех уровней. Конкретные 
задачи здесь уже определены недавними 
поручениями Президента, они касаются 
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расселения аварийного жилья, адрес-
ной поддержки семей с детьми, защи-
ты социальных выплат от списания по 
долгам, повышения доходов населения, 
занятости и другого. Это те вопросы, 
которые мы должны отработать в при-
оритетном порядке.

Я попрошу всех председателей коми-
тетов оперативно установить рабочие 
контакты с коллегами из Государствен-
ной Думы нового созыва, чтобы мы не 
тратили время на организационные 
моменты и сразу переходили к работе 
по существу, определив приоритетные 
законопроекты.

Выборы показали, что запросы людей 
и усилия государства, можно сказать, 
звучат в унисон, а это – возможность 
обеспечить действительно всеобъем-
лющее гармоничное развитие страны. 
Сейчас, когда предвыборная гонка оста-
лась позади, пришло время объединить 
усилия всех политических сил для до-
стижения национальных целей разви-
тия, чтобы каждый гражданин нашей 
страны видел позитивные изменения в 
своей ежедневной жизни, где бы он ни 
жил – в городе-миллионнике, районном 
центре или небольшом посёлке.

Именно это должно быть главной за-
дачей и для каждого сенатора, пото-
му что, как мы всегда говорим, все мы 
представляем одну партию – партию 
российских регионов, в этом залог на-
шей эффективности, нашей настой-
чивости, высокого авторитета Сове-
та Федерации. Прошу не забывать об 
этом коллег, которые будут наделены 
полномочиями сенаторов по итогам 
прошедших выборов, а опытных сена-

торов прошу с первых дней вовлечь их 
в нашу командную работу.

В ближайшие месяцы нам предстоит 
чрезвычайно активная законодатель-
ная работа. С учётом начала работы 
депутатов Государственной Думы но-
вого созыва практически за два меся-
ца нам необходимо отработать целый 
ряд ключевых федеральных законов, и 
мы, как всегда, должны гарантировать 
высочайшее качество каждого из них и 
помнить о том, что каждый закон дол-
жен улучшать жизнь людей.

Одной из приоритетных задач явля-
ется работа над проектом федерально-
го бюджета. Напомню, что наши пред-
ложения по формированию концепции 
бюджета были направлены в Прави-
тельство. Необходимо, чтобы в бюджете 
были отражены все те посылы, иници-
ативы, на которые обращают внима-
ние субъекты Российской Федерации. 
Крайне важно следить за уровнем их 
финансовой самодостаточности и на-
полняемостью бюджетов.

Обращаю также ваше внимание на то, 
что недавно Президент поручил Пра-
вительству подготовить изменения в 
законодательство, которые будут спо-
собствовать более активному вовлече-
нию граждан в процесс формирования 
региональных бюджетов. Считаю, что 
сенаторы также должны подключить-
ся к этой работе и подготовить свои 
предложения.

В ходе сессии мы планируем рассмо-
треть ряд социально значимых законов, 
они касаются расширения доступности 
лекарств, помощи детям с онкологиче-
скими и гематологическими заболева-
ниями, усиления ответственности за 
незаконную деятельность коллекторов 
и целого ряда других вопросов.

Здесь же стоят инициативы сенаторов 
о возможности родителям детей-инва-
лидов бесплатно проживать со своими 
детьми в больнице, о продлении дачной 
амнистии. Все эти законопроекты на-
правлены прежде всего на поддержку 
наших граждан, на решение их насущ-
ных, каждодневных проблем. И здесь, 
коллеги, хочу напомнить вам слова Пре-
зидента, которые он сказал на встрече 
с Советом Федерации, о том, что уме-
ние воспринимать позицию общества, 
слышать людей всегда было отличи-
тельной чертой представителей Сове-
та Федерации.

Столь высокий уровень доверия не-
обходимо поддерживать и дальше. Поэ-

тому прошу вас ещё активнее работать 
в своих регионах, чтобы понимать ре-
альные запросы людей, выходить с дей-
ствительно востребованными и про-
думанными инициативами. Помните, 
что наша работа не ограничивается 
рамками пленарных заседаний. Со-
вет Федерации сегодня обладает ком-
плексным, системным инструментари-
ем поддержки регионов и граждан. Мы 
продвигаем свои предложения в ходе 
открытых диалогов с членами Прави-
тельства, парламентских слушаний, 
на заседаниях «круглых столов», на-
ших экспертных советов. Конкретные 
результаты всегда дают Дни субъекта 
Российской Федерации – это, можно 
сказать, наше ноу-хау, настоящая ви-
зитная карточка Совета Федерации. И 
сегодня, на первом заседании осенней 
сессии, с нами команда Курганской об-
ласти. Прошу вас максимально полно 
использовать эти форматы для отста-
ивания интересов своих регионов и их 
жителей. Все возможности для этого у 
нас есть.

Уважаемые коллеги, под эгидой на-
шей палаты уже традиционно проходит 
ряд крупных авторитетных форумов.

Буквально две недели назад с участи-
ем членов Правительства, руководите-
лей субъектов Российской Федерации, 
представителей социального бизнеса, 
некоммерческих организаций прошёл 
четвёртый Форум социальных иннова-
ций регионов – крупнейшая в стране 
площадка по продвижению региональ-
ных инициатив и обмену передовым 
опытом в социальной сфере. 

На следующей неделе состоится VIII Пар-
ламентский форум «Историко-культурное 
наследие России», который пройдёт в 
Ярославле. Посвящён он сохранению, 
приумножению народной культуры, 
нашего исторического и архитектур-
ного наследия.

И, конечно, не только в нашей стра-
не, но и за её пределами с нетерпени-
ем ждут начала третьего Евразийско-
го женского форума, который пройдёт 
в Санкт-Петербурге. Это, без всякого 
преувеличения, событие глобально-
го уровня и по охвату участников, и 
по масштабу обсуждаемых вопросов. 
Главная тема форума как никогда ак-
туальна – миссия женщин в новой ре-
альности. Мы продолжаем получать 
заявки от участников со всего мира, 
интерес к мероприятию просто колос-
сальный. Я уверена, что нам удастся не 

только повторить успех предыдущих 
форумов, но и поднять планку как с 
организационной, так и с содержатель-
ной точки зрения.

Опыт проведения Евразийского жен-
ского форума, других мероприятий 
Совета Федерации обязательно будет 
учтён нами при подготовке Всемир-
ной конференции по межкультурно-
му и межрелигиозному диалогу, кото-
рая пройдёт в мае следующего года в 
Санкт-Петербурге. Мы уже ведём со-
вместно с Межпарламентским союзом, 
Организацией Объединённых Наций 
конкретную практическую работу по 
её подготовке.

В период осенней сессии мы продол-
жим работу в сфере парламентской 
дипломатии. Здесь наша главная цель 
остаётся неизменной – продвигать и 
отстаивать интересы нашей страны, 
принципы верховенства международ-
ного права, равноправия и взаимного 
уважения в международных делах. На 
недавней пятой Всемирной конферен-
ции спикеров парламентов в Вене мы 
убедились, что такой подход разделя-
ет абсолютное большинство наших за-
рубежных коллег. Впереди – заключи-
тельная часть сессии Парламентской 
ассамблеи Совета Европы, а также Ев-
ропейская конференция председателей 
парламентов. Рассчитываем, что их ре-
зультаты также будут способствовать 
продвижению наших позиций.

Как видите, задач перед нами сто-
ит немало, но я уверена, что каждый 
из нас, трудясь на своём месте ответ-
ственно, профессионально, обеспе-
чит высокое качество парламентской 
работы, которое неизменно отличает 
Совет Федерации. А главным нашим 
достижением, как всегда, повторюсь, 
должно стать улучшение жизни граж-
дан России. К этому нужно относиться 
как к своей прямой, непосредственной 
обязанности.

Поздравляю сенаторов, подтвердив-
ших свои полномочия, и новых сенато-
ров, получивших доверие представлять 
интересы своих регионов в верхней па-
лате российского парламента.

Коллеги, от всей души поздравляю 
вас с началом осенней сессии. Желаю 
всем нам плодотворной работы на бла-
го нашего Отечества, наших регионов 
и всех жителей нашей великой страны. 
Благодарю вас за внимание.

(Публикуется по стенограмме 508-го пле-
нарного заседания Совета Федерации.)
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КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ: 

НА СТЫКЕ УРАЛА И СИБИРИ
21–22 сентября 2021 года в Совете Федерации прошли Дни Курганской 

области. На заседаниях комитетов палаты, а также в ходе «часа субъекта 

Российской Федерации» на 508-м пленарном заседании были подробно 

рассмотрены непростые вопросы социально-экономического развития 

региона.

В здании Совета Федерации на Большой Дмитровке была развёрнута 

обширная экспозиция, рассказывающая о достижениях и потенциале 

Курганской области. 

Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко провела встречу с губернатором 
Курганской области В.М. Шумковым и 
председателем Курганской областной 
Думы Д.В. Фроловым. В беседе приня-
ли участие представители региона в 
Совете Федерации – первый замести-
тель председателя Комитета по бюд-
жету и финансовым рынкам Е.А. Пер-
минова и член Комитета по обороне и 
безопасности С.Н. Муратов.

В.И. Матвиенко отметила, что Дни Кур-
ганской области открыли осеннюю сес-

сию Совета Федерации, поблагодарила 
губернатора за качественную подготов-
ку к мероприятию и активное участие 
в расширенных заседаниях комитетов 
палаты и подчеркнула, что для субъек-
та Федерации – это хорошая возмож-
ность поделиться проблемами региона, 
показать его достижения на площадке 
Совета Федерации, привлечь внимание 
федеральной власти, средств массовой 
информации.

Выступив в рамках «часа субъекта Рос-
сийской Федерации» на 508-м пленар-

ном заседании, Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко напомнила 
о своей рабочей поездке в регион пять 
лет назад и с удовлетворением отмети-
ла, что за последние годы в Курганской 
области произошли заметные позитив-
ные перемены. В частности, снижены 
энерготарифы, подписана программа 
газификации с мощным объёмом инве-
стиций, улучшены условия для развития 
малого и среднего бизнеса.

«Появились новые индустриальные пар-
ки – не просто идея, а они уже реализуют-

ся. В области на самом деле, несмотря на 
то, что там нет нефти, газа, – большой 
потенциал, он просто был спящим, 
невостребованным. И сейчас руковод-
ство области активно этим занимает-
ся», – отметила В.И. Матвиенко и вы-
разила уверенность, что такие важные 
изменения позволят вывести область 
на новый уровень социально-эконо-
мического развития.

В.И. Матвиенко сказала и о том, что 
в регионе ведётся быстрая и много-
сторонняя модернизация социальной 
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сферы: строятся и обновляются шко-
лы, учреждения здравоохранения и 
культуры, ведутся большие работы 
по благоустройству не только столи-
цы региона – Кургана, но и других 
городов.

Последовательно проводится оздо-
ровление регионального бюджета. За 
короткий срок обеспечен существен-
ный прирост собственных налоговых и 
неналоговых доходов, идёт замещение 
коммерческих кредитов бюджетными.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
эти позитивные изменения говорят о 
результативной реализации индиви-
дуальной программы развития реги-
она, подготовленной Правительством 
страны.

Вместе с тем, напомнила Предсе-
датель Совета Федерации, в регионе 
остаётся очень много нерешённых 
проблем, которые копились годами: 
«По мановению волшебной палочки 
(её ни у кого нет) их решить невоз-
можно… В очень изношенном состо-
янии – коммунальная инфраструкту-
ра, водопроводные сети (я даже не буду 
пугать людей, знаю процент износа), ка-
нализация, другая коммунальная инфра-
структура. Этим тоже надо заниматься, 
потому что водопровод – это качество 
воды. И ещё часть населения, поряд-
ка 30 процентов, если я не ошибаюсь, 
не имеют доступа к качественному во-
доснабжению. Это надо в число при-
оритетов также выделить… Нехватка 
медицинских кадров – это очень се-
рьёзный фактор. Смелее переходите 

на целевую подготовку кадров. У вас 
есть очень хорошая традиция. Ваше 
самое известное всем медицинское 
учреждение ортопедии – уникальное 
учреждение! – тоже требует модерни-
зации. Там школа, там традиции. Надо 
его также поддерживать. То есть, ко-
нечно же, работать есть над чем».

В.И. Матвиенко посоветовала ру-
ководству области активнее разви-
вать туристическую сферу: «Очень 
большой потенциал, вы его начали 
задействовать. Вообще, Зауралье мо-
жет стать настоящим местом притя-
жения для туристов. Очень мало ин-
формации. Надо профессионально 
заниматься в хорошем смысле пиа-
ром региона. Вот почему надо ехать 
в Курган? Что есть интересного для 
туристов? Мы посмотрели короткий 
видеоролик – и, думаю, у многих даже 
после него появилось желание обяза-
тельно выбрать время и посетить Кур-
ганскую область».

Отметив вышеупомянутые и иные 
проблемы, Председатель Совета Фе-
дерации вновь подчеркнула, что фе-
деральный центр помогает и бу-
дет всемерно помогать региону в их 
решении.

Губернатор Курганской области 
В.М. Шумков в ходе своего выступле-
ния на «часе субъекта Российской 
Федерации» проинформировал об ос-
новных итогах, перспективах и про-
блемах социально-экономического 
развития региона. Он сообщил, что 
в Курганской области создан новый 

механизм по комплексному разви-
тию территорий, чтобы граждане и 
предприниматели на долгосрочный 
период могли видеть все перспекти-
вы по строительству и реконструкции 
объектов.

По словам губернатора, особое вни-
мание уделяется повышению инвести-
ционной привлекательности региона. 
В настоящее время реализовано свы-
ше 400 проектов на сумму 11 млрд ру-
блей, создано более 2500 рабочих мест, 
реализуется 475 проектов, планирует-
ся создание ещё более 7 тыс. рабочих 
мест: «Мы поставили перед собой ам-
бициозные цели, которые удаётся ре-
ализовывать благодаря инструментам 
индивидуальной программы социаль-
но-экономического развития региона 
и национальных проектов».

Губернатор области подробно расска-
зал и о других проектах, реализуемых 
в сфере промышленности, сельского 
хозяйства, образования, культуры и 
спорта.

Председатель Курганской областной 
Думы Д.В. Фролов проинформировал 
о приоритетных направлениях зако-
нотворчества законодателей региона.

По его словам, деятельность Курган-
ской областной Думы базируется на 
тесном взаимодействии с губернато-
ром и правительством области, феде-
ральными органами и органами мест-
ного самоуправления, с институтами 
гражданского общества: «Повышение 
эффективности бюджетных расходов 
позволяет реализовать взятые ранее 

на себя социальные обязательства и 
новые инициативы, в первую очередь 
в сфере защиты прав детей и семьи».

Сенаторы Российской Федерации 
приняли за основу проект постанов-
ления Совета Федерации «О государ-
ственной поддержке социально-эко-
номического развития Курганской 
области». Документ представил член 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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КАМЧАТКА – 

КРАЙ УНИКАЛЬНЫЙ
19–20 октября 2021 года в Совете Федерации прошли Дни Камчатского края. 

Руководители региона и члены делегации подробно проинформировали 

сенаторов Российской Федерации о ходе социально-экономического 

развития и проблемах края.

Уникальному потенциалу Камчатки была посвящена экспозиция, 

представленная в здании Совета Федерации на Большой Дмитровке.

Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко провела встречу с губернатором 
Камчатского края В.В. Солодовым и пред-
седателем Законодательного Собрания 
Камчатского края И.Л. Унтиловой. В бесе-
де приняли участие представители реги-
она в Совете Федерации – член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию Б.А. Невзоров и член Комитета 
Совета Федерации по экономической по-
литике В.А. Пономарёв. 

В начале своего выступления в рам-
ках «часа субъекта Российской Феде-
рации» на 510-м пленарном заседании 
В.И. Матвиенко поблагодарила гостей 
за качественную подготовку Дней 

Камчатского края, за содержательные 
доклады, интересную презентацию, 
красочную выставку и культурную про-
грамму, а также поздравила И.Л. Унти-
лову с избранием на должность пред-
седателя Законодательного Собрания 
Камчатского края, пожелав ей успехов 
на таком ответственном посту: «На 
прошлой неделе мы провели третий Ев-
разийский женский форум, на котором 
ещё раз убедились в том, что сегодня и 
в мире, и в современном обществе за-
прос на женское лидерство растёт. Но 
пока, на мой взгляд, в нашей стране 
очень мало женщин – спикеров регио-
нальных парламентов. И можно только 
приветствовать, что Камчатский край 

откликается на такие запросы, идёт 
в ногу со временем. Высокие посты в 
регионе заслуженно занимают актив-
ные, неравнодушные, амбициозные 
женщины».

В.И. Матвиенко отметила, что каж-
дый субъект Федерации неповторим, 
обладает присущими только ему осо-
бенностями и преимуществами, гра-
мотно используя которые можно и 
нужно добиваться успешного разви-
тия экономики и, главное, улучшения 
жизни людей: «И у Камчатки – масса 
таких уникальных конкурентных пре-
имуществ, которые подарены вам са-
мой природой. Полуостров окружён 
морями, богатыми биоресурсами, ры-

боловство всегда было традиционным 
занятием коренных народов, а сегодня 
Камчатка является неоспоримым лиде-
ром в этой отрасли. Треть выловленных 
в стране водных биоресурсов приходит-
ся именно на ваш регион. И, конечно, 
кто, как не рыбный край, знает всё о 
проблемах, с которыми сталкивается 
отрасль».

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что именно власти Камчатки 
несколько лет назад стали бить трево-
гу, настаивать на запрете варварского 
дрифтерного промысла, и Совет Феде-
рации в 2014 году, когда в палате про-
ходили предыдущие Дни Камчатского 
края, однозначно заявил о необходи-
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мости решить эту проблему: «Мы под-
держали это предложение. И поверьте, 
с большим трудом, с большими боями 
(мне дважды приходилось вносить этот 
вопрос на заседания Совета Безопас-
ности Российской Федерации) и толь-
ко благодаря такой жёсткой позиции 
Президента страны В.В. Путина в итоге 
этот закон был принят. Вы себе не пред-
ставляете, какое было мощное лобби, 
которое всячески противодействовало 
принятию этого закона, в том числе и 
нечистоплотными методами. И сегодня 
мы видим, какую пользу, какие положи-
тельные результаты он даёт».

В.И. Матвиенко обратила внимание на 
серьёзную работу, проводимую руковод-
ством края для того, чтобы регион стал 
привлекательным и для ведения бизне-
са, и для жизни. Здесь создаётся благо-
приятный инвестиционный климат, ре-
ализуются крупные проекты не только 
в традиционных – рыбной и добываю-
щих – отраслях: «Чего стоpит крупней-
ший проект – морской перегрузочный 
комплекс сжиженного природного газа 
в Камчатском крае! Развивается и соци-
альная инфраструктура. Это очень не-
простая задача, учитывая, что на огром-
ной территории живут чуть более 300 
тысяч человек, а плотность населения 
одна из самых низких в России. Нужно 
добиться того, чтобы каждый житель 
даже самого отдалённого посёлка видел 
реальную каждодневную заботу и под-
держку, не чувствовал себя живущим 
где-то на задворках страны. И, вообще, 
считаю, что пора отказываться от пси-

хологии «центр – периферия». Каждый 
регион – это потенциальный экономи-
ческий лидер, и об этом стоит всегда 
помнить». 

В.И. Матвиенко подчеркнула, что не-
обходимо создавать самые комфортные 
условия для жизни людей, строить каче-
ственное жильё, развивать инфраструк-
туру, совершенствовать сферы здравоох-
ранения, образования, культуры. В связи 
с этим она отметила такую важную про-
блему, как завершение строительства 
Камчатской краевой больницы: «Пра-
вительство уже выделило из федераль-
ного бюджета почти 7 млрд рублей на 
строительство больницы. Надеюсь, дело 
сдвинется с мёртвой точки и объект бу-
дет сдан в срок».

Отдельная важнейшая задача, по сло-
вам Председателя Совета Федерации, – 
обеспечить транспортную доступность 
края, как внутреннюю, так и межрегио-
нальную: «Это даст возможность жите-
лям Камчатки стать более мобильными 
и, безусловно, повысит туристическую 
привлекательность региона».

Валентина Ивановна также отметила, 
что на весь мир известны величествен-
ные камчатские вулканы, чистейшие 
озёра, Долина гейзеров: «Ничего по-
добного нет нигде в мире! И мне очень 
понравился подход губернатора: да, мы 
должны гостеприимно принимать ту-
ристов со всей нашей страны, из зару-
бежья, но многие жители Камчатского 
края ни разу не были в Долине гейзеров, 
особенно молодые люди. Есть хорошая 
идея – сделать так, чтобы каждый вы-

пускник школы по её окончании мог 
побывать в Долине гейзеров и понять, в 
каком крае он живёт.

Туристическое направление, безуслов-
но, очень перспективное для Камчатки. 
И сегодня инвесторы заинтересованы 
в реализации туристических проектов. 
Поэтому развитие транспортной инфра-
структуры, инфраструктуры гостеприим-
ства должно быть одним из важных при-
оритетов в работе руководства региона». 

Председатель Совета Федерации отме-
тила и другие вопросы, которые требу-
ют пристального внимания руководите-
лей края – это и проблемы экологии, и 
газификация, и модернизация жилищ-
но-коммунального хозяйства, и обнов-
ление городского транспорта: «Все эти 
вопросы надо решать, не откладывая, 
для того чтобы уровень жизни в регио-
не повышался».

Губернатор Камчатского края В.В. Соло-
дов в ходе своего выступления на «часе 
субъекта Российской Федерации» рас-
сказал, что рыбохозяйственный ком-
плекс Камчатского края занимает одно 
из важнейших мест в рыбном хозяйстве 
Дальнего Востока и России в целом. Ры-
боловство имеет определяющее значе-
ние для социально-экономического раз-
вития Камчатского края, в значительной 
степени влияет на поступление налогов 
и иных обязательных платежей в бюд-
жет региона. По словам главы региона, 
из-за пандемии минувший год для Кам-
чатского края, как и для всей Российской 
Федерации, был непростым. Вместе с 
тем благодаря федеральной поддержке 
и мобилизации всех имеющихся ресур-
сов по основным социально-экономи-

ческим показателям удалось сохранить 
рост, опережающий среднероссийские 
темпы, продолжается реализация важ-
ных для края проектов.

 В Камчатском крае проводится модер-
низация учреждений здравоохранения. 
Вместе с тем в регионе остро стоит во-
прос оказания экстренной медицинской 
помощи гражданам, проживающим в 
труднодоступных районах края, с помо-
щью воздушных судов. Санитарная ави-
ация для Камчатки жизненно необходи-
ма, подчеркнул губернатор.

На «часе субъекта Российской Феде-
рации» выступила также председатель 
Законодательного Собрания региона 
И.Л. Унтилова. Она отметила, что Кам-
чатка – лидер в России по объёмам до-
бычи водных биоресурсов и инвестиций 
в рыбохозяйственный комплекс, в кото-
ром трудится каждый третий житель по-
луострова. При этом Ирина Леонидовна 
подчеркнула, что регион рассчитыва-
ет на дальнейшую поддержку и просит 
законодательно закрепить за добросо-
вестными пользователями преимуще-
ственное право на заключение догово-
ра пользования рыболовным участком 
на новый срок.

По итогам обсуждения принято за осно-
ву постановление Совета Федерации «О 
государственной поддержке социально-
экономического развития Камчатского 
края». По этому вопросу выступил пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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508-е заседание Совета Федерации

23 сентября 2021 года состоялось 
508-е пленарное заседание Совета 
Федерации, на котором было рассмо-
трено 9 вопросов.

С информацией о работе междуна-
родных наблюдателей за выборами в 
Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации, при-
глашённых по линии Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Фе-
дерации, выступили заместитель Пред-
седателя Совета Федерации К.И. Косачев 
и председатель Временной комиссии Со-

вета Федерации по защите государствен-
ного суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела Рос-
сийской Федерации, член Комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам А.А. Климов.

Во время «правительственного часа» с 
докладом на тему «О прогнозе социаль-
но-экономического развития Россий-
ской Федерации на 2022 год и на плано-
вый период 2023 и 2024 годов» выступил 
Министр экономического развития Рос-
сийской Федерации М.Г. Решетников.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Фе-
дерации выступили губернатор Кур-
ганской области В.М. Шумков и пред-
седатель Курганской областной Думы 
Д.В. Фролов.

С докладом на тему «О реализации 
единой государственной денежно-кре-
дитной политики и регулировании фи-
нансового сектора для достижения на-
циональных целей развития» выступила 
Председатель Центрального банка Рос-
сийской Федерации Э.С. Набиуллина.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О 
Заявлении Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации о необходимости объединения 
усилий международного сообщества в 
противодействии терроризму».

509-е заседание Совета Федерации

6 октября 2021 года состоялось 509-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 16 
вопросов.

Первым заместителем Председате-
ля Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации из-
бран А.А. Турчак.

Заместителем Председателя Сове-
та Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации избран 
Ю.Л. Воробьёв.

С информацией о результатах рас-
смотрения представленных Прези-
дентом Российской Федерации для 
проведения консультаций кандида-
тур на должности первого замести-
теля Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации и прокуроров 
выступил председатель Комитета Со-
вета Федерации по конституционно-
му законодательству и государствен-
ному строительству А.А. Клишас.

Председателем Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и органи-
зации парламентской деятельности 
утверждён В.С. Тимченко.

Председателем Комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
утверждён А.В. Кутепов.

Первыми заместителями председа-
теля Комитета Совета Федерации по 

международным делам утверждены 
В.М. Джабаров и С.И. Кисляк.

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О реали-
зации стратегии развития Арктиче-
ской зоны Российской Федерации» 
выступил Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федера-
ции – полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге Ю.П. Трутнев.

В рамках проводимого на заседа-
нии Совета Федерации «времени экс-
перта» выступил директор Институ-
та права и развития Высшей школы 
экономики – Сколково А.Ю. Иванов.

Приняты постановления Совета 
Федерации «О досрочном прекраще-
нии полномочий сенаторов Россий-
ской Федерации», «Об изменениях 
составов комитетов Совета Федера-
ции», «О прогнозе социально-эко-
номического развития Российской 
Федерации на 2022 год и на пла-
новый период 2023 и 2024 годов», 
«О государственной поддержке со-
циально-экономического развития 
Курганской области», «О реализа-
ции единой государственной денеж-
но-кредитной политики и регули-
ровании финансового сектора для 
достижения национальных целей 
развития».
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510-е заседание Совета Федерации

20 октября 2021 года состоялось 510-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
23 вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«Об исполнении федерального бюд-

жета за 2020 год»;
«Об исполнении бюджета Пенсион-

ного фонда Российской Федерации за 
2020 год»;

«Об исполнении бюджета Фонда соци-
ального страхования Российской Феде-
рации за 2020 год»;

«Об исполнении бюджета Федераль-
ного фонда обязательного медицинско-
го страхования за 2020 год».

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О перспективных 
направлениях развития оборонно-про-
мышленного комплекса Российской Фе-

дерации» выступил Заместитель Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации Ю.И. Борисов.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Феде-
рации выступили губернатор Камчат-
ского края В.В. Солодов и председатель 
Законодательного Собрания Камчат-
ского края И.Л. Унтилова.

Председателем Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера утверж-
дён А.А. Шевченко.

Первым заместителем председателя Ко-
митета Совета Федерации по социальной 
политике утверждена О.С. Забралова.

Первыми заместителями председате-
ля Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре утвержде-
ны Д.Ю. Василенко и И.М.-С. Умаханов.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в Министерстве 
юстиции Российской Федерации назна-
чен В.В. Полетаев.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по взаимодей-
ствию с Уполномоченным по правам 
человека в Российской Федерации на-
значен С.Ф. Брилка.

Полномочным представителем Совета 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по взаимодействию 
с Уполномоченным при Президенте Рос-
сийской Федерации по защите прав пред-
принимателей назначен В.К. Кравченко.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «О досрочном прекращении 
полномочий сенатора Российской Фе-
дерации Селезнёва О.В.», «Об измене-
ниях составов комитетов Совета Фе-
дерации», «О реализации стратегии 
развития Арктической зоны Российской 
Федерации», «О Совете по вопросам раз-
вития лесного комплекса Российской 
Федерации при Совете Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Феде-
рации», «О реализации отдельных поло-
жений Федерального закона «О статусе 
сенатора Российской Федерации и ста-
тусе депутата Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации», «О составе Комиссии по 
контролю за использованием электрон-
ной системы», «О Временной комиссии 
Совета Федерации по информационной 
политике и взаимодействию со сред-
ствами массовой информации».

511-е заседание Совета Федерации

10 ноября 2021 года состоялось 511-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 23 
вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Соглашения о вза-

имной правовой помощи по админи-
стративным вопросам в сфере обмена 
персональными данными»;

«О ратификации Соглашения между 
Российской Федерацией и Республикой 
Южная Осетия о порядке исчисления 
выслуги лет для назначения ежемесяч-
ной надбавки за выслугу лет военнослу-
жащим, проходящим военную службу 
по контракту, и для установления раз-
мера ежемесячной надбавки за выслугу 
лет при исчислении пенсии лицам, уво-
ленным с военной службы»;

«О ратификации Соглашения о Со-
вместном инженерном подразделении 
гуманитарного разминирования воо-
ружённых сил государств – участников 
Содружества Независимых Государств»;

«О ратификации Протокола о продле-
нии срока действия Соглашения между 
Правительством Российской Федерации 
и Правительством Китайской Народной 
Республики об уведомлениях о пусках 
баллистических ракет и космических ра-
кет-носителей от 13 октября 2009 года»;

«О внесении изменений в статьи 5 и 15 
Федерального закона «О национальной 
платёжной системе» (об уточнении по-
рядка перевода денежных средств на бан-
ковские счета, входящие в состав единого 
казначейского счёта, открытые террито-
риальным органам Федерального казна-
чейства в подразделениях Банка России);

«О внесении изменений в статью 7 Фе-
дерального закона «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путём, и финан-
сированию терроризма» (об уточнении 
вопросов, связанных с проведением иден-
тификации физических лиц, осуществля-
ющих операции по обмену банкнот);

«О внесении изменений в статьи 2512 и 
2512-1 части первой и статью 2882 части 
второй Налогового кодекса Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в 
Российской Федерации» (об уточнении 
порядка проведения проверки соответ-
ствия кандидатов на замещение долж-
ности руководителя финансового органа 

муниципального образования квалифи-
кационным требованиям);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (о до-
полнительных гарантиях отдельным 
категориям работников, имеющим не-
совершеннолетних детей);

«О внесении изменений в статью 263 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции» (о предоставлении права на допол-
нительный отпуск без сохранения зара-
ботной платы лицам, осуществляющим 
уход за инвалидами I группы);

«О внесении изменения в статью 341 

Закона Российской Федерации «О заня-
тости населения в Российской Федера-
ции» (об уточнении условий выплаты 
пособия по безработице детям-сиро-
там и детям, оставшихся без попечения 
родителей);

«О внесении изменений в статью 17 
Федерального закона «Об обязательном 
пенсионном страховании в Российской 
Федерации» (о расширении перечня до-
ходов бюджета Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации).

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О реализации при-
оритетных проектов развития энерге-
тической инфраструктуры» выступил 
Министр энергетики Российской Феде-
рации Н.Г. Шульгинов.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени эксперта» 
выступил заведующий кафедрой пульмо-
нологии Первого Московского государ-
ственного медицинского университета 
имени И.М. Сеченова, доктор медицин-
ских наук, профессор С.Н. Авдеев.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и де-
лам Севера утверждён В.Ф. Городецкий.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации назначен Д.Ю. Горицкий.

Приняты постановления Совета Феде-
рации «О досрочном прекращении полно-
мочий сенатора Российской Федерации 
Львовой-Беловой Марии Алексеевны», 
«Об изменениях составов комитетов 
Совета Федерации», «О перспективных 
направлениях развития оборонно-про-
мышленного комплекса Российской Фе-
дерации», «О государственной поддерж-
ке социально-экономического развития 
Камчатского края».
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БЕРЕЖНОЕ ОТНОШЕНИЕ 

К НАЦИОНАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЕ 

И ТРАДИЦИЯМ – 

ВАЖНЕЙШЕЕ УСЛОВИЕ

ГАРМОНИЧНОГО РАЗВИТИЯ 

СТРАНЫ
29–30 сентября 2021 года в Ярославле состоялся VIII Парламентский 
форум «Историко-культурное наследие России» (далее – Форум), 
организованный Советом Федерации совместно с правительством 
Ярославской области. Делегацию Совета Федерации на Форуме 
возглавляла В.И. Матвиенко. 

В мероприятиях Форума традиционно принимали участие сенаторы  
Российской Федерации, представители федеральных и региональных органов 
власти, деятели культуры и искусства, предприниматели, учёные и эксперты, 
общественные активисты – всего более 200 делегатов из 37 субъектов 
Российской Федерации.

В адрес участников Форума направил приветствие Президент 
Российской Федерации В.В. Путин.

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ  
ЛЮДЕЙ, НЕРАВНОДУШНЫХ 
К СОХРАНЕНИЮ ИСТОРИИ И 
КУЛЬТУРЫ

Открывая пленарное заседание VIII 
Парламентского форума «Историко-
культурное наследие России», Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко 
зачитала приветствие Президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина участ-
никам Форума.

В нём говорится:
«Уважаемые друзья!
Приветствую вас по случаю открытия 

VIII Парламентского форума «Истори-
ко-культурное наследие России».

Ваши встречи объединяют предста-
вителей федеральной и региональной 
власти, учёных, искусствоведов вокруг 
вопросов сохранения уникального куль-
турного многообразия нашей страны, 
её исторического, духовного наследия. 
Что очень важно, в ходе дискуссий вы 
выходите на конкретные рекомендации 
и законодательные инициативы, кото-
рые находят своё применение на прак-
тике. Отмечу значимый вклад участ-
ников Форума в сбережение традиций 
деревянного зодчества, народных ху-
дожественных промыслов, в развитие 
волонтёрского движения, которое с 
каждым годом объединяет всё больше 
неравнодушных граждан. Без сомне-
ния, ваша принципиальная созидатель-
ная позиция, нацеленность на заинте-
ресованную, результативную работу 
достойны поддержки и уважения.

И конечно, глубоко символично, что 
нынешняя встреча проходит на древ-
ней ярославской земле, родине князя 
Александра Невского – нашего велико-
го соотечественника, выдающегося го-
сударственного деятеля, военачальни-
ка и дипломата, 800-летие которого мы 
широко отмечаем в этом году.

Уверен, что VIII Парламентский фо-
рум пройдёт на высоком организаци-
онном уровне, привлечёт пристальное 
экспертное, общественное внимание, 
будет способствовать дальнейшему из-
учению и глубокому осмыслению оте-
чественной истории и культуры, наших 
корней и истоков.

Желаю вам успехов и всего наилучшего».
В своём выступлении на пленарном 

заседании Форума В.И. Матвиенко 
подчеркнула, что культура формирует 
духовный стержень общества, его ци-
вилизационный код: «Именно культу-
ра помогает передавать из поколения 

в поколение незыблемые ценности, 
среди которых, как недавно отметил 
Президент России Владимир Влади-
мирович Путин, особое место зани-
мают гуманизм, нравственность и 
справедливость».

Валентина Ивановна выразила убеж-
дённость в знаковости Форума: «Эту 
площадку можно назвать настоящим 
центром притяжения для неравнодуш-
ных людей со всей России, влюблённых 
в историю, культуру и традиции, посвя-
тивших жизнь сохранению и приумно-
жению этого великого достояния».

Председатель Совета Федерации на-
помнила о законодательных измене-
ниях, принятых по итогам дискуссий 
в рамках предыдущих форумов. Сре-
ди них – льготы, стимулирующие бла-
готворительную и меценатскую дея-
тельность, одобрение Концепции по 
сохранению памятников деревянного 
зодчества, принятие закона, позволяю-
щего волонтёрам участвовать в работах 
по сохранению объектов культурного 
наследия. Также во многом благодаря 
резонансным обсуждениям на VII Пар-
ламентском форуме «Историко-куль-
турное наследие России» был создан 
Всероссийский центр сохранения дере-
вянного зодчества в Кижах. 

Касаясь проблематики сохранения 
нематериального культурного насле-
дия, Председатель Совета Федерации 
отметила, что в России издревле в мире 
и согласии проживают представители 
более 200 национальностей. В этом 
году богатейшее национальное досто-
яние было продемонстрировано на VI 
Всемирной фольклориаде, которую 
впервые принимала Россия. Очевидно, 
что нематериальное культурное насле-
дие нуждается не только в популяри-
зации, но и в государственной под-
держке. «Иначе этот самый глубинный 
пласт отечественной культуры, а вме-
сте с ним и идентичность могут быть 
размыты и даже утрачены», – подчер-
кнула В.И. Матвиенко и предложила 
обсудить возможность внесения изме-
нений, направленных на защиту нема-
териального культурного наследия, в 
федеральное законодательство.

Руководитель палаты регионов об-
ратила внимание на необходимость 
сохранения архитектурного наследия 
страны, в том числе на проблему мно-
гоквартирных жилых домов, представ-
ляющих культурную и историческую 
ценность, и наибольшее число которых 
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сосредоточено в Санкт-Петербурге: «За-
дача государства – создать прозрачные 
правовые механизмы, позволяющие не 
только сохранять памятники архитекту-
ры, но и обеспечить достойные условия 
для проживающих в них людей». 

Председатель Совета Федерации вы-
разила надежду, что вопросы межкуль-
турного диалога займут ключевое место 
в повестке Форума, а идеи и инициа-
тивы, рождённые в Ярославле, будут 
востребованы в том числе в рамках 
предстоящей в 2022 году в России Все-
мирной конференции по межкультур-
ному и межрелигиозному диалогу. 

В.И. Матвиенко добавила, что береж-
ное отношение к национальной куль-
туре и традициям является важней-
шим условием гармоничного развития 
страны: «Именно на фундаменте куль-
туры, на тех ценностях, которые лежат 
в её основе, строится благополучие 
всего общества и каждого отдельного 
человека».

Губернатор Ярославской области 
Д.Ю. Миронов (12 октября 2021 года 
назначен помощником Президента 
Российской Федерации – прим. ред.) 
в своём выступлении на Форуме обра-
тил внимание на необходимость на за-
конодательном уровне отрегулировать 
вопросы государственной охраны объ-
ектов Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
В частности, по его мнению, необходи-
мо закрепить требования к их охране 
в едином документе, и исключить раз-
ночтения федерального и регионально-
го законодательства.

Д.Ю. Миронов напомнил, что Ярос-
лавская область обладает богатым 
историческим и культурным наследи-
ем. Здесь сосредоточено более 5 тыс. 
памятников разных эпох. При этом 
включение Ростовского кремля и Спа-
со-Преображенского собора XII века в 
Переславле-Залесском в список Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО ещё более по-
высит туристическую и инвестицион-
ную привлекательность региона.

Ярославская область славится майо-
ликой, финифтью, чернолощёной ке-
рамикой, художественной обработкой 
дерева, кожи, металла, ювелирным ис-
кусством, рассказал Д.Ю. Миронов. По 
его мнению, без развития промыслов 
невозможно сохранение уникального 
культурного наследия регионов: «Еже-
годно в области господдержку получа-
ют более 200 предприятий и самостоя-
тельно работающих мастеров. Для них 

доступны льготные микрозаймы, об-
учение, конкурсы и финансирование 
участия в региональных и федеральных 
выставках».

Статс-секретарь – заместитель Мини-
стра культуры Российской Федерации 
А.Ю. Манилова проинформировала 
участников Форума об основных на-
правлениях работы ведомства в бли-
жайшее время, в том числе о подготов-
ке законопроектов в сфере сохранения 
культурного наследия. Она обратила 
особое внимание на необходимость 
формирования понятийного аппарата 
в этой области. 

«Сохранение культурного наследия – 
всеобъемлющая деятельность, включа-
ющая в себя многие процессы от воз-
рождения руинированных объектов 
до оцифровки книжных памятников, 
– отметила в выступлении А.Ю. Мани-
лова. – Для нас это забота как о матери-
альном, так и нематериальном насле-
дии, передача незыблемых ценностей, 
культурного кода от прошлых к буду-
щим поколениям». 

Замглавы ведомства поделилась 
другими основными направлениями 
деятельности министерства. Среди 
них – реализация всероссийского га-
строльно-концертного плана, в рамках 
которого состоялось 589 спектаклей 
и 98 концертов в первом полугодии 
2021 года, и оказание поддержки мас-
штабным театральным форумам, объ-
единяющим регионы, – Всероссийский 
фестиваль национальных театров «Фе-
дерация» и «Крымская театральная 
осень». Крупнейшим событием это-
го года А.Ю. Манилова назвала про-
ведение в Республике Башкортостан 
VI Всемирной фольклориады, участие 
в которой приняли делегации из 37 
стран мира. 

«Наращиваем темпы реализации про-
ектов «Театры – детям» и «Театры малых 
городов». Средства выделяются учреж-
дениям на укрепление материально-
технической базы, переоснащение 
сценического оборудования театров, 
создание и показ новых постановок», – 
добавила заместитель министра. 

Кроме того, А.Ю. Манилова уделила 
большое внимание вопросу сохранения 
нематериального культурного наследия 
и рассказала, что Государственным Рос-
сийским Домом народного творчества 
имени В.Д. Поленова подготовлен ряд 
предложений по изменению законода-
тельства в части защиты нематериаль-

ного культурного наследия, за основу 
которых взяты следующие принципы: 
закрепить на законодательном уровне 
отсутствующую терминологию в этой 
сфере, предусмотреть конкретные ме-
ханизмы поддержки народного творче-
ства, фольклора и традиционной куль-
туры на федеральном, региональном и 
муниципальном уровне, чётко пропи-
сав обязанность власти по поддержке 
этих направлений. 

«Завершилось создание единого ката-
лога нематериального культурного на-
следия народов России. В этой работе 
приняли активное участие как соавто-
ры 25 регионов страны», – поделилась 
хорошей новостью А.Ю. Манилова.

В завершение своего выступления она 
отметила, что ключевую роль в разви-
тии инфраструктуры на местах, сохра-
нении традиций регионов, культурного 
наследия городов, посёлков играет на-
циональный проект «Культура». В част-
ности, со следующего года во исполне-
ние Послания Президента Российской 
Федерации Федеральному Собранию 
впервые на техническое оснащение, 
реконструкцию и капитальный ремонт 
муниципальных музеев планируется 
выделить средства, которые позволят 
вдохнуть жизнь в почти 500 муници-
пальных музеев. 

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова отметила, что темы 
Форума вызывают широкий интерес 
регионов и экспертов. 

Среди наиболее важных вопросов се-
натор Российской Федерации назвала 
скорейшее внедрение программы «Зем-
ский работник культуры»: «В регионах 
не хватает более 9 тысяч специалистов. 
По поручению Председателя Совета Фе-
дерации наш комитет представил соот-
ветствующие предложения в проект фе-
дерального бюджета, связанные с этой 
программой. Держим этот вопрос на 
постоянном контроле».

Говоря об объектах культурного на-
следия, являющихся многоквартирны-
ми домами, Л.С. Гумерова сообщила, 
что Комитет Совета Федерации по нау-
ке, образованию и культуре в 2020 году 
совместно с Минкультуры и Минстро-
ем России провёл опрос 66 субъектов 
Федерации, для которых эта проблема 
является актуальной, и резюмировала: 
«Пора перестать бесконечно обозначать 
проблему и приводить цифры статисти-
ки. Важно вести мониторинг конкрет-
ных дел по выведению таких объектов 
из аварийного состояния».

В пленарном заседании Форума при-
няли участие заместитель Министра 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
М.Б. Егоров (с 4 октября 2021 года на-
значен врио главы администрации 
Тамбовской области – прим. ред.), ре-
гиональные министры культуры, ру-
ководители театров и музеев, деятели 
культуры. С видеообращением к участ-
никам Форума выступил Высокий пред-
ставитель Генерального секретаря ООН 
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по Альянсу цивилизаций Мигель Ан-
хель Моратинос.

В рамках Форума участники дискус-
сий посетили выставку, где были пред-
ставлены работы ярославских мастеров 
по финифти и майолике, региональные 
продуктовые бренды, а также инфор-
мационные стенды с подробным рас-
сказом о туристических центрах Ярос-
лавской области – Ростове Великом, 
Рыбинске, Историко-культурном ком-
плексе «Вятское».

СОХРАНЯТЬ И ПОДДЕРЖИВАТЬ 
НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО И 
ТРАДИЦИОННУЮ НАРОДНУЮ 
КУЛЬТУРУ

В рамках VIII Парламентского фо-
рума «Историко-культурное наследие 
России» в старинном ярославском селе 
Вятское состоялось заседание секции на 
тему «Вопросы сохранения и поддержки 
народного творчества и традиционной 
народной культуры». Его провели пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре Л.С. Гу-
мерова и заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Н.В. Косихина.

Открывая заседание, Л.С. Гумерова 
отметила, что Совет Федерации, про-
фильный комитет палаты уделяют во-
просам культуры приоритетное вни-
мание. Среди проблем, волнующих 
регионы и требующих решения, Лилия 
Салаватовна назвала нехватку средств 
на строительство и ремонт домов куль-

туры, в том числе в посёлках городского 
типа и рабочих посёлках, недостаточ-
ный уровень кадрового обеспечения 
учреждений культуры, особенно в сель-
ской местности и малых городах. 

В связи с этим она обратила внима-
ние на необходимость реализации про-
граммы «Земский работник культуры» 
и проработки вопроса о выделении под 
это бюджетных ассигнований, а также 
современных подходов к сохранению 
культурного наследия, его активного 
использования в укреплении мира и 
дружбы.

По словам Л.С. Гумеровой, сегодня 
наша культура, народное творчество 
олицетворяют для всего мира образ 
России: «Это подтвердила и состояв-
шаяся в июле в России VI Всемирная 
фольклориада. Глубоко убеждена, что 
необходимы современные подходы к 
сохранению культурного наследия, его 
активному использованию в укрепле-
нии мира и дружбы».

Н.В. Косихина рассказала, что одной 
из точек притяжения Ярославской об-
ласти является старинное русское село 
Вятское. В 2019 году оно включено в 
предварительный список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Это большая за-
слуга основателя Историко-культурно-
го комплекса «Вятское» О.А. Жарова и 
возглавляемой им команды единомыш-
ленников, а также пример бережного 
отношения жителей к своей малой ро-
дине. «На примере Ярославской обла-
сти, наших достижений и проблем хо-

тим понять, что нужно сделать в сфере 
сохранения историко-культурного на-
следия в регионах, включая законода-
тельную составляющую», – отметила 
Н.В. Косихина. 

Участники обсудили региональный 
опыт поддержки народного творчества, 
вопросы его законодательного обеспе-
чения, а также формирования истори-
ко-культурных комплексов на приме-
ре историко-культурного комплекса 
«Вятское». 

В ходе заседания секции Л.С. Гумеро-
ва вручила памятный подарок от Пред-
седателя Совета Федерации В.И. Матви-
енко основателю Историко-культурного 
комплекса «Вятское» О.А. Жарову.

Как отметила по итогам работы сек-
ции «Вопросы сохранения и поддержки 
народного творчества и традиционной 
народной культуры» Л.С. Гумерова, все 
высказанные предложения будут проа-
нализированы и учтены при доработке 
итогового документа Форума.

В дискуссии приняли участие сена-
торы Российской Федерации, министр 
культуры Республики Дагестан З.А. Бу-
таева, директор Государственного Рос-
сийского Дома народного творчества 
имени В.Д. Поленова Т.В. Пуртова, ди-
ректор Российского научно-исследо-
вательского института культурного и 
природного наследия имени Д.С. Лиха-
чёва В.В. Аристархов, президент Меж-
дународного совета организаций фоль-
клорных фестивалей и традиционных 
искусств (CIOFF) Филипп Боссан, ди-

ректор Московского государственного 
академического театра танца «Гжель» 
М.Ф. Куклина и другие.

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОХРАНЫ 
ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ

Заседание секции на тему «Актуаль-
ные вопросы государственной охра-
ны объектов культурного наследия» 
прошло на территории Ярославского 
историко-архитектурного и художе-
ственного музея-заповедника. Моде-
раторами заседания выступили заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре В.В. Смирнов (6 октября 2021 
года прекращены полномочия сенатора 
Российской Федерации в связи с наде-
лением полномочиями нового предста-
вителя от законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти Ивановской области – прим. 
ред.) и член Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
В.А. Бекетов.

На секции были рассмотрены вопро-
сы правового регулирования охраны 
объектов Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО в Российской Федерации. Отдель-
ное внимание было уделено вопросам 
сохранения исторических центров го-
родов, исторической застройки, город-
ской археологии.

По словам В.В. Смирнова, Форум на-
целивает на решение актуальных задач 
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по сохранению и приумножению куль-
турного достояния России.

Одной из таких проблем является со-
хранение объектов культурного насле-
дия, используемых в настоящее время в 
качестве многоквартирных домов: «Не-
обходимо уточнить количество таких 
домов в регионах, определить объёмы 
дополнительного финансирования для 
их ремонта».

В.В. Смирнов пояснил, что эта тема – 
предмет серьёзной межведомственной 
работы: «Она находится в поле зрения 
Минстроя, Минкультуры и Минфина 
России. Комитет Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре ведёт 
мониторинг сложившейся ситуации в 
порядке исполнения поручения Предсе-
дателя Совета Федерации по итогам ра-
бочего визита в Астраханскую область».

Участники заседания отметили не-
обходимость создания условий, в том 
числе законодательных, для решения 
проблемы сохранения в надлежащем 
состоянии и приспособления для со-
временного использования многоквар-
тирных домов, являющихся объектами 
культурного наследия.

Как отметил В.А. Бекетов, все про-
звучавшие предложения, в том числе о 
совершенствовании законодательной 
базы, проведении экспертиз, подготов-
ке специалистов будут учтены в проекте 
итогового документа Форума и в даль-
нейшей работе Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре.

В дискуссии приняли участие сена-
торы Российской Федерации, дирек-
тор Департамента правового регу-
лирования Министерства культуры 
Российской Федерации Н.В. Ромашова, 
заместитель директора Департамента 
государственной охраны культурно-
го наследия Министерства культуры 
Российской Федерации Н.В. Никифо-
ров, председатель комитета Иванов-
ской области по государственной ох-
ране объектов культурного наследия 
А.С. Рожкова, председатель комитета по 
государственному контролю, использо-
ванию и охране памятников истории 
и культуры Санкт-Петербурга С.В. Ма-
каров, представители органов государ-
ственной власти в сфере культуры из 
30 субъектов Российской Федерации, 
эксперты.

ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ НАРОДОВ РОССИИ 
КАК ВКЛАД В МЕЖКУЛЬТУРНЫЙ 
ДИАЛОГ

В ходе VIII Парламентского форума 
«Историко-культурное наследие Рос-
сии» состоялось заседание секции на 
тему «Историко-культурное наследие 
народов России как вклад в межкуль-
турный диалог».

Участники заседания, прошедше-
го на площадке концертного центра 
«Миллениум», обсудили проблемы 
историко-культурного наследия на-
родов России.

Открыл заседание и вёл его замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев.

Во вступительном слове он подчер-
кнул значимость Форума, а также на-
помнил, что заседание секции прово-
дится в рамках подготовки Всемирной 
конференции по межкультурному и 
межрелигиозному диалогу, которая 
должна состояться в Санкт-Петербурге 
16–18 мая 2022 года. С инициативой её 
проведения выступила Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко в 
ходе 137-й Ассамблеи Межпарламент-
ского союза в Санкт-Петербурге. 

По словам К.И. Косачева, одна из 
важных миссий предстоящей Всемир-
ной конференции состоит в том, что-
бы представители стран-участниц за-
думались над тем, что их нации внесли 
в копилку общечеловеческой культу-
ры: «Лично для меня это стало побу-
дительным мотивом для того, чтобы 
по-новому взглянуть на нашу родную 
культуру, многоплановую и многона-
циональную, поистине уникальную, 
именно как симбиоз и диалог разных 
религий и этносов, столетиями прожи-
вающих на одной территории».

Вклад России в межкультурный диа-
лог нужно рассматривать как органич-
ную составляющую мирового культур-
ного достояния, которая продолжает 
развиваться и обогащать ноосферу но-
выми смыслами. «Наследие в нашем 
случае – это не память о прошлом, но 
наша с вами реальность, которую мы 

воспринимаем в ощущениях, путеше-
ствуя по нашей необъятной стране и 
открывая для себя всё новые и новые 
страницы и грани нашей цивилиза-
ции», – сказал выступающий. 

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации обратил внимание также на 
принципы государственной политики 
в культурной и духовной сферах: «Каче-
ство и принципы законодательного ре-
гулирования и правоприменительной 
практики в этой сфере также могут быть 
отдельным предметом нашей гордости 
и вкладом в развитие международного 
диалога в области культуры и религии».

К.И. Косачев также отметил достой-
ную проработку практических реко-
мендаций по итогам заседания секций 
Форума, которые, по его мнению, пред-
ставляют собой целую государственную 
программу на годы вперёд: «VIII Парла-
ментский форум «Историко-культурное 
наследие России» станет стартом для 
большой многоплановой межведом-
ственной работы».

Сомодератор секции, заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
Ф.М. Мухаметшин подчеркнул, что со-
временные реалии ставят перед челове-
ком, независимо от его национальной 
и религиозной принадлежности, при-
верженности той или иной идеологии, 
места проживания, массу сложных про-
блем и вызовов: состояние экологии, 
новые заболевания, приобретающие 
подчас пандемические масштабы, про-
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явления различных экстремистских и 
террористических тенденций и многое 
другое: «Для успешного противостоя-
ния вызовам необходимо консолидиро-
ванное и скоординированное участие 
политиков, лидеров общественного 
мнения, деятелей науки и культуры, 
авторитетных религиозных деятелей». 

Сенатор Российской Федерации по-
лагает, что опыт нашей страны, где 
в мире и согласии проживают пред-
ставители разных религий, этносов и 
культур, может и должен быть востре-
бован в полной мере: «Важно показать 
на конкретных примерах многочислен-
ные форматы сотрудничества, сложив-
шиеся за весь период богатой истории 
России».

Участников секции приветствовал Ге-
неральный секретарь Межпарламент-
ского союза Мартин Чунгонг. Он по-
благодарил Российскую Федерацию за 
совместную работу по подготовке Все-
мирной конференции по межкультур-
ному и межрелигиозному диалогу. 

Руководитель Россотрудничества, 
член Комиссии по гармонизации меж-
национальных и межрелигиозных от-
ношений Совета по взаимодействию 
с религиозными объединениями при 
Президенте Российской Федерации 
Е.А. Примаков подчеркнул необходи-
мость продвижения историко-куль-
турного наследия России в мире. Он 
рассказал о проектах и мероприятиях, 
которые проводит Россотрудничество, 
отметив важность транслировать ми-

ровому сообществу культурные бренды 
народов России.

В заседании секции приняли участие 
сенаторы Российской Федерации, пред-
ставители религиозных конфессий, на-
учного сообщества и общественных 
организаций.

IX ПАРЛАМЕНТСКИЙ ФОРУМ 
«ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ РОССИИ» ПРОЙДЁТ В 
ДАГЕСТАНЕ

По итогам VIII Парламентского фо-
рума «Историко-культурное наследие 
России» представители Совета Феде-
рации провели пресс-конференцию в 
Ярославле. В ней приняли участие за-
меститель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумерова и 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам Ф.М. Мухаметшин.

По словам заместителя Председате-
ля Совета Федерации К.И. Косачева, 
культурно-историческое наследие Рос-
сии является достоянием всей страны. 
Сенатор сообщил, что традиционно к 
участию в мероприятиях парламентско-
го форума приглашается широкий круг 
представителей региональных властей, 
предпринимателей, деятелей культуры: 
«В Ярославском форуме приняли уча-
стие более 200 человек из 37 субъек-
тов Российской Федерации. Его удалось 
провести в полном объёме и в очном 

формате с соблюдением необходимых 
эпидемиологических мер».

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации напомнил, что дискуссии на 
Форуме велись по трём основным на-
правлениям: нематериальное насле-
дие, материально-культурное наследие 
и международное измерение россий-
ского культурного наследия: «В первую 
очередь обращали внимание на вопро-
сы, требующие законодательного регу-
лирования и внимания федерального 
центра с точки зрения финансирования 
проектов и программ, направленных 
на сохранение историко-культурного 
наследия».

Касаясь вопросов сохранения нема-
териальной и материальной культуры, 
К.И. Косачев заверил, что Совет Феде-
рации будет активно включаться в ра-
боту, «чтобы перейти в режим конверта-
ции идей и предложений в конкретные 
законопроекты».

Он напомнил о договорённости участ-
ников Форума – на каждом последу-
ющем форуме проверять исполнение 
резолюций предыдущего: «На IX фору-
ме, который, как планируется, пройдёт 
через два года в Дагестане, вернёмся к 
дискуссиям Ярославского форума. Каж-
дая позиция итогового документа будет 
оставаться на контроле. Это новая прак-
тика, будем её реализовывать». 

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и культу-
ре Л.С. Гумерова добавила, что проект 
федерального закона о нематериальном 
культурном наследии планируется под-
готовить и внести уже в осеннюю сес-
сию: «Мы определили фронт работ, ви-

дим «дорожную карту». Понимаем, что 
должны быть учтены разные уровни – 
федеральный, региональный, муници-
пальный и даже межрегиональный». 

В целом, считает Л.С. Гумерова, со-
стоялась заинтересованная дискуссия: 
«Она получилась содержательной, с 
конкретными предложениями, кото-
рые будут учтены в итоговом докумен-
те Форума».

Заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по международ-
ным делам Ф.М. Мухаметшин отметил, 
что обсуждение вопросов историко-
культурного наследия народов России 
продолжится и в рамках Всемирной 
конференции по межкультурному и 
межрелигиозному диалогу, которая, 
как планируется, пройдёт в 2022 году в 
Санкт-Петербурге.

По словам сенатора, Россия – один из 
активных сторонников важных между-
народных инициатив, направленных на 
обеспечение прав верующих, на раз-
витие диалога цивилизаций: «Мы вы-
ступаем за недопущение религиозной 
нетерпимости, за профилактику ради-
кальных проявлений, против полити-
зации этой темы. Мы готовы показать 
открытость России, стремление объе-
динить усилия со всеми государствами 
для снижения конфликтности в мире». 
Предстоящая конференция – это воз-
можность продемонстрировать миро-
вому сообществу российский опыт в 
сфере поддержания в обществе меж-
культурного диалога и межконфессио-
нального согласия.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЖЕНЩИНЫ: 

ГЛОБАЛЬНАЯ МИССИЯ 

В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ
Третий Евразийский женский форум (далее – Форум) прошёл в Санкт-
Петербурге 13–15 октября 2021 года под эгидой Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации и Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников Содружества Независимых Государств. 
Оператор Форума – Фонд Росконгресс. Тема Форума – «Женщины: 
глобальная миссия в новой реальности».

За три дня работы в рамках Форума состоялось более 90 мероприятий. 
Всего под эгидой Форума прошло более 300 мероприятий, в том числе 
в рамках российской региональной недели. В деловой программе на 
основных площадках Форума приняли участие 2500 человек из 111 стран 
мира и 23 международных организаций и объединений.

13 октября 2021 года (первый день)
ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ

Председатель Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции, Председатель Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участников 
Содружества Независимых Государств 
В.И. Матвиенко открыла пленарную 
сессию третьего Евразийского жен-
ского форума. По её словам, это засе-
дание – своеобразный пролог Форума, 
что позволит подойти к главному дню 

мероприятия уже с первыми результа-
тами и решениями.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что работа по подготовке Фо-
рума шла фактически без пауз на про-
тяжении трёх лет и прежде всего на 
уровне Совета Евразийского женского 
форума. В его «портфеле» уже 23 про-
екта, в которых принимают участие 
не только российские компании, науч-
ные и общественные организации, но и 
крупные международные объединения.

В качестве примера В.И. Матвиен-
ко привела проект «Женщины-учё-
ные и глобальные вызовы современ-
ности», поддержанный ЮНЕСКО, 
Российской академией наук, Акаде-
мией наук Франции, Евразийским 
патентным ведомством и крупней-
шими российскими вузами. Партнёра-
ми проекта «Женщины за устойчивое 
промышленное развитие» выступили 
ЮНИДО и другие организации систе-
мы ООН, промышленные холдинги и 
корпорации.

В.И. Матвиенко подвела основные 
итоги российской региональной неде-
ли, предшествовавшей Форуму. По её 
словам, основным событием стал мара-
фон «Здоровье женщин – благополучие 
нации». К нему присоединилось более 
400 организаций из 57 российских ре-
гионов. Всего участниками марафона 
стали более миллиона человек.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание, что мероприятия 
марафона транслировались и на циф-
ровой платформе «Женщины за здоро-
вое общество», созданной участниками 
образовательной программы «Женщи-
на-лидер». Основная задача цифровой 
платформы – выработать подходы к 
обеспечению широкомасштабной кам-
пании по постковидной реабилитации 
и всеохватной вакцинации.

Также Председатель Совета Федера-
ции отметила такие проекты, как ма-
рафон «Дети – будущее мира» и ма-
рафон «Компас женского лидерства», 
который проводился в 11 часовых по-

ясах России – от Дальнего Востока до 
Калининграда. Темы, поднятые на ма-
рафоне «Голос женского бизнеса», про-
должили обсуждаться на платформе 
«Миссия женщин в цифровизации и 
развитии экономики». Среди ярких со-
бытий недели В.И. Матвиенко назвала 
сессию «Женщины в АПК» под предсе-
дательством Заместителя Председате-
ля Правительства Российской Федера-
ции В.В. Абрамченко. Председатель 
Совета Федерации поддержала идею 
учредить премию Евразийского жен-
ского форума «Женщины в АПК». «Счи-
таю, что это очень хорошая инициати-
ва и такая премия поддержит женщин 
села»,  – сказала В.И. Матвиенко.

По словам В.И. Матвиенко, регио-
нальная неделя вызвала большой ин-
терес со стороны общественности, рост 
числа новых посетителей сайтов Евра-
зийского женского форума и партнёров.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что главная цель глобально-
го женского сообщества – повышение 
качества жизни людей, выстраивание 
взаимопонимания и доверия между 
странами и народами во имя мира и 
устойчивого развития.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации В.В. Абрам-
ченко в своём выступлении указала, 
что эра агрессивного потребления ре-
сурсов постепенно заканчивается, на-
стаёт время бережливого производства 
и потребления. Она подчеркнула, что 
Россия выбрала для себя путь экологи-
чески и климатически ответственного 
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государства. «К 2030 году будут реали-
зованы необходимые мероприятия для 
становления «зелёной» экономики», – 
сказала В.В. Абрамченко. – Президент 
Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин поставил перед 
нами национальные цели развития до 
2030 года. Такие задачи сформулирова-
ны очень чётко, они синхронизированы 
с принципами устойчивого развития».

В.В. Абрамченко отметила, что много 
женщин занимаются непосредственной 
реализацией этих задач в России и на 
международных площадках.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации ин-
формировала о подготовке в стране 
глобальной экологической реформы и 
необходимости реализовывать в пол-
ном объёме принцип расширенной от-
ветственности производителей. «Сто 
процентов упаковки должно утилизи-
роваться. По поручению Президента 
Российской Федерации мы внедряем в 
реформу обращения с отходами прин-
цип «загрязнитель платит», чтобы моти-
вировать производителя использовать 
наиболее экологичные материалы и 
упаковку, чтобы перестать производить 
товары, которые невозможно перера-
ботать. Уверена, что при поддержке 
Совета Федерации, экосообщества эта 
законодательная инициатива будет ре-
ализована в ближайшее время», – ска-
зала В.В. Абрамченко.

В формате видеоконференции высту-
пила вице-президент Социалистиче-
ской Республики Вьетнам Во Тхи Ань 

Суан. По её словам, Форум объединяет 
большинство женщин мира. «Роль жен-
щин сегодня крайне велика. Мы можем 
сделать мир более справедливым, по-
мочь бороться с глобальными вызова-
ми», – сказала она.

Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики Сагиба Али 
гызы Гафарова считает, что темы, кото-
рые обсуждаются в рамках Евразийско-
го женского форума, дают возможность 
рассмотреть наиболее актуальные во-
просы современной жизни, повыша-
ют статус женщин в мире. Она заяви-
ла, что полное раскрытие потенциала 
женщин – основа построения здорово-
го общества.

Как отметила Председатель Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Танзила Камаловна Нарбаева, третий 
Евразийский женский форум ещё раз 
продемонстрировал усиление роли 
женщин в решении социально-эконо-
мических вопросов своих стран. Форум 
демонстрирует новые подходы в жен-
ской повестке дня.

Т.К. Нарбаева подчеркнула, что Узбе-
кистан готов делиться своим опытом в 
самых различных областях и открыт для 
сотрудничества. Она пригласила при-
нять участие в работе женского форума 
в ходе саммита Шанхайской организа-
ции сотрудничества в 2022 году, кото-
рый пройдёт в городе Самарканде.

По словам Председателя Меджлиса 
Милли Генгеша Туркменистана Гульшат 
Сахыевны Маммедовой, Евразийский 
женский форум является важной пло-

щадкой для взаимодействия женщин, 
обеспечивает гармонизацию усилий в 
решении различных вопросов современ-
ности, обмен мнениями и опытом в деле 
продвижения прав женщин.

На пленарном заседании выступил 
Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации Антон Олего-
вич Котяков. Также состоялись высту-
пления Председателя Ассамблеи Респу-
блики Мозамбик Эшперансы Лауринды 
Франсишку Биаш, Председателя Нацио-
нальной ассамблеи Народной Республи-
ки Бангладеш Ширин Шармин Чоудху-
ри, генерального директора Всемирной 
организации здравоохранения Тедроса 
Адханома Гебрейесуса, главного врача 
Государственного бюджетного учреж-
дения здравоохранения Московской 
области «Солнечногорская областная 
больница» Ларисы Николаевны Бори-
совой, заместителя Председателя Пар-
ламентской ассамблеи Организации 
по безопасности и сотрудничеству в 
Европе Пии Кауме, заместителя Пред-
седателя Великого Государственного 
Хурала Монголии, руководителя мон-
голо-российской парламентской груп-
пы С. Одонтуи, Председателя Сената 
Габонской Республики Люси Милебу 
Обюсон, заместителя Торага Жогорку 
Кенеша Киргизской Республики Аиды 
Камчыбековны Касымалиевой, Пред-
седателя Сената Парламента Республи-
ки Зимбабве Мабел Мемори Чиномона, 
заместителя председателя Народной де-
мократической партии Таджикистана, 
председателя Национального комитета 

по народонаселению и развитию Хай-
ринисо Юсуфи, руководителя проекта 
«Женщина-лидер» Марии Александров-
ны Афониной, руководителя женской 
парламентской фракции в Собрании 
Исламского Совета Ирана Фатеме Га-
семпур и другие.

В ходе пленарной сессии состоялась 
торжественная церемония гашения по-
чтовой марки, посвящённой третьему 
Евразийскому женскому форуму.

ЖЕНЩИНЫ ЗА СОХРАНЕНИЕ 
ПЛАНЕТЫ: СОЗДАВАЯ 
НАШЕ БУДУЩЕЕ

Первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации А.В. Яцкин вы-
ступил на торжественном открытии 
экологической платформы третьего 
Евразийского женского форума – 
стратегической сессии «Женщины за 
сохранение планеты: создавая наше 
будущее». В своём выступлении он 
отметил, что задачей данной площад-
ки является обсуждение вклада жен-
щин в решение глобальных экологи-
ческих задач. «Руководство России 
на самом высоком уровне придаёт 
большое значение тому, чтобы голос 
женщин был услышан», – подчеркнул 
А.В. Яцкин.

Сенатор Российской Федерации ак-
центировал необходимость активного 
участия женщин в выработке реше-
ний по всему спектру тесно сопря-
жённых друг с другом задач устойчи-
вого развития: от борьбы с бедностью 
и перехода к экономике замкнутого 
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цикла до сохранения экосистем, био-
разнообразия, а также климатической 
повестки.

По словам А.В. Яцкина, ключевая 
роль женщин в этих вопросах связана 
с присущим женщине неравнодуши-
ем, чувством ответственности и гар-
монии. «Не кто иной, как женщина, 
начиная от рождения и воспитания 
детей до принятия управленческих 
решений и международного сотруд-
ничества, обеспечивает ту самую не-
обходимую устойчивость», – заявил 
А.В. Яцкин.

Отдельно первый заместитель Пред-
седателя Совета Федерации подчер-
кнул, что важно объединять усилия, 
исключить любые проявления кон-
фронтации или недобросовестной 
конкуренции перед лицом общих со-
временных климатических и экологи-
ческих вызовов. «Именно женщины 
должны быть в авангарде конструк-
тивного международного диалога и 
сотрудничества», – убеждён сенатор 
Российской Федерации.

«Предстоящее обсуждение вопросов 
устойчивого развития, анализ лучших 
практик в рамках международных 
конкурсов экологической платформы 
Форума послужат источником идей 
для законодательного регулирова-
ния», – подчеркнул А.В. Яцкин.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации В.В. Абрам-
ченко поблагодарила сенаторов за 
пристальное внимание к экологиче-

ским проблемам, поддержку прави-
тельственных экологических и кли-
матических инициатив. «Не случайно 
первый день работы третьего Евра-
зийского женского форума связан 
именно с экологической повесткой. 
Как в каждой семье за сохранение до-
машнего очага отвечает женщина, так 
и в вопросах сохранения планеты, её 
благополучия ключевая роль – у жен-
щин», – сказала В.В. Абрамченко.

Вопросы экологии – чистый воздух, 
чистая вода, чистая земля и в целом 
чистая планета – волнуют во всём 
мире миллионы женщин – экологов, 
политиков, волонтёров, учёных, под-
черкнула Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федера-
ции. Она также рассказала о мерах, 
принимаемых в России в сфере охра-
ны окружающей среды.

Во время работы экологической 
платформы Форума состоялась содер-
жательная дискуссия, посвящённая 
приоритетам климатических страте-
гий в разных странах мира, участию 
женщин в решении вопросов эколо-
гической повестки.

РАЗВИТИЕ И ПОДДЕРЖКА 
ГРАЖДАНСКИХ АКТИВНОСТЕЙ 
И ОБЩЕСТВЕННЫХ ИНСТИТУТОВ

Модератором состоявшегося в рам-
ках Форума заседания дискуссионной 
сессии «Развитие и поддержка граж-
данских активностей и обществен-
ных институтов как основное условие 

успешной государственной политики. 
Международный опыт государствен-
но-общественного взаимодействия» 
выступила первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству Л.Н. Глебова.

Как отметила сенатор Российской 
Федерации, государственная поли-
тика не может не учитывать ини-
циативы гражданских сообществ. 
«Эффективность взаимодействия го-
сударственных и общественных ин-
ститутов зависит от степени их вза-
имодействия. Но при этом именно 
государство создаёт условия для раз-
вития гражданской инициативы», – 
подчеркнула Л.Н. Глебова.

При этом законодатель обратила 
внимание, что частные инициативы 
становятся системными. «Мы наблю-
даем укрепление сектора НКО, – ска-
зала Л.Н. Глебова. – Появляются стра-
тегические инструменты поддержки 
активности на законодательном уров-
не. Кроме того, государство изыски-
вает возможности для финансовой 
поддержки общественных институ-
тов через грантовые программы. На-
пример, Фонд президентских грантов, 
Президентский фонд культурных ини-
циатив и предоставление субсидий».

Л.Н. Глебова уверена, что многие 
женщины своим примером показы-
вают, что им небезразлично будущее 
страны.

В ходе заседания было отмечено, 
что благодаря женщинам рождаются 
проекты внутри регионов, которые 
затем становятся межрегиональны-
ми, а впоследствии могут вырасти до 
международных программ с участи-
ем активных граждан, некоммерче-
ских организаций и общественных 
институтов. Государство, в свою оче-
редь, создаёт условия для формиро-
вания сообществ активных граждан 
и преобразования частных бизнес-
проектов в производстве креативной 
индустрии.

Участники заседания дискусси-
онной сессии обсудили грантовые 
программы как способ поддержки 
гражданских инициатив в области 
культуры, приумножения традиций и 
сохранения национальной самоиден-
тичности, оценили роль некоммер-
ческого сектора в реализации нацио-
нальных проектов России.

В ходе мероприятия был презенто-
ван ряд проектов, в том числе «Жен-
щины Арктики», опыт Сербии в соз-
дании необходимой инфраструктуры 
и условий для гражданских инициа-
тив и крупных социальных проектов, 
международный опыт гражданского 
участия в реализации государствен-
ной социальной политики на примере 
Республики Кипр и другие региональ-
ные и международные программы.

РАЗВИТИЕ ВОЛОНТЁРСТВА 
И СТУДЕНЧЕСКОГО ДВИЖЕНИЯ

В рамках Форума состоялся паблик-
ток «Развитие волонтёрства и сту-
денческого движения», во время 
которого его участники обсудили 
особенности развития волонтёрско-
го движения в современном мире, а 
также рассмотрели практику вовле-
чения обучающихся в волонтёрские 
проекты в России.

Член Комитета Совета Федерации по 
социальной политике О.С. Забралова 
отметила, что мероприятия такого фор-
мата позволяют обменяться опытом, 
предложить новые идеи и стратегии, 
выработать эффективные тактики со-
трудничества и взаимодействия.

«Волонтёрское движение доказало 
свою необходимость и эффективность, 
особенно в период пандемии. Очень 
приятно, что сегодня на секции собра-
лось такое большое количество жен-
щин, которые рассказывают про свои 
проекты, обмениваются мнениями и 
всем сердцем преданы своему делу», – 
сказала сенатор Российской Федерации.

Руководитель Федерального агент-
ства по делам молодёжи К.Д. Разуваева 
в своём докладе отметила, что у совре-
менной молодёжи существует большой 
запрос на участие в социально значи-
мых мероприятиях.

По данным портала DOBRO.RU, ко-
торый является инструментом для 
развития волонтёрского движения, 
на сегодняшний день на нём зареги-
стрированы более 2,5 миллиона до-
бровольцев, и 74 процента из них со-
ставляют женщины.

Также была представлена междуна-
родная волонтёрская программа «По-
слы русского языка в мире». «Про-
грамма является новым форматом 
гуманитарного волонтёрства, разви-
тия международного молодёжного со-
трудничества в интересах продвижения 
русского языка, российского образова-
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ния и науки в России и за рубежом. С 
2015 года более 41 000 школьников 
и студентов из России и зарубежных 
стран стали участниками просвети-
тельских мероприятий послов рус-
ского языка», – отметила руководитель 
программы С.А. Ульянова.

Участники обсудили роль девушек в 
студенческих спасательных движени-
ях. По мнению заместителя начальника 
Всероссийского центра координации, 
подготовки и переподготовки студен-
ческих добровольных спасательных 
формирований ФГБОУ ВО «МИРЭА – 
Российский технологический универси-
тет» А.О. Маркодеевой, именно студен-
ческие организации открывают дорогу 
и позволяют самореализовываться в 
различных сферах.

Заместитель председателя Россий-
ского союза молодёжи А.О. Аполосова 
рассказала о развитии студенческого 
самоуправления.

Подводя итоги обсуждения, участни-
цы отметили, что для женщин-волонтё-
ров разносторонняя и всеобъемлющая 
помощь становится неотъемлемой ча-
стью жизни, а доля женщин в добро-
вольческих проектах может достигать 
60–70 процентов и выше. В связи с этим 
необходимо развивать волонтёрство и 
создавать новые условия для развития 
подобных проектов.

РОССИЙСКИЕ 
СООТЕЧЕСТВЕННИЦЫ ЗА РУБЕЖОМ

На состоявшемся в рамках Форума от-
крытом диалоге «Российские соотече-

ственницы за рубежом» модератором 
выступила член Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
Е.В. Афанасьева. Как отметила сена-
тор Российской Федерации, этот про-
ект реализуется в рамках Евразийского 
женского форума. Она напомнила, что 
в ходе Всемирного конгресса соотече-
ственников в 2019 году Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
предложила скоординировать и уси-
лить работу в отношении наших со-
отечественников по всему миру, в том 
числе – женщин и детей. «За это вре-
мя у нас возникло несколько ассоциа-
ций, которые активно работают, и это 
результат общего взаимодействия», – 
подчеркнула Е.В. Афанасьева.

В ходе дискуссии обсуждались акту-
альные для российских соотечествен-
ниц темы: роль женщин в развитии 
международного гуманитарного со-
трудничества, основные приоритеты 
при реализации совместных междуна-
родных проектов в современных реа-
лиях, повышение эффективности меж-
дународного сотрудничества, в том 
числе в сфере креативных индустрий, 
сохранение будущих поколений в сре-
де русского языка и устойчивых связей 
с Россией.

В открытом диалоге приняли уча-
стие главы координационных сове-
тов российских соотечественников, 
представители Россотрудничества, 
общественные деятели и бизнесмены, 
женщины-парламентарии из разных 
регионов.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ С ЖЕНЩИНАМИ-
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в 
открытии цифрового пространства на 
площадке третьего Евразийского жен-
ского форума. В ходе прямой линии 
она обсудила с экспертами и пред-
принимателями ключевые вопросы 
развития женского предприниматель-
ства в России и мире. Модератором 
выступила руководитель проекта Ев-
разийского женского форума «Разви-
тие женского предпринимательства» 
Н.Н. Черкасова.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что кре-
ативность и открытость всему новому – 
качества, присущие предпринимателям. 
По её словам, это востребовано в эпоху 
цифровых технологий.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что на втором Евразийском 
женском форуме было принято реше-
ние создать глобальную международную 
женскую цифровую платформу. «Сегодня 
мы её открываем. Она позволит женщи-
нам-предпринимателям эффективно ве-
сти свой бизнес, – сказала В.И. Матвиен-
ко, – в том числе онлайн, обмениваться 
опытом, находить новых партнёров, по-
высить доверие».

В.И. Матвиенко отметила, что женщи-
ны часто ведут бизнес в социальной сфе-
ре и здравоохранении. Среди социальных 
предпринимателей, руководителей соци-
ального бизнеса – 90 процентов женщин.

Председатель Совета Федерации уве-
рена, что цифровая платформа откро-

ет новые окна возможностей для жен-
щин. «Женская солидарность позволит 
увеличить число женских инициатив, 
проектов и бизнесов», – считает она.

Предложив сделать цифровую плат-
форму традиционным форматом Евра-
зийских женских форумов, В.И. Матви-
енко сказала: «Мы будем уделять этому 
вопросу большое внимание в период 
между форумами».

В презентации цифровой платфор-
мы в Таврическом дворце участвова-
ли заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова, сенаторы 
Российской Федерации, представите-
ли бизнеса и гости Форума. Женщи-
ны-предприниматели и руководители 
стартапов поделились опытом ведения 
бизнеса в период пандемии.

Цифровое пространство – одна из очень 
полезных и практичных опций нынешне-
го Форума, считает заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации Г.Н. Карелова. 
«Надеемся, что благодаря его работе мно-
гие женщины-предприниматели станут 
не просто наблюдателями, а активными 
участниками дискуссий, смогут заявить 
о себе и своём бизнесе, найти новых пар-
тнёров или новые ниши для приложения 
сил», – сказала Г.Н. Карелова.

ЖЕНЩИНЫ В РАЗВИТИИ 
СОЦИАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Модераторами питчинг-сессии 
«Женщины в развитии социального 
предпринимательства» выступили 
член Комитета Совета Федерации по 
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международным делам О.Н. Епифано-
ва и член Комитета Совета Федерации 
по социальной политике И.А. Петина.

Как подчеркнула И.А. Петина, ре-
шение социальных вопросов – зада-
ча государства и общества. По сло-
вам сенатора Российской Федерации, 
особая роль в этом процессе принад-
лежит женщинам. «Благодаря таким 
качествам, как доброта, милосердие 
и способность к самопожертвованию, 
женщины наиболее чутко реагируют 
на насущные потребности человека, 
семьи, общества. Именно поэтому 
женщин в числе социальных пред-
принимателей – подавляющее боль-
шинство», – считает парламентарий.

«Женское предпринимательство – 
один из драйверов роста экономики во 
многих странах мира. Доля женщин в 
социальном предпринимательстве, на-
правленном на решение или смягчение 
социальных проблем, в полтора раза 
выше, чем в классическом коммерче-
ском бизнесе. Особенно активно со-
циальные предприниматели проявили 
себя в период пандемии, оперативно 
развивая антикризисную и благотво-
рительную деятельность», – подчер-
кнула И.А. Петина.

По словам О.Н. Епифановой, серьёз-
ной проблемой является несовершен-
ство критериев отнесения организа-
ций к числу социальных предприятий 
в законе о малом и среднем пред-
принимательстве. По данным Феде-
ральной налоговой службы, на де-
кабрь 2020 года в реестр социальных 
предпринимателей вошло всего 2894 
юридических лица, а к настоящему 
моменту – за год – этот показатель уве-
личился по всей стране всего лишь на 
3 тысячи предприятий.

Эти цифры, по мнению парламента-
рия, говорят о том, что многие соци-
альные предприниматели по каким-то 
причинам не попали в реестр. «На са-
мом деле их намного больше. К тому 
же недостаточно выстроены меха-
низмы поддержки социальных пред-
принимателей. Есть и ещё ряд слож-
ностей, с которыми сталкивается 
российский социальный предприни-
матель», – подчеркнула сенатор Рос-
сийской Федерации.

По её мнению, необходима гибкая 
модель, улучшенная и более проду-
манная основа, на которой регионы 
могли бы выстроить собственную кон-
струкцию мер поддержки. «Сегодня 

успешный социальный предпринима-
тель, способный мыслить вне шабло-
на и находить неординарные решения 
социальных проблем, необходим госу-
дарству», – отметила О.Н. Епифанова.

В ходе работы питчинг-сессии были 
рассмотрены вопросы эффективно-
го развития социального предпри-
нимательства в России и за рубежом, 
ключевые особенности реализации 
программ корпоративной социаль-
ной ответственности в современных 
реалиях.

Участницы проанализировали меха-
низмы программы поддержки субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, за-
нимающихся социально значимыми 
видами деятельности. Также были 
рассмотрены лучшие практики со-
циального предпринимательства, 
предложены варианты развития си-
стем тиражирования социального 
эффекта через систему социального 
франчайзинга.

В работе приняли участие женщины – 
основатели и руководители социаль-
но ориентированных предприятий из 
России, Франции, США, Германии, ру-
ководители центров инноваций соци-
альной сферы субъектов Российской 
Федерации, представители Благотво-
рительного фонда Елены и Геннадия 
Тимченко, фонда «Наше будущее», 
крупных компаний, реализующих 
программы корпоративной социаль-
ной ответственности. 

МИР АКТИВНОГО ДОЛГОЛЕТИЯ: 
ТРАНСФОРМАЦИЯ

В рамках тематической сессии 
«Мир активного долголетия: транс-
формация» ключевым стал вопрос 
привлечения внимания российской 
и международной общественности к 
необходимости поиска новых реше-
ний, направленных на продление ак-
тивной и долгой жизни людей.

Участники дискуссии отметили, что 
в условиях глобальных демографиче-
ских вызовов современности на пер-
вый план выходят задачи трансформа-
ции государственных, медицинских и 
социальных подходов к решению про-
блем общества для всех возрастов и в 
первую очередь – к продолжительно-
сти жизни граждан.

По словам координатора тематиче-
ской сессии, заместителя председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Е.В. Бибиковой, 

вопросы продолжительности жизни 
и продления активного долголетия 
являются приоритетом нашего госу-
дарства. «Эта позитивная тенденция 
развития общества выразилась на на-
шей сессии в новых взглядах и новых 
подходах как к ситуации на рынке 
труда, так и к социальной поддержке 
старшего поколения, к системе охра-
ны их здоровья и качеству жизни», – 
отметила Е.В. Бибикова.

Опытом города Москвы в популяриза-
ции активного образа жизни для людей 
старшего возраста поделилась предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
социальной политике И.Ю. Святенко. 
Парламентарий, представляющая 
в палате парламента законодатель-
ный (представительный) орган госу-
дарственной власти города Москвы, 
рассказала о проекте «Московское 
долголетие», который реализуется в 
столице с 2018 года. «За это время в 
проекте приняли участие около 400 
тысяч граждан старшего возраста. И 
около 50 процентов участников вы-
бирают две и более группы занятий. 
Для них доступно множество обра-
зовательных, физических и художе-
ственных активностей, в том числе 
пользующихся популярностью у жен-
щин специализированных программ 
по красоте и здоровому питанию», – 
отметила И.Ю. Святенко.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, это позволяет более эффек-
тивно поддерживать эмоциональ-
ное и физическое здоровье, а пользу 

от посещения сразу нескольких он-
лайн-активностей подтверждают 
врачи-геронтологи.

Участники дискуссии также обсуди-
ли вопросы дальнейшего развития си-
стемы долговременного ухода, реали-
зуемой в России в качестве пилотного 
проекта в рамках федерального проек-
та «Старшее поколение» национально-
го проекта «Демография». Е.В. Биби-
кова в своём выступлении отметила 
его положительные стороны, понра-
вившиеся участникам проекта: выя-
вительный принцип нуждающихся в 
помощи, предоставление индивиду-
ального медико-социального паке-
та исходя из потребностей человека, 
повышение качества и объёма предо-
ставляемых услуг.

«Задача государства и общества – 
помочь человеку максимально долго 
жить активной, полноценной жиз-
нью. И в то же время гарантировать 
уверенность, что в случае необхо-
димости ему будет предоставлена 
медико-социальная помощь, уход и 
поддержка. Надеюсь, сегодня в ре-
шении этой задачи мы сделали ре-
альные шаги вперёд», – заключила 
Е.В. Бибикова.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КАБИНЕТА 
МЕДИЦИНЫ БУДУЩЕГО

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в рамках открытия 
платформы «Миссия женщин – вме-
сте за здоровое общество» посетила 
презентацию кабинета медицины бу-
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дущего. Уникальная интерактивная ин-
сталляция продемонстрировала вектор 
развития современных диагностических 
технологий. На видеосвязи с кабинетом 
будущего были специалисты из многих 
регионов России и стран мира. Предсе-
датель Совета Федерации поблагодарила 
их за неравнодушие и вовлечённость в 
работу международного Форума, а так-
же за работу в период пандемии.

«В этой особой интерактивной, в чём-
то футуристической атмосфере, стано-
вится всё более очевидным, что разви-
тие здорового общества невозможно 
без активного развития науки», – счи-
тает В.И. Матвиенко. Она напомнила 
о развитии телемедицины, разработке 
хирургических комплексов-роботов, 
передовых технологиях, которые всё 
активнее используются в практической 
медицине для диагностики, лечения и 
реабилитации.

Вместе с тем Председатель Совета Фе-
дерации подчеркнула, что какими бы со-
вершенными ни были роботы, ничто не 
заменит чуткость и внимательность вра-
ча. Она добавила, что среди разработчи-
ков новых вакцин против коронавируса 
более 20 процентов учёных – женщины.

В.И. Матвиенко подчеркнула необ-
ходимость продвигать самые совре-
менные достижения медицины. По её 
мнению, женщины многое могут сде-
лать для внедрения таких прорывных 
идей и технологий. «В рамках Евра-
зийского женского форума мы будем 
создавать условия, чтобы женщины 
имели возможность себя реализо-

вать. Это будет теперь наша посто-
янная работа при участии медиков из 
разных российских регионов и стран 
мира», – сказала В.И. Матвиенко.

По словам заместителя Председате-
ля Совета Федерации Г.Н. Кареловой, 
такие методики играют большую роль 
в предупреждении развития заболева-
ний. Она уверена, что Форум даст хоро-
ший импульс для их активного тиражи-
рования и кабинет медицины будущего 
изменит свой статус на кабинет меди-
цины настоящего.

В презентации также приняли участие 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике И.Ю. Свя-
тенко, сенаторы Российской Федера-
ции, гости Форума.

В сегодняшней реальности самой ак-
туальной проблемой в мире становят-
ся хронические болезни и генетические 
заболевания, это значит, что без посто-
янного мониторинга здоровья населе-
ния при помощи новых информацион-
ных технологий нам уже не обойтись, 
отметила начальник Центральной ди-
рекции здравоохранения – филиала 
ОАО «Российские железные дороги» 
Е.А. Жидкова. Она подчеркнула, что на-
чался процесс перестройки модели вза-
имодействия системы здравоохранения 
с человеком, в основе которой будут ле-
жать в том числе большие данные.

ЖЕНСКИЙ ЗАБЕГ
В рамках третьего Евразийского жен-

ского форума в Санкт-Петербурге со-
стоялся женский забег. На старт вышли 

около 500 участниц Форума – сторон-
ниц здорового образа жизни, в том 
числе известные спортсмены и пред-
ставители бизнеса и политики. Они 
преодолели дистанцию в 3 километра.

В мероприятии приняли участие пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по социальной политике И.Ю. Святен-
ко, сенаторы Российской Федерации, 
гости и участники Форума. Участниц 
приветствовали заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике М.И. Ахмадов, че-
тырёхкратный олимпийский чемпион 
по спортивной гимнастике А.Ю. Немов, 
президент Федерации фитнес-аэробики 
России Т.Г. Полухина.

«Маршрут забега проходил по жи-
вописным аллеям Таврического сада, 
знаменитого своим выставочным 
оранжерейным залом с уникальны-
ми и экзотическими растениями. Ме-
роприятие проходило с соблюдением 
всех санитарных норм», – рассказал 
М.И. Ахмадов.

Обращаясь к участницам забега, се-
натор назвал его «правильным стар-
том», который позволяет зарядиться 
энергией перед плодотворной рабо-
той на дискуссионных площадках 
Форума.

Пятикратная олимпийская чемпи-
онка по синхронному плаванию, ви-
це-премьер – министр спорта Кали-
нинградской области Н.С. Ищенко 
отметила, что спорт объединяет и заря-
жает на новые свершения, учит преодо-
левать себя, справляться с трудностя-

ми, всё это помогает в повседневной 
жизни.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕТСКИЙ 
ЧЕМПИОНАТ STEM

На площадке третьего Евразийского 
женского форума Евразийское детское 
сообщество и Академия ментальной 
арифметики UCMAS провели между-
народный детский чемпионат STEM 
(Science, Technology, Engineering and 
Math). Открыла мероприятие заме-
ститель Председателя Совета Феде-
рации Г.Н. Карелова. Она обратилась 
к участникам с видеоприветствием. 
Сенатор Российской Федерации на-
звала проведение чемпионата STEM 
доброй традицией Евразийского жен-
ского форума.

Конкурсантам предстояло за 60 ми-
нут рассчитать координаты зашиф-
рованной на звездном небе фигуры и 
разгадать символ чемпионата, исполь-
зуя международный язык математи-
ки. Этим символом стал голубь – знак 
международного сотрудничества, до-
верия и дружбы.

В состязаниях приняли участие 100 
подростков в возрасте от 10 до 15 лет 
из России, США, Казахстана и Велико-
британии – 12 команд объединились 
в режиме телемоста ради общей цели.

«Телемост чемпионата олицетворя-
ет международный диалог. Надеюсь, 
что молодое поколение будет придер-
живаться принципов компромисса, 
взаимопомощи и дружбы», – сказала 
Г.Н. Карелова. По словам сенатора 
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Российской Федерации, именно эти 
качества помогут ребятам находить 
верные решения не только в точных 
науках, но и в жизни.

НАГРАЖДЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ 
КОНКУРСА ПО РАЗВИТИЮ 
ПРОГРАММ ЖЕНСКОГО ЛИДЕРСТВА

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам Е.А. Пер-
минова провела в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга церемонию награж-
дения победителей конкурса Совета 
Евразийского женского форума по раз-
витию программ женского лидерства 
среди государственных и коммерче-
ских организаций.

Основная цель конкурса – выявить и 
поддержать лучшие практики по соз-
данию и развитию эффективных соци-
альных лифтов для женщин.

В конкурсе приняли участие более 70 
государственных и коммерческих ор-
ганизаций, а также федеральных и ре-
гиональных органов государственной 
власти. Они соревновались в разных 
номинациях, представляя программы, 
направленные на снижение кадрово-
го дисбаланса женщин на стартовых 
позициях и руководящих должностях, 
поддержку работающих родителей и 
расширение экономических возмож-
ностей женщин.

В номинации «Чемпион региона» по-
бедителем стал Государственный на-
учно-исследовательский институт хи-
мических продуктов (город Казань). В 

номинации «Лидер перемен» – Государ-
ственная корпорация по атомной энер-
гии «Росатом». В номинации «Лидер 
среди органов власти и институтов» 
победителем стало Агентство страте-
гических инициатив по развитию но-
вых проектов.

14 октября 2021 года (второй день)
ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ – 
ДРАЙВЕР РАЗВИТИЯ ГЛОБАЛЬНОЙ 
ЖЕНСКОЙ ПОВЕСТКИ

В Санкт-Петербурге в Таврическом 
дворце торжественно открылся тре-
тий Евразийский женский форум. На 
церемонии выступил Президент Рос-
сийской Федерации В.В. Путин:

«Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Искренне рад приветствовать всех 

вас в Петербурге, на третьем Евразий-
ском женском форуме.

Впервые он прошёл в 2015 году, как 
вы знаете, и уверенно занял достойное 
место среди авторитетных междуна-
родных площадок, что подтверждает и 
нынешний, весьма представительный 
состав его участниц.

Здесь собрались женщины-лидеры – 
политики, предприниматели, обще-
ственные деятели более чем из 100 
стран мира. В сегодняшних условиях 
это просто невероятно.

Растёт сотрудничество, взаимодей-
ствие Форума с такими объединения-
ми, как БРИКС, АТЭС, ЮНИДО, «Жен-
ская двадцатка».

Современный, динамично меняю-
щийся мир ставит перед обществом, 

перед государствами новые задачи. 
В их решении женщины, безусловно, 
играют всё более весомую роль. Это и 
вопросы устойчивого экономическо-
го развития, и глобальная климати-
ческая повестка, проблемы экологии, 
защиты окружающей среды, новые 
подходы к образованию как к процес-
су, сопровождающему человека всю 
его жизнь, стремление выстроить на 
более справедливых, сбалансирован-
ных принципах системы социальной 
поддержки.

Глобальным вызовом стала, безус-
ловно, и пандемия коронавируса, пре-
одоление её последствий. По всему 
миру женщины-врачи, медицинские 
работники вышли на передовую борь-
бы с эпидемией, взяли на себя тяже-
лейшую нагрузку. Миллионы людей, 
без всякого преувеличения, миллионы 
людей по всему миру благодарны им за 
своё спасение.

Женщинам с их обострённым пони-
манием ценности жизни, сострадани-
ем, милосердием всегда принадлежала 
особая миссия в здравоохранении. Уве-
рен, что такой же она будет и в будущем, 
в том числе и в определении – с учётом 
уроков пандемии – дальнейших дей-
ствий в сфере медицины, фармацев-
тики, охраны здоровья в целом.

Активность женщин в поиске ответов 
на глобальные и локальные вызовы, 
их деятельное участие во всех сферах 
жизни служит общим интересам, спо-
собствует максимальному раскрытию 
человеческого потенциала. А сегодня 
это, пожалуй, ключевой фактор прогрес-
са, движения вперёд, конкретных измене-
ний к лучшему по всему миру – как в рам-
ках отдельных государств, так и, как 
я уже сказал, на всей нашей планете.

Дорогие друзья!
Для нашей страны, для всего россий-

ского общества дороги, крайне значи-
мы традиционные семейные ценности. 
Как ни странно, это вызывает подчас 
споры, мы слышим даже в связи с этим 
критику в наш адрес. Безусловно, при 
абсолютной необходимости обеспече-
ния свобод каждого человека, в том 
числе и свободы самоидентификации, 
тем не менее всё-таки я убеждён, что 
традиционные семейные ценности – 
это важнейшая нравственная опора и 
залог успешного развития и в настоя-
щем, и в будущем.

У женщин в российских семьях осо-
бая роль. Щедрость, с которой они по-

свящают себя воспитанию детей, за-
боте о близких, заслуживает самой 
искренней благодарности. Но в то же 
время для России характерно и, я бы 
сказал, привычно уважительное отно-
шение к деловым, профессиональным 
качествам женщин. И тот факт, что они 
прекрасные специалисты в самых раз-
ных отраслях, ответственные, надёж-
ные коллеги, для наших граждан ни 
в каких дополнительных доказатель-
ствах не нуждается.

Повторю: то, что для некоторых госу-
дарств является чуть ли не прорывами, 
которые сопровождаются шумными 
кампаниями о правах и свободах жен-
щин, для нашей страны – давняя прак-
тика и традиция. И мы гордимся такими 
современными чертами нашего обще-
ства. Кстати говоря, мы – часто заслу-
женно – критически оцениваем совет-
ский период нашей новейшей истории, 
но надо признать, что в значительной 
степени благодаря советскому периоду 
такая атмосфера сложилась в обществе 
и в отношении женщин.

В России мы видим широкое присут-
ствие женщин в органах власти, яр-
кие истории предпринимательского 
успеха. Они составляют большинство 
в быстро растущем секторе креатив-
ной индустрии – более 58 процентов, 
а также в российской науке, где доля 
женщин – почти 40 процентов среди 
исследователей.

Совершенно очевидно, что в совре-
менных условиях женщина не должна 
оказываться перед выбором: либо дети, 
семья, либо собственная профессио-
нальная реализация. Исходим именно 
из такого понимания. Поэтому в России 
последовательно создаются все условия 
для того, чтобы женщина после рожде-
ния ребёнка могла в любой момент на-
чать или возобновить свою профессио-
нальную карьеру, состояться, добиться 
роста в том деле, которое ей по душе.

Мы многое сделали для повышения 
доступности мест в детских садах и яс-
лях. Конечно, ещё больше, наверное, 
нужно сделать для улучшения здесь си-
туации. Будем продолжать эту работу, 
потому что важно решить проблему 
каждой конкретной семьи.

Кроме того, действуют программы 
профессиональной подготовки, повы-
шения квалификации, которыми в том 
числе могут воспользоваться женщи-
ны, находящиеся в отпуске по уходу за 
ребёнком.
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Отдельно поддерживаем семьи с 
детьми, которые оказались в слож-
ном финансовом положении. В этом 
году, напомню, принят ряд новых ре-
шений. Это и помощь беременным 
женщинам, и выплаты одиноким ро-
дителям, а в большинстве случаев – 
что греха таить – это, как правило, 
женщины, мамы.

За последние несколько лет мы в це-
лом серьёзно перенастроили, сделали 
более эффективной всю систему вы-
плат для семей с детьми и намерены 
продолжить эту работу, чтобы понят-
ная, удобная для людей, целостная ли-
нейка социальных мер сопровождала 
семью до момента окончания ребён-
ком школы. Такая помощь, поддержка 
со стороны государства также позво-
ляет женщинам с боpльшей уверенно-
стью строить своё будущее.

Д о р о г и е  к о л л е г и ,  у в а ж а е м ы е 
женщины!

Безусловно, в глобальном масшта-
бе ещё предстоит немало сделать для 
полноценной реализации прав жен-
щин, для того, чтобы повсеместно 
обеспечивать возможность их свобод-
ного, недискриминационного участия 
во всех сферах жизни. Даже в экономи-
чески развитых странах – мы следим за 
этими дискуссиями, видим их, – даже 
там очень часто фиксируются переко-
сы, неравенство в карьерном плане и 
в оплате труда. Я внимательно слежу 
за этими дискуссиями в так называе-
мых развитых экономиках – проблем 
там достаточно.

Евразийский женский форум как пло-
щадка для международного диалога, 
новых инициатив, выработки общих 
подходов к решению глобальных про-
блем приближает достижение всех 
целей, о которых вы говорите на этом 
Форуме, как о тех, к которым нужно 
стремиться и которых нужно доби-
ваться. А ваш личный пример – лич-
ный пример женщин-лидеров, поль-
зующихся заслуженным признанием 
в своих сферах деятельности, – уверен, 
вдохновляет многих людей в разных 
странах мира, без всякого преувели-
чения, вдохновляет миллионы людей.

Искренне желаю вам успехов и пло-
дотворной работы. Счастья вам, здо-
ровья, радости вам и вашим близким.

Благодарю вас за внимание».
Пленарное заседание «Женщины: гло-

бальная миссия в новой реальности» от-
крыла Председатель Совета Федерации, 
Председатель Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участников 
Содружества Независимых Государств 
В.И. Матвиенко. Она отметила, что в эти 
дни Санкт-Петербург стал настоящей сто-
лицей мирового женского сообщества. 
«Форум объединил гостей из более чем 
100 государств мира, 23 международных 
организаций, всех регионов России. В 
этом зале – весь мир. В режиме видео–
связи с нами миллионы интернет-поль-
зователей со всех континентов», – доба-
вила В.И. Матвиенко.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, в Форуме участвуют госу-
дарственные деятели, политики, ру-

ководители неправительственных 
организаций, женщины, добившиеся 
выдающихся успехов в бизнесе, нау-
ке, культуре, признанные лидеры об-
щественного мнения, представители 
международных организаций.

В.И. Матвиенко обратила внимание, 
что мир вокруг стремительно меняет-
ся. Появляются новые цифровые тех-
нологии, которые буквально проника-
ют в повседневную жизнь, влияют на 
образ мыслей людей, их социальные 
связи и привычки. Всё острее встают 
вопросы защиты окружающей сре-
ды. «Всё чаще международное право 
подменяется некими «правилами», 
в международных отношениях про-
должается использование двойных 
стандартов и насаждение суверенным 
государствам чуждых им моделей раз-
вития, – сказала В.И. Матвиенко. – Ко 
всему этому добавляется практика эко-
номических блокад, санкций и ограни-
чений даже на импорт жизненно важ-
ных средств и технологий, включая 
вакцины».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, пандемия ещё больше обна-
жила эти проблемы, показав, что наш 
мир остро нуждается в созидательной 
повестке, в отказе от национального 
эгоизма и политики ультиматумов. «В 
этих непростых условиях именно жен-
щины должны активнее включиться в 
решение общемировых проблем. Мы с 
вами должны определить глобальную 
миссию женщин в новой реальности. 
В этом мы видим центральную цель и 
главный смысл третьего Евразийского 
женского форума», – заявила она.

Как отметила В.И. Матвиенко, панде-
мия коронавируса не просто стала гло-
бальным потрясением, но и послужила 
причиной серьёзной перезагрузки про-
цессов экономического и социального 
развития, заставила по-новому взгля-
нуть на участие женщин в решении 
острых проблем. В.И. Матвиенко при-
звала выразить благодарность тем, кто, 
рискуя жизнью, не жалея сил, проявляя 
стойкость и мужество, ежедневно борет-
ся с этой болезнью, спасает жизни лю-
дей. Кроме этого, добавила она, именно 
женщины заняты в наиболее пострадав-
ших от пандемии направлениях – в роз-
ничной торговле, сфере услуг, туристи-
ческой отрасли и гостиничном бизнесе.

«На площадке Форума тема здоровья 
занимает одно из центральных мест. 
Мы должны призвать международное 

сообщество объединить усилия во имя 
здоровья людей, обеспечить равноправ-
ный доступ к вакцинации и медикамен-
там, взаимное признание сертификатов 
о вакцинировании, отказаться от любых 
дискриминационных практик в сфере 
здравоохранения. Мы продолжим под-
держивать женские инициативы, на-
правленные на формирование здорово-
го общества», – сказала она.

В.И. Матвиенко предложила в рамках 
Форума учредить диплом общественно-
го признания под условным названием 
«Во имя жизни». Этим дипломом будут 
награждаться женщины, которые вно-
сят значимый вклад в здоровьесберега-
ющие проекты.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что в мире всё острее встают 
вопросы экономического и социально-
го неравенства. По экспертным оцен-
кам, последствия коронавируса могут 
увеличить глобальный уровень бед-
ности ещё на полмиллиарда человек. 
Преодоление этой негативной тенден-
ции невозможно без повышения уров-
ня квалификации женщин. Поэтому 
Форум неизменно занимается продви-
жением доступного женского образо-
вания, активного вовлечения женщин 
в производственные, управленческие и 
инновационные процессы, в развитие 
креативных индустрий.

Совет Евразийского женского форума 
ведёт непрерывную, системную работу 
по расширению участия женщин в вы-
сокотехнологичных отраслях.

В.И. Матвиенко рассказала и о востре-
бованном социальном лифте для сотен 
женщин России – образовательной про-
грамме «Женщина-лидер».

В связи с этим Председатель Совета Фе-
дерации предложила для обмена опытом 
на платформе Форума сформировать 
единую международную базу материа-
лов об успешных женщинах. «Отрадно, 
что всё более широкое и полное утверж-
дение реального равноправия – доми-
нирующая тенденция в современном 
мире, и это успех исторического зна-
чения», – сказала она и назвала вопию-
щим сохранение точек на карте мира, 
где женщины по-прежнему угнетены, 
беззащитны, лишены элементарных че-
ловеческих прав.

В.И. Матвиенко считает, что не слу-
чайно Евразийский женский форум 
проходит третий раз в России и по сути 
является драйвером развития глобаль-
ной женской повестки. При этом она 
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отметила, что российская история знает 
немало великих женщин-лидеров – про-
светителей, деятелей науки и искусства. 
«Сегодня российское государство про-
должает защищать интересы женщин, 
реализуется стратегия действий в инте-
ресах женщин, программа «Десятиле-
тие детства». Мы готовы на площадке 
нашего Форума делиться своим опы-
том», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что Евразийский женский 
форум давно перешагнул границы Ев-
разии и по сути стал всемирным. За 
годы его работы создана «формула 
успеха для женщин». Сегодня Форум 
даёт жизнь новым объединениям, та-
ким как международный клуб побе-
дителей конкурса женских проектов 
АТЭС, Женский деловой альянс стран 
БРИКС и другие.

«Именно такое многоформатное и 
многоплановое сотрудничество жен-
щин мира способно приблизить нас к 
достижению амбициозных, масштаб-
ных целей», – завила В.И. Матвиенко.

Видеоприветствие участникам Фору-
ма направил Генеральный секретарь 
Организации Объединённых Наций 
Антониу Гутерреш. Он отметил, что с 
2018 года мир значительно изменился 
из-за пандемии и чрезвычайной ситу-
ации в области климата. Новая реаль-
ность требует фундаментальных ре-
форм. И женское участие способствует 
заключению более прочных мирных 
соглашений, совершенствованию про-
грамм социальной защиты и усилению 
климатической повестки.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации Т.А. Го-
ликова в своём выступлении отметила, 
что в последние десятилетия в услови-
ях нарастания технологических, эко-
номических и демографических вы-
зовов роль женщины в современном 
обществе постоянно возрастает.

«Большинство стран разрабатывает 
и реализует стратегические докумен-
ты, направленные на улучшение по-
ложения женщин. Россия не является 
исключением. Наше государство на 
системной основе уделяет внимание 
вопросам поддержки женщин. Соз-
дание условий для их полного и рав-
ноправного участия в политической, 
экономической, социальной и культур-
ной сферах жизни общества является 
приоритетным направлением разви-
тия государственной политики нашей 

страны», – сказала Заместитель Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации.

Т.А. Голикова подчеркнула, что более 
половины жителей России – свыше 78 
миллионов человек – это женщины. Они 
вносят исключительный вклад в разви-
тие всех сфер общественной жизни.

В ходе заседания с борта Международ-
ной космической станции с видеопри-
ветствием обратилась актриса театра и 
кино, заслуженная артистка Российской 
Федерации Ю.С. Пересильд.

Президент Международного форума 
стран БРИКС Пурнима Ананд (Индия) 
выступила за расширение прав жен-
щин по всему миру. «Пандемия приве-
ла к серьёзным потерям, в том числе в 
человеческом капитале. Необходимо 
использовать инструменты, которые 
помогут бороться с бедностью и обеспе-
чить устойчивое развитие. Форум будет 
способствовать историческому перехо-
ду в распределении полномочий», – ска-
зала она.

Шерпа от Итальянской Республики 
в «Женской двадцатке» во время пред-
седательства Италии в G20 в 2021 году 
Мартина Рогато отметила, что в рамках 
«двадцатки» женщины всех стран со-
вместно как одна команда работают над 
решением ключевых вопросов, волную-
щих женское сообщество. Среди них – 
расширение прав женщин, содействие 
более активному их участию в предпри-
нимательстве, устойчивом развитии, 
разработка эффективных мер противо-
действия семейному насилию и другие. 
По словам Мартины Рогато, женщины 
должны активно бороться со стереотипа-
ми, чтобы добиться возможности своей 
самореализации.

Председатель Центральноамерикан-
ского парламента (ПАРЛАСЕН) Фанни 
Каролина Салинас Фернандес затронула 
тему роли женщин в формировании но-
вой повестки на благо мира и процвета-
ния. Она напомнила о принятой в сентя-
бре 2019 года Генеральной Ассамблеей 
ООН резолюции, согласно которой 2021 
год объявлен Годом мира и устойчивого 
развития. «В мире всё больше граждан-
ских сообществ, которые продвигают 
повестку мира и устойчивого развития. 
Задача женщин – содействовать дости-
жению этих целей», – подчеркнула Фан-
ни Каролина Салинас Фернандес.

Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н.И. Кочанова отметила, что 

в очередной раз на этой площадке со-
брались инициативные, деятельные 
участницы, искренне ратующие за 
благополучие нынешнего и будущего 
поколений.

«Мы живём в сложное время: мир про-
ходит серьёзное испытание на проч-
ность. И дело не только в пандемии. 
Усиливается конфронтация культур и 
цивилизаций, обостряется риторика в 
международных отношениях, нагнета-
ется агрессия в информационном про-
странстве», – считает Н.И. Кочанова. 
Она выразила уверенность, что глобаль-
ная миссия женщин состоит в том, что-
бы не допускать конфликтов, прими-
рять страны и народы, наставлять на 
путь созидания и развития. «Объеди-
нившись, женщины доброй воли могут 
многое», – сказала она.

Председатель Национальной ассам-
блеи ЮАР Носививе Маписа-Нкукула 
остановилась на вопросах совместной 
борьбы международного сообщества с 
пандемией коронавируса.

Управляющий директор Организации 
Объединённых Наций по промышлен-
ному развитию (ЮНИДО) Фату Хайда-
ра рассказала о работе, которая ведёт-
ся организацией по повышению роли 
женщин в экономике и продвижению 
женского лидерства.

Председатель Национальной комис-
сии по делам женщин и семейно-демо-
графической политике при Президенте 
Республики Казахстан Лаззат Рамазано-
ва подчеркнула значимость площадки 
Форума для обсуждения всего комплек-
са женских инициатив.

В ходе заседания выступили глава 
Постоянного комитета Торговой па-
латы Индонезии по расширению прав 
и возможностей женщин, член жюри 
престижной премии APEC Best Award в 
2017, 2018 и 2019 годах от Индонезии, 
член Альянса G20 Empower Ринавати 
Прихатинингсих, председатель Сове-
та Международного женского форума 
в Турции Гюльден Тюрктан, студент-
ка Российского университета дружбы 
народов Табассом Мохаммад Казим 
(Афганистан), директор Департамен-
та информации и печати МИД России 
М.В. Захарова, российская журналистка 
Ж.Л. Агалакова. С видеообращениями 
также обратились председатель Всеки-
тайской федерации женщин, замести-
тель Председателя Постоянного коми-
тета Всекитайского собрания народных 
представителей Шэнь Юэюэ и депутат 

Народной палаты Парламента Индии, 
председатель парламентской фракции 
партии «Индийский национальный 
конгресс» Соня Ганди.

ОТКРЫТОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ЖЕНСКОЙ ДВАДЦАТКИ» (W20)

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко выступила на откры-
том заседании «Женской двадцатки» 
(W20), которое состоялось в Санкт-
Петербурге в рамках третьего Евразий-
ского женского форума.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что де-
ятельность женщин-лидеров в рамках 
этого объединения – свидетельство ро-
ста роли женщин в глобальной полити-
ке. «Женская двадцатка» вносит весо-
мый вклад в формирование повестки 
«Группы двадцати». Многие её реко-
мендации нашли отражение в реше-
ниях саммитов «Большой двадцатки». 
Для России это важно, так как приня-
тые решения созвучны с национальны-
ми приоритетами страны, подчеркнула 
Председатель Совета Федерации. Она 
также отметила обстоятельное сотруд-
ничество «двадцатки» с Советом Евра-
зийского женского форума и назвала 
символичным, что работу они начали 
одновременно – в сентябре 2015 года.

В.И. Матвиенко отметила, что по дан-
ным исследований, в России 16 про-
центов женщин-предпринимательниц 
в последние годы начали развивать 
новые направления бизнеса, а 93 про-
цента готовы продолжать своё дело, 
несмотря на сложности. По её мнению, 
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такие показатели не отменяют задачи 
по скорейшему принятию мер по сни-
жению негативных последствий пан-
демии для женщин и повышению их 
роли в экономике.

Председатель Совета Федерации 
предложила обсудить развитие вза-
имодействия между Евразийским 
женским форумом и «Женской двад-
цаткой» на более системной основе. 
Одной из форм может стать постоян-
ный координационный механизм на 
платформе форума, объединяющий 
активных участниц «двадцатки».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова считает, что 
встреча получилась очень конструк-
тивной. Выработаны предложения, 
которые будут представлены дополни-
тельно к решениям римского саммита 
этого года лидерам «Группы двадца-
ти». Живой отклик и поддержку нашло 
предложение В.И. Матвиенко относи-
тельно создания координационного 
механизма по взаимодействию между 
представительницами «Женской двад-
цатки» на базе Евразийского женского 
форума. Г.Н. Карелова уверена, что та-
кой механизм станет точкой притяже-
ния для активно продвигающих жен-
скую повестку участниц со всего мира.

Основной целью «Женской двадцат-
ки» в рамках итальянского председа-
тельства в 2021 году стала подготовка 
конкретных предложений для лидеров 
стран – членов G20, направленных на 
обеспечение участия женщин в циф-
ровизации экономики, развитие жен-

ского предпринимательства, создание 
условий для карьерного развития жен-
щин и безопасного труда.

На заседании спикеры и эксперты 
обсудили приоритеты в работе «Жен-
ской двадцатки», в том числе в рамках 
итальянского и индонезийского пред-
седательств в 2021 и 2022 годах. Кроме 
этого, были высказаны предложения 
в рамках аутрич-формата для повы-
шения роли и предоставления равных 
возможностей женщинам в условиях 
всеобщей цифровизации. Затронуты 
вопросы консолидации международ-
ных организаций, государств, бизнеса 
и граждан для расширения экономиче-
ских возможностей женщин.

МИССИЯ ЖЕНЩИН В РАЗВИТИИ 
ДИПЛОМАТИИ МИРА И ДОВЕРИЯ

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев выступил на 
пленарном заседании – межпарламент-
ском диалоге «Миссия женщин в раз-
витии дипломатии мира и доверия». 
К.И. Косачев отметил возрастающую 
роль женщин в работе законодатель-
ных органов власти и выразил уверен-
ность в том, что в этом есть и заслуга 
предыдущих двух Евразийских жен-
ских форумов.

«За последние годы накоплен огром-
ный положительный опыт участия 
женщин в обсуждении глобальных 
вопросов современности, совместной 
работе над улучшением положения 
женщин и их продвижении», – ска-
зал заместитель Председателя Совета 
Федерации.

«Главная задача женщин-парламен-
тариев – координировать на законода-
тельном уровне совместные усилия по 
формированию новой повестки мира и 
доверия, сохранению здоровья людей, 
климата на планете, развитию эконо-
мики и цифровизации, реализации 
наиболее актуальных социальных пре-
образований», – подчеркнул россий-
ский парламентарий. По его мнению, 
необходимо и дальше работать над по-
вышением роли женщин в обществен-
ной, политической и экономической 
жизни стран мира, чего невозможно 
достичь без создания благоприятных 
условий для выявления женщин-лиде-
ров, их продвижения в карьере.

К.И. Косачев выразил уверенность, 
что для решения этих задач необходимо 
тесное взаимодействие международных 
организаций.

Модераторами дискуссии также вы-
ступили первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Л.Н. Глебова и председатель Общерос-
сийской общественно-государственной 
организации «Союз женщин России» 
Е.Ф. Лахова.

Участницы мероприятия обсудили 
темы, затрагивающие изменения пар-
ламентской повестки для обеспечения 
устойчивого развития и стабильности в 
мире в условиях новых политических, 
экономических, экологических и со-
циальных изменений. Были затронуты 
вопросы о роли женщин-лидеров в ре-
шении актуальных проблем, улучше-
ния положения женщин в деятельности 
правительств. Состоялся обмен опытом 
совместной работы женщин – полити-
ков, предпринимателей и лидеров не-
коммерческих организаций – по про-
движению повестки мира и доверия.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ЖЕНЩИН 
В ЦИФРОВУЮ ЭПОХУ

Многосторонний глобальный диалог 
«О новых возможностях для женщин в 
цифровую эпоху» был проведён в рам-
ках третьего Евразийского женского 
форума при участии Организации Объ-
единённых Наций по промышленному 
развитию (ЮНИДО).

В своём приветствии к участникам 
многостороннего глобального диало-
га член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Е.О. Авдеева от-
метила конструктивное многолетнее 
и многостороннее сотрудничество 
ЮНИДО с Советом Евразийского жен-
ского форума.

Участники диалога обсудили возмож-
ности расширения участия женщин в 
быстрорастущих секторах экономики, 
технологические решения и програм-
мы, способные повышать цифровые 
компетенции женщин.

В мероприятии приняли участие 
представители ЮНИДО – управляю-
щий директор Фату Хайдара и руко-
водитель Регионального отделения по 
странам Европы и Центральной Азии 
Яцек Цукровски, а также Посол доброй 
воли ЮНИДО Вероника Александровна 
Пешкова, эксперт по международному 
развитию и гендерному равенству W20 
(Италия) Моника Карко, представите-

ли ведущих российских и зарубежных 
компаний, эксперты.

Комментируя итоги состоявшейся 
дискуссии, заместитель Председате-
ля Совета Федерации Г.Н. Карелова 
отметила, что цифровые компетен-
ции становятся одним из важнейших 
преимуществ на рынке труда. Вместе 
с тем, по авторитетным оценкам, ко-
личество женщин в мире, активно ис-
пользующих цифровые технологии, на 
250 миллионов меньше, чем мужчин. 
В связи с этим необходимы трансфор-
мация систем образования и широкое 
применение программ адаптации жен-
щин к новым условиям.

В качестве примера заместитель 
Председателя Совета Федерации при-
вела разработанную в рамках со-
трудничества ЮНИДО с Советом Ев-
разийского женского форума новую 
образовательную программу развития 
цифровых навыков. «Эта программа, 
применение которой не ограничится 
рамками одной страны, станет нашим 
совместным вкладом в процесс адап-
тации женщин к цифровому миру и 
откроет перед ними новые возможно-
сти», – убеждена она.

Г.Н. Карелова отметила, что циф-
ровизация как глобальный процесс 
ставит большие задачи и перед зако-
нодателями, поскольку электронные 
документы, дистанционная занятость, 
обеспечение информационной без-
опасности требуют особого регули-
рования. Она выразила уверенность, 
что встреча на полях Форума позволит 
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сформулировать новые инициативы 
для реализации на платформе ЮНИДО 
и других международных организаций 
и объединений.

ФОТОВЫСТАВКА 
«ЖЕНЩИНЫ-ИЗОБРЕТАТЕЛИ»

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре Л.С. Гумерова открыла фото-
выставку «Женщины-изобретатели», 
развернутую на площадке третьего 
Евразийского женского форума. Фо-
товыставка была организована Роспа-
тентом при поддержке Комитета Сове-
та Федерации по науке образованию и 
культуре.

Как отметила сенатор Российской 
Федерации, открытие выставки пред-
варяет тематическую сессию «Жен-
щины-учёные и глобальные вызовы 
современности». «Символично, что 
мы обращаем отдельное внимание на 
деятельность женщин, посвятивших 
себя науке, в проходящий в нашей 
стране Год науки и технологий», – до-
бавила она.

Л.С. Гумерова пояснила, что вы-
ставка рассказывает о сферах науч-
ных интересов признанных и молодых 
учёных, разработки которых востре-
бованы экономикой России.

«Мир сегодня особенно нуждается в 
открытиях и изобретениях прекрас-
ной половины человечества. Жен-
щины, обладая особым взглядом и 
эмоциональностью, тонко чувствуют 
актуальные сферы применения науч-

ного потенциала», – считает Л.С. Гу-
мерова. Она выразила уверенность, 
что в нашей стране с каждым годом 
будет расти число женщин, развива-
ющих науку.

На фотовыставке представлена ин-
формация о запатентованных изобре-
тениях, авторство которых принадле-
жит женщинам. Многие разработки 
отмечены знаками отличия российских 
и международных конкурсов, входили 
в «100 лучших изобретений России», 
каждый год отбираемых Роспатентом. 
Авторы изобретений удостоены госу-
дарственных премий и наград.

ЖЕНЩИНЫ-УЧЁНЫЕ 
И ГЛОБАЛЬНЫЕ ВЫЗОВЫ 
СОВРЕМЕННОСТИ

Заседание тематической сессии 
«Женщины-учёные и глобальные вы-
зовы современности» провела предсе-
датель Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова.

Среди глобальных вызовов, с кото-
рыми сегодня сталкивается мир, се-
натор Российской Федерации отмети-
ла рост угроз пандемий, в том числе 
COVID-19, старение населения, риски 
для жизни и здоровья в результате ак-
тивного использования природных 
ресурсов, вопросы изменения клима-
та, продовольственной безопасности 
и другие.

Л.С. Гумерова считает, что наука и 
современные технологии являются од-
ним из ключевых инструментов отве-
та на эти вызовы, способствуют фор-
мированию устойчивой траектории 
развития цивилизации. «Мир нужда-
ется в науке, а науке нужны женщи-
ны. Сегодня решение глобальных во-
просов возможно только в условиях 
международного сотрудничества при 
участии женщин», – подчеркнула она.

Глава профильного комитета Сове-
та Федерации указала, что участни-
цы сессии широко известны миро-
вому научному сообществу. Наряду с 
научной деятельностью они уделяют 
внимание вопросам, связанным с обе-
спечением непрерывной карьеры для 
молодых исследовательниц.

Касаясь проведённой подготови-
тельной работы, Л.С. Гумерова со-
общила о состоявшейся дискуссии в 
рамках Всероссийской открытой ака-
демии «Территория женского счастья» 
в городе Уфе. Отдельное внимание она 

уделила законодательным вопросам 
по поддержке молодых учёных, а так-
же закупке реагентов, расходных ма-
териалов для научных исследований.

«В российской науке порядка 39 про-
центов женщин-учёных, а в мире в це-
лом менее 30 процентов. При этом в 
ряде стран квотируется участие жен-
щин в науке, политике, экономике. В 
нашей стране другой подход – мы не 
квотируем, а стараемся создавать для 
женщин необходимые условия для ре-
ализации своего потенциала», – сказа-
ла Л.С. Гумерова.

В качестве механизмов продвиже-
ния она назвала наставничество, гран-
товую и иную поддержку значимых 
проектов молодых женщин-учёных в 
течение пяти лет после защиты дис-
сертаций, гибкий график работы для 
мам – молодых исследовательниц, соз-
дание детских групп на рабочем месте 
и другие.

Л.С. Гумерова выразила уверен-
ность, что участники заседания пред-
ложат конкретные инициативы по 
развитию и укреплению международ-
ного научного и гуманитарного со-
трудничества, дальнейшему сближе-
нию женщин Евразии.

Заместитель Министра науки и выс-
шего образования Российской Федера-
ции Н.А. Бочарова рассказала о про-
водимой министерством работе по 
поддержке женщин-учёных. Она отме-
тила вклад женщин-учёных в реализа-
цию национального проекта «Наука и 
университеты».

В дискуссии приняли участие вице-
президент Российской академии наук 
И.М. Донник, директор Объединённо-
го института ядерных исследований 
Г.В. Трубников, генеральный директор 
Европейского центра ядерных исследо-
ваний Фабиола Джанотти, российские 
и зарубежные учёные, парламентарии, 
эксперты.

Участники рассмотрели предложения 
в итоговый документ Форума, касаю-
щиеся развития международного со-
трудничества женщин-учёных, популя-
ризации и обеспечения полномерного 
участия женщин и девушек в науке.

СОЦИАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ 2030. 
МИССИЯ ЖЕНЩИН 
В ДОСТИЖЕНИИ 
ИНКЛЮЗИВНОГО РАЗВИТИЯ

На стратегической сессии «Социальные 
изменения 2030. Миссия женщин в до-
стижении инклюзивного развития» пар-
ламентарии, представители министерств 
и международных организаций обсудили 
социальные вопросы, которые должны 
быть в поле особого внимания государ-
ства в новых условиях, а также развитие 
политики занятости и политики доходов.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
И.Ю. Святенко выступила с докладом. 
Она обратила внимание на то, что в со-
временном мире произошёл резкий сдвиг 
в направлении личностной и экономиче-
ской независимости и самостоятельно-
сти женщин. Под влиянием глобализации 
современная женщина активно включа-
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ется во все виды социально-организаци-
онных отношений.

«Самореализация женщины – это 
вклад не только в личные интересы, но 
и инвестиция в развитие страны: про-
изводства, образования, спорта, куль-
туры, в защиту общественного порядка 
и в целом национальной безопасности. 
Развивающаяся мама – пример для под-
растающего поколения, а значит за-
лог сильной нации, сильного государ-
ства», – добавила сенатор Российской 
Федерации.

По словам И.Ю. Святенко, расширя-
ется потенциал женщин и в освоении 
новых профессий. «Женщины берут на 
себя обязанности военных, полицей-
ских, спасателей, ни на шаг не уступая 
мужчинам. Среди участников Форума 
есть женщина, освоившая профессию 
спасателя, женщина-космонавт – Анна 
Кикина», – отметила парламентарий.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.О. Котяков в 
своём выступлении рассказал о работе, 
которая ведётся по поручению Прези-
дента Российской Федерации, над соз-
данием целостной системы обеспече-
ния женщины и семьи государственной 
поддержкой.

«При этом поддержка – это не толь-
ко финансовая помощь семье, но и соз-
дание комфортных условий для того, 
чтобы женщина при желании могла бы 
профессионально самореализоваться, 
совмещать занятость и материнство. 
Именно поэтому работа ведётся одно-
временно по нескольким направлениям: 
открытие мест в детских садах, создание 
условий для удалённой занятости, пере-

обучение молодых матерей, расшире-
ние программы субсидирования найма 
и вовлечение в самозанятость», – сооб-
щил министр.

Первый заместитель Министра труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции О.Ю. Баталина отметила, что актив-
ное участие женщин в госуправлении, 
социальной, общественной деятельно-
сти, в управлении компаниями помимо 
равенства возможностей и гармонич-
ного развития общества даёт серьёзный 
финансовый эффект. «Экономики стран, 
которые позволяют женщинам активно 
участвовать в процессах управления, ре-
ально выигрывают», – подчеркнула она.

По мнению участников стратегиче-
ской сессии, успешность современного 
общества, дальнейший социально-эко-
номический прогресс невозможны без 
инклюзивного всеобъемлющего разви-
тия, предусматривающего создание бла-
гоприятных условий для повышения ка-
чества жизни и обеспечения равенства 
возможностей всех граждан. Происхо-
дящие в современном мире социально-
экономические процессы, опыт совмест-
ной борьбы с пандемией коронавируса 
и демографические вызовы обуславли-
вают особую роль женщин в решении 
этой задачи.

ДИСКУССИОННЫЙ БРАНЧ 
SCIENCE-PARTY

Во время Форума Председатель Коми-
тета Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Л.С. Гумерова и дирек-
тор Объединённого института ядерных 
исследований Г.В. Трубников провели 
дискуссионный бранч SCIENCE-party в 

Доме учёных имени М. Горького Россий-
ской академии наук.

«Задумывая SCIENCE-party, мы хоте-
ли создать для участниц тематической 
сессии «Женщины-учёные в условиях 
глобальных вызовов современности» 
дополнительные возможности для 
продолжения общения в неформаль-
ной обстановке, установления личных 
контактов для дальнейшего сотрудни-
чества по актуальным вопросам совре-
менной повестки в сфере науки», – от-
метила Л.С. Гумерова.

В мероприятии приняли участие сена-
торы Российской Федерации, известные 
российские и зарубежные женщины-
учёные, заместитель Министра науки и 
высшего образования Российской Феде-
рации Н.А. Бочарова, председатель Ко-
митета по науке и высшей школе Санкт-
Петербурга А.С. Максимов, председатель 
Совета ректоров Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области, ректор Санкт-
Петербургского университета промыш-
ленных технологий и дизайна А.В. Де-
мидов, директор Дома учёных имени 
М. Горького Российской академии наук 
К.К. Датаяшева.

В ходе мероприятия участники отве-
тили на вопросы научной викторины, 
приуроченной к проходящему в России 
Году науки и технологий.

Свои выступления женщинам-учёным, 
организаторам и гостям мероприятия 
представили заслуженный артист Респу-
блики Башкортостан, генеральный ди-
ректор Национального симфоническо-
го оркестра Республики Башкортостан 
А.И. Назиуллин и студенты Академии 
русского балета имени А.Я. Вагановой.

ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКИХ 
ТЕРРИТОРИЙ. ИНФРАСТРУКТУРА 
И УСЛОВИЯ ДЛЯ ЖЕНЩИН

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию Е.Г. Зленко прокомментирова-
ла итоги тематической сессии на тему 
«Тенденции развития сельских терри-
торий. Инфраструктура и условия для 
женщин».

Сенатор Российской Федерации отме-
тила, что в настоящее время для ком-
плексного, всестороннего развития 
инфраструктуры села, приближения 
качества жизни сельского населения 
к городским стандартам государством 
выработан программно-целевой под-
ход, позволяющий сконцентрировать 
все ресурсы на решении ключевых про-
блем сельских территорий. Главным ме-
ханизмом её достижения, в том числе 
на селе, стали национальные проекты 
в социальной сфере, а также государ-
ственная программа Российской Феде-
рации «Комплексное развитие сельских 
территорий».

«Приоритеты в госпрограмме расстав-
лены очень правильно – будет разви-
ваться жилищное строительство на селе, 
благоустраиваться территории, будет 
развиваться инженерная инфраструк-
тура и транспорт. Уверена, что эти меры 
сегодня очень нужные и правильные», – 
подчеркнула Е.Г. Зленко.

Парламентарий рассказала, что в рам-
ках ведомственной целевой программы 
«Аналитическая и информационная под-
держка комплексного развития сельских 
территорий» госпрограммы реализуется 
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всероссийский молодёжный проект, на-
правленный на повышение обществен-
ной и предпринимательской активности 
сельской молодёжи, ежегодно прово-
дится Всероссийский конкурс инфор-
мационно-просветительских проектов 
по сельской тематике. В мероприяти-
ях этого молодёжного проекта приняли 
участие 40 тысяч человек из 85 регионов 
страны. Для решения вопросов о при-
влечении кадров на село Минсельхоз 
России реализует ведомственный про-
ект «Содействие занятости сельского 
населения».

Е.Г. Зленко отметила, что на сельских 
территориях занятость обеспечивает-
ся не только за счёт работы в агропро-
мышленном секторе, но и за счёт сель-
ского туризма и развития креативных 
индустрий. Мировая практика показы-
вает, что креативная индустрия – один 
из динамично развивающихся секторов 
экономики.

Сенатор Российской Федерации на-
помнила, что в сентябре Правитель-
ство Российской Федерации утвердило 
концепцию развития творческих инду-
стрий в России на ближайшие девять 
лет. Это важный инструмент достиже-
ния национальных целей. Предпола-
гается, что системная государственная 
поддержка креативных индустрий по-
зволит к 2030 году увеличить их долю в 
российской экономике с нынешних 2,2 
до 6 процентов, а также увеличить долю 
граждан, занятых в творческих профес-
сиях, с 4,6 до 15 процентов.

Парламентарий указала, что креа-
тивные индустрии позволяют реги-
онам усиливать производственный 
потенциал, туризм, малое и среднее 
предпринимательство, повысить уро-
вень занятости, особенно среди моло-
дёжи, женщин и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Сегодня 
в 66 регионах уже приняты законы по 
поддержке художественных промыс-
лов, в 72 – установлены места тра-
диционного бытования промыслов. 
Уникальный опыт развития креатив-
ных индустрий уже есть у целого ряда 
регионов. Во многих субъектах Рос-
сийской Федерации это направление 
включают в действующие стратегии 
социально-экономического и куль-
турного развития.

Заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию добавила, что в Совете 
Федерации проводится работа по под-
держке народных художественных 
промыслов. Было принято решение о 
создании специальной временной ко-
миссии Совета Федерации, при кото-
рой будет создан экспертный совет из 
числа представителей федеральных 
органов исполнительной власти, ор-
ганов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, про-
фильных ассоциаций, предприятий 
народных художественных промыс-
лов, бизнеса, научного и экспертно-
го сообщества.

15 октября 2021 года (третий день)
ФОРУМ ПОДТВЕРДИЛ СТАТУС 
НАИБОЛЕЕ АВТОРИТЕТНОЙ 
ЖЕНСКОЙ ДИСКУССИОННОЙ 
ПЛОЩАДКИ

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко во время проведения 
заключительного пленарного заседа-
ния третьего Евразийского женского 
форума высказала слова признатель-
ности всем, кто приехал на Форум, кто 
принимал участие в его подготовке и 
проведении.

«Евразийский женский форум снова 
подтвердил статус наиболее авторитет-
ной женской дискуссионной площадки. 
Здесь женщины со всего мира делятся 
своим опытом, знаниями и идеями, на-
ходят поддержку перспективные женские 
проекты в самых разных областях», – за-
явила В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что в этом году центральная 
тема Форума – глобальная миссия жен-
щин в новой реальности. «Вместе мы 
искали варианты преодоления гендер-
ных стереотипов, обсуждали пути по-
вышения роли женщин в принятии ре-
шений, в укреплении международного 
мира и безопасности. Предметно гово-
рили о необходимости более активного 
вовлечения женщин в решение задач в 
сферах здравоохранения и экологии, 
экономического и социального разви-
тия, цифровой трансформации и об-
разования», – отметила В.И. Матвиен-
ко и добавила: «Мы работали в тесном 

контакте с международными организа-
циями, такими как ООН, ЮНИДО, Все-
мирная организация здравоохранения, 
Всемирный банк, «Женская двадцат-
ка», Женский деловой альянс БРИКС 
и многими другими, которые внесли 
значительный вклад в работу нашего 
Форума».

В.И. Матвиенко сообщила, что всего 
на площадке Форума состоялось более 
50 различных мероприятий. В этом году 
к уже привычным форматам работы до-
бавились новые. Так, впервые прошло 
заседание Международной рабочей 
группы Агентства по ядерной энергии. 
Состоялся международный детский 
чемпионат STEM. Свою работу начал 
международный клуб победителей кон-
курса женских проектов в АТЭС. По пря-
мой видеосвязи участницы Форума по-
общались с женщинами, работающими 
в Арктике. Большой интерес вызвали 
также презентация кабинета медицины 
будущего, фестиваль красоты и здоро-
вья, мастер-класс русских блюд, фото-
выставки и многое другое.

«Наш Форум стал местом встречи са-
мых активных, креативных и неравно-
душных женщин, у которых есть своё 
уникальное видение настоящего и 
будущего нашей планеты, свои пред-
ложения по наиболее актуальным 
вопросам мирового развития», – под-
черкнула В.И. Матвиенко.

В их числе, отметила Председатель Со-
вета Федерации, – создание условий для 
получения женщинами профессиональ-
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ного образования в передовых обла-
стях экономики, повышения цифровой 
грамотности, продвижения женских 
проектов, способствующих борьбе с 
последствиями коронакризиса.

В.И. Матвиенко обратила внимание, 
что поддержку участников Форума по-
лучила идея по созданию платформы 
женских инициатив по сбережению 
природных ресурсов, востребованной 
и необходимой представляется идея об-
мена лучшими практиками по устране-
нию любых форм насилия в отношении 
женщин и детей, а также инициатива 
о содействии равноправному участию 
женщин в урегулировании вооружён-
ных конфликтов и миростроительстве.

Отдельно Председатель Совета Фе-
дерации поблагодарила участников 
Форума за поддержку инициатив о 
формировании единой международ-
ной базы историй женского успе-
ха и об учреж дении программы 
наставничества. 

На основе этих и других предложе-
ний, отметила В.И. Матвиенко, под-
готовлен итоговый документ Форума, 
который будет направлен главам го-
сударств, во все ключевые междуна-
родные организации и крупнейшие 
общественные объединения. «Это наш 
с вами общий план действий, квинт–
эссенция нашей большой работы. И 
я попрошу каждую из вас сделать всё 
возможное, чтобы наши инициати-
вы и предложения были услышаны, 
реализованы и в ваших странах, и на 
международном уровне, чтобы они 

обязательно принесли реальную от-
дачу», – сказала она.

«Окончание третьего Евразийского 
женского форума не означает завер-
шение нашей совместной работы. На 
самом деле она никогда не прерыва-
ется. Мы традиционно поддерживаем 
постоянную тесную связь, обсуждаем 
новые проекты и задачи», – подчеркну-
ла В.И. Матвиенко.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова отметила, 
что третий Евразийский женский фо-
рум – яркое и убедительное доказа-
тельство того, что ни ограничения, 
вызванные пандемией, ни санкции, ни 
политические разногласия не могут по-
мешать женскому сообществу объеди-
нять свои усилия в стремлении к миру 
и благополучию на земле. По её сло-
вам, это определило деловой настрой 
участников Форума и общую атмос-
феру доброжелательности и доверия, 
в которой шёл обмен мнениями. «На 
полях Форума от женщин прозвучало 
множество полезных инициатив, пред-
ставлены десятки перспективных про-
ектов, заключены новые соглашения, 
проведены эффективные международ-
ные переговоры», – отметила замести-
тель Председателя Совета Федерации.

Г.Н. Карелова подчеркнула, что работа 
Форума не заканчивается вместе с ме-
роприятием. По её словам, третий Ев-
разийский женский форум станет мощ-
ным импульсом для взаимодействия 
парламентов, международных органи-
заций, глобальных корпораций, профес-
сиональных сообществ в развитии жен-
ской повестки.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев отметил, что од-
ним из ключевых практических резуль-
татов третьего Евразийского женского 
форума является итоговая резолюция. 
«Появлению этой резолюции предше-
ствовала энергичная и многосторонняя 
работа. Над документом трудились про-
фильные органы государственной вла-
сти, Совет Евразийского женского фору-
ма, российские и зарубежные эксперты, 
представители академических кругов. А 
специально созданный редакционный 
комитет аккумулировал и самым тща-
тельным образом учитывал весь массив 
поступавших предложений», – сказал 
К.И. Косачев и добавил: «Мы старались, 
чтобы в итоговом документе нашли своё 
отражение инициативы, развивающие 
проектную деятельность Совета Фору-

ма, идеи, сформулированные в рамках 
проведения российской региональной 
недели Форума. А также предложения 
экспертов, высказанные на площадках 
стратегических и тематических сессий, 
бизнес-диалогов и дискуссионных клу-
бов основной части Форума».

К.И. Косачев подчеркнул, что проана-
лизирован и проработан колоссальный 
объём данных. «Резолюция 18-й Гене-
ральной конференции ЮНИДО призна-
ла Евразийский женский форум в каче-
стве глобальной платформы поддержки 
женщин. Такой высокий статус – это 
заслуга всех участников Форума, ко-
торые прилагают максимум усилий, 
чтобы активно развивать междуна-
родную женскую повестку, искать и 
вырабатывать новые подходы, позво-
ляющие упрочить роль женщин в ре-
шении глобальных проблем и вызовов 
современности», – отметил парламен-
тарий. К.И. Косачев считает, что итого-
вый документ нынешнего Форума де-
монстрирует его полное соответствие 
этому высокому статусу.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ 
«ЕВРАЗИЙСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
ЖЕНЩИН – РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ЛИДЕРОВ»

Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Е.О. Авдеева в рам-
ках работы Форума приняла участие в 
заседании Международного дискусси-
онного клуба «Евразийское объедине-
ние женщин – региональных лидеров». 
Обсуждалась тема «Роль женщин в раз-
витии регионов мира во время панде-
мии, в постковидный период».

Сенатор Российской Федерации от-
метила, что каждый день мы сталки-
ваемся с новой реальностью. «Мир 
изменился: второй год мы живём в 
условиях пандемии, но не прекраща-
ем работу. В этих условиях важная 
задача – повышение роли женщин в 
социально-экономическом развитии 
нашей страны. И это нам под силу», – 
сказала Е.О. Авдеева.

Модератором мероприятия высту-
пила губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, коорди-
натор проекта «Евразийское объеди-
нение женщин – региональных лиде-
ров» Совета Евразийского женского 
форума Н.В. Комарова. 

«Сегодня диалог и наращивание со-
трудничества между женщинами – ре-
гиональными лидерами стран – необ-
ходимость. Это позволит выявить и 
тиражировать лучшие практики, объ-
единить опыт регионов мира в устой-
чивом развитии территорий, расши-
рить гуманитарные и экономические 
связи», – отметила она.

Участницы заседания подчеркну-
ли необходимость создания условий 
для активного вовлечения женщин в 
управление делами общества и госу-
дарства. Они отметили роль женских 
общественных организаций в привле-
чении внимания к проблемам, возни-



ТРЕТИЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 9 (VY_`]a 2021 bY\[)

56 57

кающим в современном обществе, воз-
растающее участие женщин в решении 
актуальных социально-экономических 
и гуманитарных проблем, в укрепле-
нии мира и безопасности.

В ходе дискуссии были представлены 
инициативы женщин – региональных 
лидеров, касающиеся реализации эко-
номических и социально-гуманитар-
ных проектов, цифровизации рабочих 
процессов, трансформации занятости 
женщин во время пандемии и в пост-
ковидный период.

По итогам заседания были приняты 
решения, касающиеся участия Евра-
зийского объединения женщин – реги-
ональных лидеров в проектах ЮНИДО, 
разработки, продвижения и реали-
зации проектов, в том числе в сфере 
малого и среднего предприниматель-
ства, обеспечивающих удовлетворение 
социальных и культурных интересов 
женщин. Также была отмечена необ-
ходимость предоставления возможно-
стей для получения дополнительного 
образования женщинами с целью раз-
вития лидерского потенциала и вовле-
чения в реализацию проектов по реше-
нию социально значимых задач.

Участницы мероприятия подвели 
итоги марафонов, проводившихся в 
ходе подготовки третьего Евразийско-
го женского форума, – Марафона прак-
тик в интересах устойчивого развития 
и Марафона женских инициатив в раз-
витии территорий.

НОВОЕ МЕЖДУНАРОДНОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ ЖЕНЩИН

На полях третьего Евразийского 
женского форума создано новое меж-
дународное объединение женщин – 
Международный клуб победителей и 
участников конкурса женских пред-
принимательских проектов «APEC 
BEST AWARD». Его первое заседание 
состоялось в рамках платформы «Мис-
сия женщин в формировании новой 
повестки мира и доверия».

«Новое международное женское 
объединение станет источником но-
вых инициатив, внесёт свой вклад в 
развитие сотрудничества экономик 
АТЭС», – сказала, приветствуя участ-
ников клуба, заместитель Председа-
теля Совета Федерации Г.Н. Карелова. 
По ее словам, если конкурс «APEC BEST 
AWARD» стал трамплином для многих 
деловых женщин, то клуб его победи-
телей сделает этот трамплин ещё выше, 

станет экосистемой для взаимодей-
ствия экспертов, предпринимателей 
и инвесторов.

Международный конкурс «APEC 
BEST AWARD», направленный на по-
пуляризацию женского предпри-
нимательства и содействие поиску 
инвесторов и партнёров в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, ежегодно 
проводится с 2016 года по российской 
инициативе. Конкурс организован 
Министерством экономического раз-
вития Российской Федерации и Коми-
тетом по развитию женского предпри-
нимательства «ОПОРЫ РОССИИ» при 
поддержке Совета Евразийского жен-
ского форума при Совете Федерации. 
«APEC BEST AWARD» является при-
знанным, действенным международ-
ным механизмом поддержки женщин 
в бизнесе, который оценили предпри-
ниматели по всему миру.

«За пять лет проведения «APEC BEST 
AWARD» в нём приняли участие пред-
принимательницы из Таиланда, Фи-
липпин, Перу, Вьетнама, Папуа – Но-
вой Гвинеи, Чили, Малайзии, Китая, 
Японии, Кореи, России, ежегодно де-
монстрируя блестящие примеры успе-
ха женщин в бизнесе», – прокоммен-
тировала заместитель Председателя 
Совета Федерации.

По мнению Г.Н. Кареловой, новое 
женское объединение, членами ко-
торого станут победители конкурса, 
многократно усилит его эффектив-
ность. «Россия географически, исто-
рически и экономически является 
неотъемлемой частью Азиатско-Тихо-
океанского региона. Наша страна за-
интересована в развитии сотрудниче-
ства и процветании всех государств, 
входящих в него. Уверена, что Между-
народный клуб победителей и участ-
ников конкурса женских предприни-
мательских проектов будет активно 
этому содействовать», – заключила 
Г.Н. Карелова.

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 
КАК ФАКТОР ПОВЫШЕНИЯ 
ФИНАНСОВОЙ ДОСТУПНОСТИ

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлёв на площад-
ке третьего Евразийского женского 
форума провёл тематическую сессию 
«Цифровая трансформация как фактор 
повышения финансовой доступности».

Сегодня заметно укрепляется жен-
ская повестка, женщины активно во-

влечены во все сферы общественной 
жизни, занимают высокие руководя-
щие позиции, отметил Н.А. Журавлёв. 
Доля женщин, занимающих высшие 
управленческие должности, в России 
составляет примерно 20 процентов, 
что является достаточно высоким по-
казателем в мире в целом.

По оценке экспертов, женщины 
демонстрируют высокую эффектив-
ность при управлении бизнесом, от-
метил Н.А. Журавлёв. «У компаний, 
управляемых женщинами, финансо-
вые показатели стабильно выше, они 
гораздо реже допускают дефолты. И 
в повседневной жизни, как мы зна-
ем, представительницы прекрасного 
пола принимают более взвешенные 
финансовые решения и менее склон-
ны к риску, чем мужчины», – отметил 
парламентарий.

Сегодня важно предпринять шаги 
для того, чтобы улучшить доступ к не-
обходимым финансовым инструмен-
там, повысить качество финансовых 
услуг, подчеркнул сенатор Российской 
Федерации.

Активно развиваются финансовые 
технологии и сервисы, что делает фи-
нансовые услуги ещё более доступны-
ми независимо от места нахождения 
потребителя. «Система быстрых пла-
тежей, маркетплейс для финансовых 
услуг, биометрия – эти механизмы 
прочно вошли в нашу повседневную 
жизнь. Всё это, с одной стороны, по-
вышает доступность финансовых ус-
луг, а с другой, – несёт новые вызовы и 
риски. Финансовая доступность неиз-
бежно влечёт за собой необходимость 
повышения финансовой и теперь уже 
цифровой грамотности», – отметил 
Н.А. Журавлёв.

К сожалению, растёт число приме-
ров недобросовестных, мошенниче-
ских практик на финансовом рынке. 
«Мы, законодатели, стараемся макси-
мально поставить барьеры для этих 
практик, приняты различные законо-
дательные акты, в том числе блоки-
ровка сайтов финансовых пирамид, 
тестирование для неквалифициро-
ванных инвесторов перед выходом на 
фондовый рынок, мы усиливаем тре-
бование по расчёту показателя долго-
вой нагрузки перед выдачей кредита. 
Но предстоит ещё сделать очень мно-
гое в этой сфере», – сказал парламента-
рий. При этом, считает Н.А. Журавлёв, 
безопасность финансовых услуг во 

многом зависит от уровня компетент-
ности в этих вопросах самих граждан.

В ходе дискуссии участники темати-
ческой сессии обсудили необходимые 
меры по повышению доступности фи-
нансовых услуг через инструменты 
цифровизации, задачи более активно-
го включения женщин в финансовую 
систему, повышения финансовой гра-
мотности как в повседневной жизни, 
так и при ведении предприниматель-
ской деятельности.

ДИАЛОГ ЖЕНЩИН 
О РАЗВИТИИ АРКТИКИ

Заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию Е.Г. Зленко выступила во 
время состоявшегося в рамках Форума 
диалога женщин о развитии Арктики.

«У людей, которые живут в регионах 
Арктической зоны Российской Феде-
рации, существует огромный запрос 
на новое качество жизни, на опере-
жающее развитие своих территорий, 
на созидание, на проявление своих 
способностей и талантов», – сказала 
Е.Г. Зленко.

Что нужно сделать, чтобы проекты, 
которые реализуются в Арктической 
зоне, привлекали российскую моло-
дёжь? По словам сенатора Российской 
Федерации, важно, чтобы социальная 
инфраструктура Арктики отвечала 
лучшим научным разработкам. Необ-
ходимо так строить объекты инфра-
структуры, здания, чтобы максималь-
но оградить природу от вредоносного 
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воздействия, сохранить тепло и энер-
гию, принести пользу людям.

Е.Г. Зленко подчеркнула, что Аркти-
ка сегодня – это территория прорыва, 
новых научных и технологических ре-
шений, проектов в развитии человече-
ского капитала.

В заседании приняли участие Ми-
нистр Российской Федерации по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики 
А.О. Чекунков, Посол по особым пору-
чениям Министерства иностранных 
дел Российской Федерации Н.В. Кор-
чунов, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Канады в Российской Федера-
ции Элисон Леклер, руководитель Фе-
деральной службы по надзору в сфере 
природопользования – главный госу-
дарственный экологический инспектор 
Российской Федерации С.Г. Радионова, 
представители арктических субъектов 
Российской Федерации.

ВСТРЕЧИ НА ПОЛЯХ ФОРУМА
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко и сенаторы Россий-
ской Федерации провели на полях 
Форума большое количество двусто-
ронних встреч, которые позволили 
обсудить многие актуальные пробле-
мы и наметить новые пути междуна-
родного сотрудничества.

В частности, В.И. Матвиенко обсу-
дила перспективы межпарламентско-
го взаимодействия во время встреч с 
Председателем Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Танзилой Нар-
баевой, Председателем Милли Мед-

жлиса Азербайджанской Республики 
Сагибой Гафаровой, супругой Прези-
дента Республики Зимбабве Ауксилли-
ей Мнангагвой, Председателем Цен-
тральноамериканского парламента 
Фанни Каролиной Салинас Фернан-
дес, Председателем Сената Нацио-
нального Конгресса Республики Чили 
Хименой Сесилией Ринкон Гонсалес, 
Председателем Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь Натальей Кочановой, 
Председателем Национальной ассам-
блеи Парламента Южно-Африкан-
ской Республики Носививе Маписа-
Нкакулой, Председателем Ассамблеи 
Республики Мозамбик Эшперансой 
Лауриндой Франсишку Ньюане Биаш.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова на полях Фо-
рума провела встречи с управляющим 
директором Организации Объединён-
ных Наций по промышленному разви-
тию (ЮНИДО) Фату Хайдара, замести-
телем Председателя Консультативного 
совета Саудовской Аравии Ханан Бинт 
Абдельрахман Аль-Ахмади, депутатом 
Парламента Республики Молдова Зи-
наидой Гречаный, региональным ди-
ректором отделения Детского фонда 
ООН (ЮНИСЕФ) по странам Европы 
и Центральной Азии Афшан Хан.

В ходе этих встреч, а также встреч 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по международным делам Г.Б. Кара-
сина с членом Национального собра-
ния Республики Корея, руководителем 
исследовательского центра «За демо-

кратию и процветание государства» 
Ин Чже Гын, председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Л.С. Гумеровой с пред-
седателем Комитета по делам семьи и 
женщин Собрания Исламского Совета 
Исламской Республики Иран Фатимой 
Гасемпур и других обсуждались во-
просы взаимодействия, а также роль 
и миссия женщин в новой реальности.

ПРЕМИИ 
«ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ»

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в 
церемонии награждения лауреатов 
премии «Общественное признание». 
Премия присуждается женщинам за 
их вклад в устойчивое развитие об-
щества, борьбу за мир, за активную 
благотворительную и общественную 
деятельность.

В.И. Матвиенко отметила, что пре-
мия «Общественное признание» ста-
ла одним из символов Евразийского 
женского форума. 

Председатель Совета Федерации 
вручила лауреатам диплом и памят-
ный подарок – кубок, изготовленный 
уральскими мастерами.

Церемонию провели народный артист 
Российской Федерации Н.М. Цискарид-
зе и телеведущая Д.Э. Златопольская.

Лауреатами премии «Общественное 
признание» стали кандидат биологи-
ческих наук И.В. Должикова, популя-
ризатор японской культуры и искус-
ства в России и странах СНГ Мидори 
Ямада (Япония), общественный де-
ятель А.П. Витковская, председатель 

Центральноамериканского парла-
мента (ПАРЛАСЕН) Фанни Кароли-
на Салинас Фернандес (Республика 
Гондурас), олимпийская чемпионка 
С.А. Ромашина, почётный президент 
Аграрного союза женщин провин-
ции Фри-Стэйт Южно-Африканской 
Республики Ванда Гагиано, главный 
врач Московской городской клини-
ческой больницы № 52, Герой Труда 
Российской Федерации М.А. Лысенко, 
общественная деятельница Мартине 
Рогато (Италия), российская оперная 
певица, народная артистка Россий-
ской Федерации и народная артист-
ка Республики Абхазия Х.Л. Герзмава.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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Участников Форума в своём видео-
обращении приветствовал Генераль-
ный секретарь Организации Объе-
динённых Наций Антониу Гутерреш. 
Он подчеркнул: «Женское участие и 
лидерство способствует заключению 
более прочных и мирных соглаше-
ний, совершенствованию программ 
социальной защиты и усилению эко-
логической повестки. Я приветствую 
акцент Форума на тесное глобальное 
сотрудничество в целях расширения 
участия женщин в различных сферах». 

В работе Форума приняли участие жен-
щины-парламентарии, представители 
исполнительных органов власти, между-

народных организаций, руководители 
высокого уровня, известные политиче-
ские и общественные деятели. В числе 
иностранных гостей Форума были Пре-
зидент Финляндии в 2000–2012 годах, 
вице-президенты 3 стран, 13 спикеров и 
9 вице-спикеров зарубежных парламен-
тов (палат парламентов), 10 министров 
зарубежных государств, Председатель 
Центральноамериканского парламен-
та (ПАРЛАСЕН), Генеральный секретарь 
ПАСЕ, исполнительный директор АТЭС, 
заместитель Председателя ПА ОБСЕ, за-
меститель Генерального директора ВОЗ, 
чрезвычайные и полномочные послы 
ряда государств.

СОБЫТИЕ МИРОВОГО МАСШТАБА
Форум в очередной раз подтвердил 
свой высокий статус авторитетной 
международной площадки, объеди-
няющей не только женщин-лидеров. 
На его открытии выступил Президент 
Российской Федерации Владимир Вла-
димирович Путин. «Евразийский жен-
ский форум как площадка для между-
народного диалога, новых инициатив, 
выработки общих подходов к реше-

нию глобальных проблем приближает 
достижение всех целей, о которых вы 
говорите на этом Форуме как о тех, к 
которым нужно стремиться и которых 
нужно добиваться. А ваш личный при-
мер – личный пример женщин-лидеров, 
пользующихся заслуженным признанием 
в своих сферах деятельности, – уверен, 
вдохновляет многих людей в разных 
странах мира», – сказал Президент 
Российской Федерации.

ТРЕТИЙ ФОРУМ ОКОНЧЕН, 

ГОТОВИМСЯ 

К ЧЕТВЁРТОМУ
Третий Евразийский женский форум, который прошёл в Санкт-Петербурге 
13–15 октября 2021 года и был организован Советом Федерации совместно 
с Межпарламентской Ассамблеей государств – участников Содружества 
Независимых Государств, стал крупным и ярким международным 
событием. Он оказался самым насыщенным из трёх по темам, форматам 
и мероприятиям. Кроме того, третий Форум, несмотря на ограничения, 
связанные с пандемией, превзошёл все предыдущие по количеству 
участников. Без преувеличения, за ходом Форума следил весь мир. 
Более 2,5 тысячи человек из 111 стран мира участвовали в его работе в 
течение трёх основных дней. Около 3 миллионов человек подключались к 
мероприятиям Форума в режиме реального времени через Интернет. Всего 
же в мероприятиях Форума приняли участие более 10 миллионов человек.

Галина Николаевна КАРЕЛОВА, 

заместитель Председателя Совета Федерации

Федерального Собрания Российской Федерации
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Количество и состав участников, вни-
мание к Форуму со стороны представите-
лей высших органов власти как России, 
так  и иностранных государств, участие 
ведущих международных организаций 
свидетельствуют о том, что в «постко-
видной» реальности, которой, собствен-
но, и был посвящён Форум, формируется 
мощный запрос на интеграцию и гло-
бальное сотрудничество. Об этом гово-
рила и атмосфера Форума. Настрой на 
неограниченное национальными, по-
литическими и гендерными рамками 
взаимодействие ощущался на всех дис-
куссионных площадках.

ГЛАВНАЯ ТЕМА – МИССИЯ 
ЖЕНЩИН В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ

В повестку Форума были включены 
предложения российских и зарубеж-
ных партнёров Совета Евразийского 
женского форума. Активное участие в 
её формировании приняли представи-
тели таких ведущих международных 
организаций, как ЮНИДО, Всемирный 
банк, ЮНЕСКО и других. При их под-
держке были организованы несколько 
дискуссионных площадок. Само время 
диктовало главные темы – пандемия, 
глобальные изменения климата, стре-
мительный темп цифровизации, коопе-
рация как ответ на вызовы времени. За 
время пандемии умножилось количе-
ство проблем и задач, которые стра-
ны не могут решать в одиночку. Мир 
стал жить в новой реальности, что 
придало особую актуальность теме 
Форума – «Женщины: глобальная мис-
сия в новой реальности». 

Приоритетные направления ключевых 
дискуссий были систематизированы в 
рамках пяти тематических платформ – 
миссия женщин в формировании новой 
повестки мира и доверия, в социальных 
преобразованиях, цифровизации и раз-
витии экономики, сохранении здоровья 
настоящих и будущих поколений, ре-
шении глобальных проблем экологии 
и климата.

Предложенная повестка получила ак-
тивный отклик – на Форуме прозвучало 
более 600 выступлений.

Кроме международных вопросов, на 
Евразийском женском форуме много 
внимания было уделено российской по-
вестке. Обычно для её обсуждения вы-
деляется специальный день непосред-
ственно перед Форумом. В этом году 
число желающих участвовать в дискус-
сиях, посвящённых внутренней темати-
ке, было столь велико, что вместо одного 
дня в преддверии Форума была органи-
зована Российская региональная неделя.

РОССИЙСКАЯ 
РЕГИОНАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ

Российскую региональную неделю 
можно считать «форумом в Форуме». 
Она, несомненно, стала одной из но-
ваций Форума – необычной по форме, 
новаторской по содержанию и разно–
образию мероприятий, масштабной по 
количеству участников. Её центральной 
темой стало обсуждение реализации 
Национальной стратегии действий в 
интересах женщин на 2017–2022 годы 
и предложений в проект новой стра-
тегии. Основным форматом стали так 

называемые марафоны, которые в ги-
бридном формате волной шли от города 
к городу, от региона к региону. Состо-
ялись лекции, вебинары, экспертные 
дискуссии, фестиваль здоровья и спор-
тивные мероприятия и флешмобы. Еже-
дневно шла многочасовая трансляция 
мероприятий, к которым можно было 
подключиться.

Открылась региональная неделя 5 ок-
тября марафоном «Здоровье женщин – 
благополучие нации», в котором при-
няло участие более 400 организаций из 
57 субъектов Российской Федерации. А 
завершилась – 17-часовым марафоном 
«Компас женского лидерства». Он стар-
товал на Камчатке и финишировал в Ка-
лининградской области.

Дискуссии были посвящены вопросам 
сохранения здоровья, поддержке жен-
ского предпринимательства, участию 
женщин в развитии агропромышлен-
ного комплекса, экологическим про-
блемам и другим темам. Региональная 
неделя наглядно продемонстрирова-
ла высокую активность женских сооб-
ществ в регионах, их большую роль в 
решении многих, в первую очередь со-
циальных, задач, заинтересованность в 
развитии женского и семейного пред-
принимательства. Представлено много 
интересных, полезных идей, которые 
будут рассмотрены законодателями, а 
также представителями органов испол-
нительной власти. Предложения участ-
ников региональной недели будут учте-
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ны в проекте новой Стратегии действий 
в интересах женщин, которая разраба-
тывается с учётом новой реальности.

ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ: 
ТРИ ДНЯ РАБОТЫ

Три дня работы Форума вместили в 
рамках деловой программы более 90 
мероприятий. Всего же на полях Фо-
рума их состоялось более 300. В Таври-
ческом дворце, музейно-выставочном 
комплексе «Вселенная воды» и в пар-
ламентском центре в режиме нон-стоп 
стратегические сессии, пленарные засе-
дания, бизнес-семинары чередовались с 
форсайт-сессиями, деловыми завтрака-
ми, выездными гостиными, конкурсами, 
телемостами, заключением соглашений. 
Было презентовано много новых форма-
тов, новых проектов. Так, в интерактив-
ном кабинете медицины будущего был 
представлен обзор новых достижений в 
диагностике. Более 1,5 миллиона участ-
ников собрали мероприятия цифровой 
платформы Форума, на которой демон-
стрировались лучшие женские проекты 
в сфере информационных технологий и 
прошёл телемост с участием женщин-
инноваторов из пяти стран мира.

Традиционно состоялись сессия Орга-
низации Объединённых Наций по про-
мышленному развитию, выездное за-
седание «Женской двадцатки», сессия 
Всемирного Банка, заседание Женско-
го делового альянса БРИКС. Одним из 
итогов открытого заседания «Женской 
двадцатки» стала единогласная под-
держка членами объединения предло-
жения Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко о создании постоянного 

координационного механизма на плат-
форме Евразийского женского форума 
для активных участниц W20.

Надеюсь, что традиционными станут 
и мероприятия новых международных 
объединений женщин, которые воз-
никли благодаря Форуму. Так, напри-
мер, на втором Форуме был презенто-
ван Женский деловой альянс БРИКС, 
а на третьем состоялось его заседание. 
На третьем Форуме состоялось первое 
заседание Международного клуба по-
бедителей и участников Международно-
го конкурса АТЭС (APEC BEST AWARD). 
Его итогами стали предложения по ти-
ражированию конкурса в экономиках 
АТЭС, запуску новых международных 
проектов в экономиках АТЭС. Впервые 
на полях Форума состоялось открытое 
заседание с участием международной 
рабочей группы Агентства по ядерной 
энергии Организации экономическо-
го сотрудничества и развития по улуч-
шению гендерного баланса в ядерной 
сфере. Был представлен утверждённый 
мандат рабочей группы по улучшению 
гендерного баланса в атомной отрасли 
АЯЭ ОЭСР, в которую входят 13 стран, 
включая Россию. А участники исследо-
вательской сессии «Мировая статисти-
ка и аналитика о положении женщин», 
чтобы продолжить начатое на Форуме 
сотрудничество, решили объединиться 
в рамках Совета Евразийского женского 
форума в международную группу по ис-
следованию положения женщин.

На полях Форума были подведены 
итоги конкурсов экологических старт–
апов, научно-исследовательских про-
ектов по противодействию измене-

нию климата, конкурса по развитию 
программ женского лидерства среди 
государственных и коммерческих ор-
ганизаций, конкурса женских иници-
атив в развитии территорий, конкурса 
«Женщины-инноваторы».

Были подписаны ряд соглашений о 
сотрудничестве, в том числе с целью 
развития экспортного потенциала и 
укрепления международных связей 
между малыми и средними предпри-
ятиями стран БРИКС, Юго-Восточной 
Азии и Латинской Америки, между Со-
юзом «Торгово-промышленная пала-
та ХМАО – Югры» и Союзом «Санкт-
Петербургская торгово-промышленная 
палата»; о стратегическом партнёрстве 
между Международным Фондом раз-
вития биомедицинских технологий 
имени В.П. Филатова и Японским ме-
дицинским обществом клинической 
плацентарной медицины.

По традиции состоялось вручение 
премии Евразийского женского фору-
ма «Общественное признание» выдаю-
щимся женщинам за достижения в раз-
личных областях деятельности и вклад 
в устойчивое развитие общества.

ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ 
НЕ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Всё в жизни имеет смысл, если есть 
продолжение. Это напрямую относит-
ся к Евразийскому женскому форуму. 
Его работа не заканчивается с оконча-
нием официальных мероприятий. Она 
находит продолжение в действиях пра-
вительств и парламентов, новых между-
народных образований, в реализации 

проектов Совета Евразийского женско-
го форума.

Один из главных результатов Форума – 
коллективно созданный итоговый доку-
мент, который будет направлен в ООН, 
главам государств мира, а также руково-
дителям крупнейших международных ор-
ганизаций. Документ не просто обозна-
чает проблемы, требующие внимания, 
но формулирует условия, при которых 
они могут быть решены. Среди основных 
положений этого документа – рекомен-
дации, направленные на объединение 
усилий международного сообщества в 
борьбе с пандемией, устранение любых 
форм насилия в отношении женщин и 
детей, создание условий для получения 
женщинами профессионального обра-
зования в наиболее передовых областях 
экономики с учётом наиболее востребо-
ванных на рынке труда профессий.

К формированию новых проектов при-
ступил Совет Евразийского женского 
форума сразу после окончания Форума. 
Среди них – проекты в сферах экологии, 
образования, развития цифровых тех-
нологий. В том числе – запуск между-
народной образовательной программы 
для женщин по развитию цифровых на-
выков, разработанной совместно с Ор-
ганизацией Объединённых Наций по 
промышленному развитию (ЮНИДО). 
Проект «Женщины – за здоровье нации» 
должен помочь, в частности, в популя-
ризации вакцинации. На четвёртом Ев-
разийском женском форуме будут пре-
зентованы итоги проектов, рождению 
которых помог третий Евразийский 
женский форум.
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БЕСЦЕННЫЙ ВКЛАД 

В НАЦИОНАЛЬНОЕ 

ДОСТОЯНИЕ

Павел Михайлович (1832–1898) и Сергей Михайлович (1834–1892) 
Третьяковы – родные братья, оказавшиеся у руля семейного предприятия 
почти в подростковом возрасте, сумели не только создать одно из 
крупнейших производств в империи, но и навсегда запечатлеть свою 
фамилию в мировой истории искусства, основав известную сегодня всему 
миру художественную галерею.

Династия купцов Третьяковых известна с XVII века. В Москве занимались 
производством тканей и торговлей. Семейное дело переходит в руки Павла 
и Сергея, когда им только исполнилось 17 и 15 лет. Несмотря на молодой 
возраст, фабриканты расширяют производство, увеличивают объёмы 
и доходы. При этом жертвуют на благотворительность, в том числе на 
организацию военных госпиталей во время Крымской войны.

В 1851 году Третьяковы покупают дом в Лаврушинском переулке, 
которому впоследствии суждено стать основой здания галереи.

Тремя годами позже Павел приобретает первые 10 полотен голландских 
художников, положивших начало знаменитой коллекции.

Через 40 лет после покупки усадьбы и спустя 20 лет после того, как к дому 
было пристроено двухэтажное здание, спроектированное специально для 
картинной галереи, Павел Третьяков передаёт в дар городу собранную 
вместе с братом коллекцию.

ИСТОРИЯ РОДА
Павел и Сергей были старшими сыно-
вьями в семье купца первой гильдии 
Михаила Третьякова. Основателем рода 
Третьяковых считается Елисей Марты-
нович – выходец из купцов Малого Ярос-
лавца Калужской губернии, известных 
ещё с 1646 года. Предполагается, что 
своё прозвище «Третьяк» он получил, 
поскольку был третьим ребёнком в се-
мье. В Москву с женой Василисой и сы-
новьями Захаром и Осипом он прибыл 
уже как Третьяков в 1774 году в возрас-
те 70 лет и вошёл в третью гильдию мо-
сковского купечества. Семья Третьяко-
вых обосновалась в небольшом доме у 
церкви Николы Чудотворца в Голутвине.

На новом месте Елисей Мартынович 
начал с торговли пуговицами. Несмо-
тря на жёсткую конкуренцию в «пуго-
вошном ряду», дела у Третьякова шли 
хорошо – в его лавке, пользовавшейся 
хорошей репутацией, отоваривалось 
почти всё Замоскворечье.

Дело отца успешно продолжил стар-
ший сын Захар, сумевший пробиться 
в купцы второй гильдии. Его сын Ми-
хаил также развивал семейное дело, 
прикупив ещё четыре лавки. Помимо 
пуговиц, он торговал льняными тка-
нями, а после и вовсе занялся произ-
водством, открыв бумагокрасильную 
и отделочную фабрики. Укрепить по-
ложение ему также позволила же-
нитьба на Александре Даниловне 
Борисовой – дочери богатого ком-
мерсанта, эксклюзивного поставщи-
ка русского сала в Англию.

В этом браке родились девять де-
тей – пять мальчиков и четыре девоч-
ки. Отец старался дать им хорошее 
образование, приглашая для этого 
преподавателей. Себе в помощники 
Михаил Захарович готовил старших 
сыновей Павла и Сергея. Уже с 14 
лет они помогали наводить порядок 
в лавках, учились вести счета и ино-
гда подменяли приказчиков.

Несмотря на вовлечённость с юных 
лет в коммерческие дела семьи, братья 
Третьяковы проявляли интерес к сфе-
рам прекрасного. Павел тяготел к изо-
бразительному искусству и все зара-
ботанные деньги тратил на лубочные 
картинки, которые продавались рядом 
с лавкой отца на Никольском рынке. 
Сергей увлекался литературой. Воз-
можно, эту страсть он перенял у Ми-
хаила Захаровича. Отец очень любил 
читать по вечерам и даже издал книгу 
«Цветы нравственности, собранные из 
лучших писателей, к назиданию юно-
шества Михаилом Третьяковым».

Трагическим для Третьяковых стал 
1848 год, когда от скарлатины один 
за другим умерли четверо из девяти 
детей и сам глава семейства Михаил 
Захарович.
РАЗВИТИЕ СЕМЕЙНОГО ДЕЛА

Согласно завещанию отца по до-
стижении совершеннолетия Павел 
и Сергей возглавили семейное пред-
приятие. При этом они не стали де-
лить наследство, а решили вести дела 
сообща. Впоследствии они взяли в 
компаньоны своего зятя Владимира 
Коншина – мужа старшей из их сестёр 
Елизаветы. Он был приказчиком в од-
ной из лавок Третьяковых. Замуже-
ство Елизаветы повлияло на переезд 
семьи Третьяковых на новое место, 
поскольку у молодожёнов не было 
собственного жилья и потребовался 
более просторный дом. Подходящий 
нашёлся в Лаврушинском переулке. 
Именно с этого дома с двумя флигеля-
ми, построенного в конце XVIII века 
на основе старых палат XVII века, и 
началась история знаменитой Тре-
тьяковской галереи.

Вместе с зятем Сергей и Павел Тре-
тьяковы открыли фирму, назвав её 
«Магазин полотняных, бумажных, 
шерстяных товаров, русских и загра-

ничных Торгового дома П. и С. бра-
тьев Третьяковых и В. Коншина в Мо-
скве, на Ильинке, против Биржи, дом 
Иосифского монастыря». В 1866 году в 
Костроме Третьяковы открыли «Това-
рищество Большой Костромской льня-
ной мануфактуры». Оно объединяло 
прядильную, ткацкую и отбельную фа-
брики. К концу XIX века костромская 
мануфактура стала крупнейшим пред-
приятием по переработке льна в мире. 
Здесь производилось столько льняной 
ткани, сколько в целом на фабриках 
Западной Европы.

Из двух братьев Сергей Третьяков 
проявлял наибольшую активность в 
предпринимательстве, благодаря чему 
к началу 1860-х годов сумел стать стар-
шиной и выборным московского ку-
печества, а также почётным гражда-
нином города. Павел был поглощён 
преимущественно созданием своей 
художественной галереи.

Павел Третьяков женился в возрас-
те 33 лет на представительнице бога-



СТРАНИЦЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 9 (VY_`]a 2021 bY\[)

68 69

того купеческого рода Вере Николаев-
не Мамонтовой, двоюродной сестре 
известного предпринимателя, про-
мышленника, филантропа и основа-
теля Московской частной оперы Сав-
вы Ивановича Мамонтова. Она стала 
для Павла Михайловича идеальной же-
ной, поскольку разделяла его взгляды 
и убеждения, в том числе и главную 
цель его жизни – создание музея рус-
ского изобразительного искусства. С 
1866 по 1879 год супруга родила Павлу 
Михайловичу шестерых детей. Вера и 
Александра были погодками, после ро-
дились Люба, Михаил, Мария и млад-
ший Ванечка.

Болью родителей стал старший сын 
Михаил, родившийся слабоумным. На-
деждой отца стал младший Иван, кото-
рому Павел Михайлович планировал 
передать семейное дело, но тот умер в 
восьмилетнем возрасте от скарлатины, 
осложнённой менингитом.

Сергей Михайлович Третьяков был 
женат дважды. В 1856 году в возрасте 
22 лет он женился на 16-летней Елиза-
вете Сергеевне Мазуриной из богатого 
купеческого рода. Но этот брак прод-
лился недолго. Родив в 1857 году сына 
Николая, Елизавета Сергеевна три года 
спустя умерла при вторых родах. Вто-
рой избранницей Сергея Третьякова 
стала Елена Андреевна Матвеева – дочь 
дворянина, вышедшего из купеческой 
среды. Женившись, Сергей Михайло-
вич переехал в дом на Пречистенском 
бульваре. После смерти Сергея Ми-
хайловича его супруга передала импе-
ратору Николаю II собрание трофеев, 
картин и документов, которые в даль-

нейшем стали основой экспозиции му-
зея Первой мировой войны в Ратной 
палате в Царском Селе.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
Третьяковы активно участвовали в об-

щественной жизни родного города. Так, 
Павел Михайлович был гласным (выбор-
ным представителем горожан – депу-
татом) в Московской городской думе, 
входил в состав Комиссии о пользах и 
нуждах общественных, являлся чле-
ном различных комитетов и обществ (в 
частности, Московского купеческого 
общества взаимного кредита), состо-
ял в советах учебных заведений, в Сла-
вянском благотворительном комитете, 
являлся попечителем Арнольдовского 
училища глухонемых, а также членом 
Комитета для оказания помощи семей-

ствам убитых, умерших от ран и изуве-
ченных на поле брани воинов, членом 
попечительского совета Александров-
ского коммерческого училища и почёт-
ным членом совета Московского ком-
мерческого училища.

Сергей Михайлович в разные пери-
оды с 1866 года занимал должности 
окружного попечителя по Якиман-
ской части Москвы, старшины москов-
ского купечества, гласного городской 
думы, а также дважды избирался на 
пост городского головы. За время его 
председательства в городской думе в 
Москве благоустроили треть всех про-
ездов. Масштабные работы были про-
ведены и в части прокладки дренажа 
и каменных водостоков, обустройства 
новых бульваров, создания парков и 
скверов (Екатерининский парк, скве-
ры Самотечный, Яблочный и у храма 
Христа Спасителя). Благодаря Сер-
гею Михайловичу в состав Москвы 
вошли Сокольничья роща и Ширяево 
поле, проводились изыскания и про-
ектирование систем водоснабжения 
и канализации.

Большое внимание уделялось и обра-
зованию. При Сергее Михайловиче – го-
родском голове – в Москве увеличи-
лось финансирование образования 

и количество училищ. В число новых 
учебных заведений в 1880 году вошло 
и Московское реальное училище. Для 
его строительства был выделен участок 
земли и ежегодно выделялась значи-
тельная сумма на содержание данно-
го училища.

Свои имена братья Третьяковы уве-
ковечили, выстроив на собственные 
средства в 1870-х годах проезд в Ки-
тай-городе между Театральным проез-
дом и Никольской улицей. Этот проезд 
стал единственной московской торго-
вой улицей, построенной на частные 
средства. При строительстве проезда, 
получившего название Третьяковский, 
в Китайгородской стене были прору-
блены ворота. Они также получили на-
звание в честь Третьяковых.

Традиции общественной и культур-
ной деятельности Павла и Сергея Тре-
тьяковых продолжили их потомки. 
Так, Николай Сергеевич был секрета-
рём Московского общества любителей 
художеств, участвовал в спектаклях 
Общества искусства и литературы. 
Свой вклад в развитие отечественной 
культуры внесли и родственники Тре-
тьяковых – семейства Мамонтовых, 
Каминских, Боткиных, Якунчиковых, 
Алексеевых и Гриценко.
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БЛАГОТВОРИТЕЛИ, МЕЦЕНАТЫ
Особого внимания заслуживает бла-

готворительная деятельность Сер-
гея и Павла Третьяковых. Успешные 
коммерсанты щедро вкладывались в 
различные социальные и культурные 
проекты. Только по подтверждённым 
источникам, расходы Третьяковых на 
эти цели составили более 4,2 млн ру-
блей. В частности, Павел Михайлович 
выделял средства на научно-исследо-
вательские экспедиции Николая Ни-
колаевича Миклухо-Маклая, оказы-
вал финансовую помощь художникам, 
являлся дарителем Музея изящных 
искусств.

Жертвовали Третьяковы и на стипен-
дии учащимся, создание рабочих мест 
для нищих, строительство храмов, ле-
чебных и учебных заведений, причём 
не только в столице. Так, при Костром-
ской льняной мануфактуре Третьяко-
вы открыли приют, больницу, детский 
сад и школу.

При финансовой поддержке Павла 
Третьякова был построен православ-
ный храм в Токио. Ещё одной важной 
статьей расходов Третьяковых стала 
поддержка русской армии в период 
Крымской войны (1853–1856 годы). 
На военные и госпитальные нужды 
они выделяли значительные суммы. 
«За участие в пожертвованиях на во-
енные надобности» братья были удо-
стоены бронзовых медалей.

Основой благотворительности для 
Павла Третьякова стало собирательство 

произведений русского искусства для 
будущей художественной галереи. Он 
являлся членом комитета Московского 
общества любителей художеств и дей-
ствительным членом Императорской 
Академии художеств, в которой с 1868 
года значился вольным общником. Для 
своей коллекции Павел Михайлович по-
купал картины, в том числе у малоиз-
вестных художников, заказывал им те 
или иные произведения. В результате в 
его собрание вошли работы почти всех 
направлений изобразительного искус-
ства XVIII–XIX веков, а расходы соста-
вили почти 4 млн рублей.

В целом по духовным завещаниям 
и иным документам Сергей и Павел 
Третьяковы подарили родному городу 
множество домов, приютов, училищ, 
женских и мужских богаделен (одной 
из них, открытой в ноябре 1907 года, 
присвоили имя Павла Третьякова). В 
число таких объектов, построенных на 
средства братьев-меценатов, вошёл дом 
бесплатных квартир в Лаврушинском 
переулке для вдов и сирот русских ху-
дожников. Он был открыт в 1912 году. 
Третьяковы выделили средства и на его 
содержание.

В своём завещании Павел Третьяков 
не обошёл вниманием советы учебных 
заведений, включая Московский уни-
верситет, Московскую консерваторию, 
Московское и Александровское ком-
мерческие училища. Проценты от по-
жертвований мецената направлялись 
на стипендии для студентов.

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ОБЩЕСТВУ
Павел Третьяков тратил значитель-

ные суммы на покупку картин для га-
лереи. При этом был непритязателен 
в быту и не допускал лишних расходов 
в семье, требуя отчёта едва ли не по 
каждой потраченной копейке. В пись-
ме дочери Александре он объяснял 
свою скупость так: «Нехорошая вещь 
деньги, вызывающая ненормальные 
отношения. Для родителей обязатель-
но дать детям воспитание и образова-
ние и вовсе не обязательно обеспече-
ние… Моя идея была с самых юных лет 
наживать для того, чтобы нажитое от 
общества вернулось также обществу 
(народу) в каких-либо полезных учреж-
дениях; мысль эта не покидала меня 
всю жизнь».

КОЛЛЕКЦИОНЕРЫ
Павел Третьяков не сразу пришёл к 

собирательству картин отечественных 
художников. В 1853 году коллекцио-
нер, следуя общей моде, приобрёл 11 
литографических листов, сделанных 
с творений великих итальянских ху-
дожников. Это были портреты неиз-
вестных людей в кружевных воротни-
ках. В том же году в Санкт-Петербурге 
Павел Михайлович посетил первую в 
России частную галерею, которую от-
крыл министр почт, тайный советник 
Фёдор Иванович Прянишников. В от-
личие от Третьякова у Прянишникова 
была представлена живопись. Имен-
но тогда Павел Михайлович оценил её 

преимущества перед литографией, от-
казавшись от последней раз и навсегда.

Второй попыткой создания коллек-
ции стала покупка в 1854 году девяти 
картин голландских мастеров, напи-
санных маслом. Но в купеческих кру-
гах эти работы не оценили. Кроме того, 
Третьякова огорчил и тот факт, что не-
которые искушённые знатоки изобра-
зительного искусства, узнав, во сколь-
ко ему обошлись картины, заявили, 
что он явно переплатил. Тогда Павел 
Михайлович решил более не обращать 
внимания на моду, а покупать только 
те работы, к которым «душа ляжет».

Первые две картины, положившие 
начало будущей знаменитой галерее, 
Павел Михайлович приобрёл в 1856 
году. Одну из них – «Стычка с финлянд-
скими контрабандистами» – у молодого 
и малоизвестного художника Василия 
Григорьевича Худякова. Другую – «Ис-
кушение» – у Николая Густавовича 
Шильдера. И та и другая работа отра-
жала «правду жизни», что и привлекло 
в них начинающего коллекционера. С 
тех пор Павел Михайлович приобре-
тал работы исключительно у соотече-
ственников, да и просили они за свои 
картины гораздо меньше, чем их за-
рубежные коллеги. Своей коллекцией 
работ российских художников Павел 
Третьяков выделялся из общей массы 
любителей живописи, не веривших в 
отечественные таланты. К 1860 году 
коллекция Павла Третьякова насчи-
тывала почти 100 полотен. По мере 
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пополнения коллекции к 1872 году 
возникла необходимость сделать при-
стройку к дому в Лаврушинском пере-
улке. Всего до конца XIX века таковых 
было сделано четыре.

Павел Третьяков покупал не только 
картины, но и этюды к ним, считав-
шиеся тогда чем-то вроде производ-
ственных отходов. Его не понимали, 
над ним подшучивали, обвиняя в от-
сутствии вкуса, поскольку старший 
Третьяков, по словам художников, по-
купал обычно те картины, на которые 
до этого никто не обращал внимания. 
Но вскоре отношение изменилось, и 
подружиться с Третьяковым, покупав-
шим, как правило, сразу несколько 
картин, у художников считалось боль-
шой удачей. Именно благодаря Павлу 
Михайловичу мир узнал о Валентине 
Александровиче Серове, Исааке Ильи-
че Левитане и Василии Васильевиче 
Верещагине. В частности, у Вереща-
гина он приобрёл обширную «Турке-
станскую серию», в которую входило 
13 картин, 81 этюд и 133 рисунка. Се-
рия была написана по мотивам поез-
док художника в Среднюю Азию. Во 
многом своим существованием Павлу 
Третьякову обязано и объединение ху-
дожников-передвижников, поскольку 
меценат на их первой выставке был 
единственным покупателем. Он при-
обрёл более 10 картин, в числе кото-
рых были настоящие шедевры, напри-
мер, работа Алексея Кондратьевича 
Саврасова «Грачи прилетели».

Впервые идею создания художествен-
ной галереи Третьяков высказал в 1860 
году в «Завещательном письме», кото-
рое написал перед поездкой по торго-
вым делам и в целях самообразования 
за границу: «Для меня, истинно и пла-
менно любящего живопись, не может 
быть лучшего желания, как положить 
начало общественного, всем доступ-
ного хранилища изящных искусств, 
приносящего многим пользу, всем удо-
вольствие». Третьяков вместе с зятем 
Коншиным и коммерсантом Шилле-
ром решил посетить Англию, Францию 
и Германию, чтобы познакомиться с 
технологиями и новой техникой на 
льняноткацких фабриках. Но, помимо 
коммерции, Павла Михайловича ин-
тересовали зарубежная архитектура 
и музеи. За всю жизнь Павел Третья-
ков по делам объехал более 200 евро-
пейских городов, при этом знакомясь с 
лучшими достижениями мирового ис-
кусства. На создание своей галереи он 
потратил более 30 лет, собрав работы 
выдающихся российских художников.

Коллекционером являлся и Сергей 
Михайлович. На первых порах он так 
же, как и Павел, увлекался русской 
живописью, но после его предпочте-
ния изменились в пользу западноев-
ропейских мастеров (в частности, ака-
демической живописи), в основном 
французских и немецких. Сергей Ми-
хайлович помогал и старшему брату в 
формировании его коллекции. Из за-
граничных поездок он сообщал Павлу 

Михайловичу о новых интересных ра-
ботах и живописцах, а также о худо-
жественных тенденциях. Несмотря на 
то что Сергей Третьяков предпочитал 
зарубежных мастеров, иногда он при-
обретал и работы российских художни-
ков. В результате его коллекцию попол-
нили пейзажи Александра Андреевича 
Иванова «В парке виллы Дориа» и «Вид 
из Помпеи на Кастелламаре», «Птице-
лов» Василия Григорьевича Перова, 
«Украинская ночь» Архипа Иванови-
ча Куинджи, «Вид Сорренто» Сильве-
стра Феодосиевича Щедрина и «Лунная 
ночь» Ивана Николаевича Крамского.

Впервые свою картинную галерею 
для публики братья открыли в 1867 
году. Тогда она называлась «Москов-
ская городская галерея Павла и Сергея 
Третьяковых», её экспозиция состояла 
из 150 картин. Однако с приобрете-
нием «Туркестанской серии» Василия 
Верещагина возникла необходимость 
в отдельном здании. Его построили в 
саду усадьбы в 1872 году по проекту 
архитектора Александра Степановича 
Каминского – мужа сестры Третьяко-
вых Софьи Михайловны. С пополнени-
ем коллекции количество пристроек 
увеличивалось, и к 1897 году их насчи-
тывалось уже пять. В последней разме-
стили западноевропейские полотна из 
собрания Сергея Третьякова.

Сергей Михайлович свою коллекцию 
картин начал собирать на 15 лет позже 
старшего брата Павла и приобрёл чуть 
более 100 полотен. Эти картины, а так-
же часть дома в Лаврушинском переул-
ке Сергей Третьяков завещал городу. В 
своём завещании он написал: «Из ху-
дожественных произведений, находя-
щихся в моём доме на Пречистенском 
бульваре, прошу брата моего Павла 
Михайловича Третьякова взять для 
присоединения к своей коллекции... 
всё то, что он найдёт нужным, с тем 
чтобы взятые им художественные про-
изведения получили то же назначение, 
какое он даст своей коллекции». Сегод-
ня картины из коллекции Сергея Ми-
хайловича находятся в Государствен-
ном музее изобразительных искусств 
имени А.С. Пушкина и в Эрмитаже.

В 1892 году после внезапной смерти 
брата Сергея во время поездки в Санкт-
Петербург Павел Михайлович передал 
в дар Москве и свою галерею, в резуль-
тате две коллекции братьев Третьяко-
вых объединили в одну. Названная в 
честь дарителей Московская городская 

художественная галерея братьев Пав-
ла Михайловича и Сергея Михайлови-
ча Третьяковых была открыта для по-
сещения 15 августа 1893 года, а Павел 
Михайлович стал пожизненным попе-
чителем галереи (это было его услови-
ем при передаче галереи в дар городу). 
Интересен тот факт, что в 1893 году 
император Александр III пожаловал 
дарителю галереи Третьякову дворян-
ский титул, но потомок купцов в чет-
вёртом поколении от этого отказался. 
Явившемуся обрадовать его чиновни-
ку меценат заявил: «Я купцом родился, 
купцом и умру».

В 1897 году Павлу Третьякову при-
своили звание почётного гражданина 
Москвы как человеку, «принесшему 
в дар названному городу картинную 
галерею и недвижимое имущество, в 
котором она находится, и продолжаю-
щему своими пожертвованиями спо-
собствовать дальнейшему обогащению 
этой галереи». Но уже через год Павел 
Михайлович скончался от обострения 
язвы желудка. По словам очевидцев, 
последними его словами были: «Бере-
гите галерею и будьте здоровы».

Обширная коллекция братьев Тре-
тьяковых на тот момент по каталогу 
насчитывала более 3300 работ. Перед 
смертью Павел Михайлович позабо-
тился о содержании галереи. Для этого 
он разместил 150 тыс. рублей, процен-
ты от которых должны были использо-
ваться на ремонт музея. Также он за-
вещал 125 тыс. рублей на пополнение 
экспозиции, недвижимое имущество 
и коллекцию древних икон. Похоро-
нили Павла Третьякова в Москве на 
Даниловском кладбище рядом с ро-
дителями и братом Сергеем, а в 1948 
году прах основателей Третьяковской 
галереи перенесли на Новодевичье 
кладбище.

Впервые галерея Третьяковых в Лав-
рушинском переулке была открыта 
для посещения в 1856 году. На момент 
передачи музея в собственность Мо-
скве Павлом Третьяковым в 1892 году 
в коллекцию входило 1276 живопис-
ных полотен, 471 рисунок, 10 скуль-
птур российских авторов и 84 картины 
иностранных художников.

Сегодня экспозиция Государствен-
ной Третьяковской галереи включа-
ет более 180 тыс. экспонатов. Это не 
только картины, но и скульптуры, а 
также изделия из драгоценных метал-
лов XI–XX веков.
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«ТУРКЕСТАНСКАЯ СЕРИЯ»
С «Туркестанской серией» Василия 

Васильевича Верещагина у Павла Тре-
тьякова возникли проблемы. Серия 
включала 13 картин, 81 этюд и 133 ри-
сунка, и в доме мецената на момент по-
купки в 1874 году для её размещения 
не хватило места. Тогда Третьяков ре-
шил подарить 50 работ этой серии Мо-
сковскому училищу живописи, ваяния 
и зодчества. Но совет училища отка-
зался принять дар, сославшись на от-
сутствие помещений для экспозиции. 
После чего работы были передарены 
Московскому обществу любителей ху-
дожеств. Но и там не нашлось места, 
и подарок несколько лет пролежал на 
складе, пока возмущённый данной си-
туацией даритель не потребовал вер-
нуть его обратно.

ПОРТРЕТЫ ЗНАМЕНИТЫХ ЛЮДЕЙ
Павел Михайлович Третьяков зака-

зывал для своей коллекции портреты 
известных людей. Так, по его просьбе 
Василий Григорьевич Перов написал 
портреты знаменитых литераторов 
Ивана Сергеевича Тургенева, Алексан-
дра Николаевича Островского, Фёдо-
ра Михайловича Достоевского, а Иван 
Николаевич Крамской – Льва Никола-
евича Толстого, Михаила Евграфовича 
Салтыкова-Щедрина, Николая Алексе-
евича Некрасова.

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 
ТРЕТЬЯКОВ

В 1899 году во главе семейного пред-
приятия Третьяковых встал внук Сер-
гея Михайловича Сергей Николаевич. 

Поначалу к нему в управление пере-
шла фирма его отца Николая, а в 1905 
году – Костромская мануфактура. 

Сергей Николаевич успешно вёл дела, 
в 1910 году возглавил созданное Всерос-
сийское общество льнофабрикантов. 
Уже в период Первой мировой войны 
Костромская мануфактура стала глав-
ным государственным поставщиком 
льняных тканей для военных нужд. 

25 сентября 1917 года Сергей Нико-
лаевич Третьяков вошёл в состав Вре-
менного правительства, став пред-
седателем Главного экономического 
комитета.

Спустя месяц, 26 октября, был аре-
стован большевиками, а после осво-
бождения в феврале 1918 года уехал в 
Финляндию, где продолжил работу по 
поддержке белого движения. Входил 
в Киевское (заместитель Милюкова) 
и Омское (замглавы кабинета мини-
стров) правительства. 

После поражения белых переехал во 
Францию. В Париже участвовал в ра-
боте ряда эмигрантских организаций. 
Однако в 1929 году стал сотрудничать 
с советской разведкой. В 1942 году, во 
время Второй мировой войны, Сергей 
Николаевич Третьяков был арестован 
немцами как агент НКВД, а через год 
расстрелян.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ
После смерти Павла Михайловича 

управление Третьяковской галереей 
перешло к Совету попечителей, изби-
раемому Московской городской думой. 
В его состав входили коллекционеры и 
деятели искусства.

В 1918 году согласно декрету Совнар-
кома Третьяковка становится государ-
ственной собственностью. Именно с 
того момента она стала называться Го-
сударственная Третьяковская галерея.

По мере пополнения музея в Лавру-
шинском переулке возникла необхо-
димость расширения площадей для 
экспозиции. Эта работа велась с 1926 
года. В результате музей получил не-
сколько новых зданий, а также пере-
профилированные под нужды галереи 
дом в Малом Толмачёвском переулке 
и здание церкви Святителя Николая в 
Толмачах. С 1932 года бывшее здание 
церкви стали использовать как запас-
ник галереи для живописи и скуль-
птуры. Впоследствии его соединили 
двухэтажным корпусом с экспозици-
онными залами Третьяковки.

В годы Великой Отечественной войны 
здания музейного комплекса постра-
дали от бомбёжки, в это время экспо-
зиция Третьяковки находилась в эва-
куации в Новосибирске и в Молотове 
(ныне Пермь). После восстановления 
музейного комплекса экспозицию вер-
нули в Москву, а 17 мая 1945 года вновь 
открыли для посещения.

После войны Третьяковка продолжа-
ла прирастать новыми помещениями. 
Самая масштабная реконструкция га-
лереи состоялась в 1985–1994 годах. 
В 1985 году в состав галереи вошло 
здание на Крымском Валу (дом 10), 
где разместили часть экспозиции на 
период капитальных работ в главном 

музейном комплексе. Позже Государ-
ственную Третьяковскую галерею до-
полнили новые объекты: музей-ма-
стерская скульптора Анны Семеновны 
Голубкиной, дом и квартира художни-
ка Виктора Михайловича Васнецова, 
а также дом-музей живописца Пав-
ла Дмитриевича Корина. В здании на 
Крымском Валу разместили коллекцию 
искусства ХХ века, а в залах галереи в 
Лаврушинском переулке – работы XI – 
начала XX века. В 1993 году возобнови-
лись богослужения в храме Святителя 
Николая в Толмачах, ставшем домовой 
церковью при галерее.

Обширная коллекция произведений 
искусства сегодня включает более 170 
тыс. экспонатов. В числе знаменитых 
шедевров Третьяковки – икона Андрея 
Рублёва «Троица», уникальное полот-
но «Явление Мессии» («Явление Хри-
ста народу») Александра Андреевича 
Иванова, «Богатыри» Виктора Ми-
хайловича Васнецова, «Иван Грозный 
и сын его Иван 16 ноября 1581 года» 
Ильи Ефимовича Репина, «Боярыня 
Морозова» Василия Ивановича Сури-
кова, «Девочка с персиками» Валенти-
на Александровича Серова, «Неизвест-
ная» Ивана Николаевича Крамского, а 
также картина «Утро в сосновом лесу» 
Ивана Ивановича Шишкина, дорабо-
танная Константином Аполлоновичем 
Савицким. Именно Савицкий подска-
зал замысел картины Шишкину, и он 
же нарисовал медведей. Однако когда 
Павел Третьяков приобрёл полотно, то 
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стёр подпись Савицкого, в результате 
единственным автором данного про-
изведения стал Шишкин.

Драматичной оказалась судьба ше-
девра Ильи Ефимовича Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван 16 ноября 1581 
года». Картина дважды за своё пребы-
вание в галерее подвергалась порче 
от рук вандалов. Первый раз это про-
изошло 16 января 1913 года. Тогда ху-
дожнику фактически заново пришлось 
воссоздавать лица царя и царевича. 
Трагичность этой истории придала си-
туация с хранителем галереи Егором 
Моисеевичем Хрусловым, который, уз-
нав о порче полотна, бросился под по-
езд. Второй раз картина Репина полу-

чила повреждения 25 мая 2018 года. В 
результате действий вандала холст был 
порван в трёх местах, однако на этот 
раз самое ценное – изображения лиц 
и рук – не пострадало.

В Третьяковке можно увидеть и са-
мую обсуждаемую работу Казимира 
Севериновича Малевича «Черный су-
прематический квадрат», сменившую 
за свою историю множество владель-
цев. Оригинальное полотно галерее в 
собственность передал богатый рос-
сийский меценат. Интерес к этой рабо-
те вырос после того, как в 2015 году на 
международной конференции, посвя-
щённой 100-летию картины, специали-
сты галереи обнародовали результаты 
проведённых исследований, в резуль-
тате которых под картиной Малевича 
были обнаружены ещё две – кубофуту-
ристическая и протосупрематическая. 
Кроме того, на полотне специалистам 
с помощью рентгеновских лучей уда-
лось увидеть около десятка отпечат-
ков пальцев и надпись «Битва негров 
в тёмной пещере», предположительно 
сделанную самим художником.

Современная Третьяковская галерея – 
не просто музей в традиционном его 
понимании. Для посетителей здесь ор-
ганизуют камерные театральные по-
становки и концерты, мастер-классы 
для детей и взрослых, показы фильмов 
разных стран, ежегодно проводятся 
выставки, вызывающие большой ин-
терес публики. Так, в разное время с 
1995 года были представлены экспо-

зиции «Возрождённые сокровища Рос-
сии», «Сокровища музеев Подмоско-
вья», «Незабываемая Россия. Россия и 
русские глазами британских художни-
ков XVIII – первой половины XIX века» 
и другие. Кроме того, работы из кол-
лекции Третьяковки регулярно экспо-
нируются за рубежом и в российских 
регионах.

Развивается издательская деятель-
ность и информационные цифровые 
технологии – с середины 1990-х годов 
в музее выпускаются книги, альбомы 
и журналы, ведётся научно-исследова-
тельская работа по подготовке наибо-
лее полного сводного каталога обшир-
ной экспозиции галереи, а в 2004 году 

создан инновационный отдел мульти-
медиа и интернет-проектов для работы 
веб-сайта Третьяковки и издания элек-
тронных каталогов выставок. А это зна-
чит, что Третьяковская галерея живёт 
и развивается в духе времени, не пере-
ставая удивлять и восхищать цените-
лей прекрасного. Единственное, что, 
по словам сотрудников галереи, на се-
годня остаётся частично невыполнен-
ным из завещания Павла Третьякова – 
это свободный доступ для посетителей.

Из книги авторского коллектива под ру-
ководством И.М. Кононовой «Меценаты 
России. Истории ярких жизней», издан-
ной под эгидой Российского исторического 
общества.
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ЛИПЕЦКИЕ УЗОРЫ
В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием мест 
происхождения товаров Федеральной службы по интеллектуальной 
собственности «Липецкие узоры» значатся под номером 10. Дата 
государственной регистрации – 8 июня 1995 года.

О том, что представляет собой этот бренд Липецкой области в реестре 
в графе «Указание товара» сказано: «Художественные и утилитарно-
декоративные изделия из дерева: вазы, чаши, подставки, солонки, 
наборы ковшей в виде утицы, ложки, комплекты деревянной посуды для 
столовой и кухни, ладьи, братина, половники. Изделия изготавливают из 
мягколиственных пород дерева. Поверхность деревянных изделий после 
покрытия лаком приобретает цвет золота, роспись производится по золотой 
поверхности красками всех цветов и оттенков. Стилистические особенности 
росписи основаны на традициях Липецкого края: в орнаменте присутствуют 
элементы узора елецкого кружева. Композиции из растительного узора 
отдельными фрагментами, объединёнными фоном с включением птиц, 
бабочек, рыбок, звездочек и других элементов в единое поле росписи, 
покрывают внешнюю часть изделия. Используя свободную кистевую 
роспись, производится детальная и тонкая разживка штрихом растительных 
форм в росписи, а затем наносятся усики».

Липецкие узоры – народный промысел 
мастеров Липецкого края, занимавших-
ся изготовлением различных деревянных 
изделий и украшением их художествен-
ной росписью; зародился ещё в XVIII веке 
в окрестностях Липецка.

Традиционно предметы быта (миски, 
чаши, ковши, разливательные ложки и 
другие) изготавливались вручную из дре-
весины липы, произрастающей в этой 
местности в изобилии. На изготовление 
любого изделия, будь то маленькая лож-
ка или большой декоративный набор, по 
технологии уходит ровно 72 дня. Все ра-
боты мастеров до сих пор – авторские и 
индивидуальные.

В начале XIX века производство дере-
вянной посуды стало вытесняться более 
дешёвыми и практичными изделиями 
из фарфора, фаянса, металла, но к концу 
XX века интерес к промыслу возродился.

Возрождение промысла на липецкой 
земле произошло 25 апреля 1971 года, 
когда на базе углебрикетной фабрики был 
создан цех художественной росписи. Ини-
циатором этого события был Евгений Про-
кофьевич Чалых – в то время начальник 
управления топливной промышленности. 
Именно с его лёгкой руки были пригла-
шены в город Липецк из города Семёнова 
Горьковской области несколько талант-
ливых художников, токарей и резчиков, 
ставших «творческими родителями» по-
явившейся в 1974 году фабрики «Липец-
кие узоры». Много сил к становлению 

липецкой школы приложили Е.И. Архи-
пов, Д.И. Карпов, К.И. Левин, А.И. Маля-
сова, А.П. Напылова, А.С. Прытков, Г.Н. 
Пальцева, З.В. Прыткова, М.Ф. Пачу-
ева. Но с особой теплотой и любовью 
вспоминают на фабрике Марфу Фёдо-
ровну Синёву.

Большое влияние на становление стиля 
росписи оказало изучение мотивов елец-
ких кружев. Много времени провели ху-
дожницы, входившие в творческую груп-
пу фабрики, в Липецком краеведческом 
музее: изучали историю икон, флору и 
фауну родного края. Этим объясняется то, 
что в липецкой росписи часто встречают-
ся изображения бабочек, птиц, рыбок и 
стилизованных животных. Богатая и жи-
вописная южнорусская природа опреде-
лила «парчовый» характер орнамента, а 
спелый пшеничный колосок  в липецких 
мотивах стал символом благополучия. 
Кроме того, на фабрике стали расписы-
вать в этом же стиле и изделия из метал-
ла (самовары).

За свою историю фабрика «Липецкие 
узоры» участвовала в огромном коли-
честве выставок и конкурсов, получила 
большое количество дипломов, почётных 
грамот и медалей. Продукцию фабрики 
дарили в качестве призов на Олимпиа-
де-80 и на Всемирном фестивале моло-
дёжи и студентов. Очень любят покупать 
подобную экзотику иностранцы.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)



В
ес

тн
ик

 С
ов

ет
а 

Ф
ед

ер
ац

ии
 №

 9
  2

02
1

IS
SN

 1
81

3-
11

74

9 
77

18
13

 1
17

77
3 

>

№9/198 
(������ 2021 года)

ВЕСТНИК 
СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ

���. 2 | Обеспечить высокое 

качество парламентской работы 

���. 28 | Третий Евразийский 

женский форум

���.  18 | VIII Парламентский 

форум «Историко-культурное 

наследие России»

ТРЕТИЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ ФОРУМ 


